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Investimentos do Governo para 
o biênio somam R$ 11,5 bilhões

PARAÍBA 2025-2026

Desse total, R$ 9,3 bi são recursos próprios do Estado; ações envolvem todos os municípios.  Páginas 13 e 14
Foto: Leonardo Ariel Suspeito de matar 

ciclista atropelado 
se apresenta à 
Polícia Civil

João Idelfonso conta que não 
socorreu a vítima por medo de 
ser linchado. Caso aconteceu na 
quinta-feira passada, na capital.
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Apenas 12 em todo 
o país tiraram 
nota máxima na 
redação do Enem

Entre os paraibanos, 1.177 
fizeram entre 950 e 980 pontos 
na temida matéria, segundo 
informações do MEC.

Página 8João Azevêdo detalhou os investimentos nas mais diversas áreas e ainda garantiu passe livre a estudantes da rede estadual de ensino em JP e CG
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Chuvas alagam trecho da 
BR-230 e prejudicam trânsito

No início da manhã de ontem, houve congestionamento na 
rodovia, onde ocorreu entupimento de galeria e alagamento na la-
teral das obras do Viaduto de Água Fria. Problema foi resolvido de 
forma rápida com a providência da desobstrução pela Seinfra-JP.
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Fabio Lione 
fará show na 
quinta-feira, 
na capital

Seca já reduz 
produção de 
cana no NE 
em até 30%

Roqueiro italiano 
explica que é uma tur-
nê com todos os clás-
sicos das bandas das 
quais foi integrante.
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União Nordestina 
dos Plantadores de 
Cana fará reunião a fim 
de debater providên-
cias contra as perdas.
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Consumidores campinenses reclamam 
dos preços de materiais escolares

Foto: Julio Cezar Peres

Pais de alunos consideram 
importante pesquisar bem os 
preços dos produtos antes da 
decisão da compra, já que a 
variação pode ser grande de 
uma loja para outra. Míriam 
Teixeira (foto) assustou-se 
com o aumento dos valores 
em relação ao ano passado.
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n “A história de Eunice Paiva abriu as cortinas 
para seu filho Marcelo e para nós, brasileiros, 
que rememoramos o que acontecia nos porões 
da Ditadura, o apagamento de famílias”. 

Ana Adelaide
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n “Quando morre um colega da imprensa, a 
sensação é de perda de uma parcela da história 
da comunicação paraibana. Quando esse colega 
foi um amigo, o sentimento é mais profundo”. 

Jorge Rezende
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n “Se antes a ciência era movida pelo espírito 
curioso de pesquisadores, agora o pensamento 
profundo e as hipóteses demoradas tornam-se 
obsoletas diante da eficiência fria dos algoritmos”. 

Luiz Carlos Sousa
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Paraibano que 
estava desaparecido  
na Europa está 
preso em Paris

André Alves do Nascimen-
to já era alvo de uma difusão 
amarela da Interpol. Ele foi lo-
calizado, ontem, num centro 
penitenciário sob acusação de 
tráfico de drogas, e permane-
cerá detido até o mês de março.
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Hoje, talvez mais do que nunca, homens e mulheres elevam o tom da voz — acentua-
da pelo orgulho —, quando indagados sobre o estado de origem: “Sou da Paraíba!”. A 
observação foi feita, ontem, pelo governador João Azevêdo, ao anunciar, para as cente-
nas de pessoas presentes ao Teatro Paulo Pontes do Espaço Cultural José Lins do Rêgo, 
em João Pessoa, o plano de investimentos em obras e serviços para o biênio 2025-2026.

O contentamento tem sua razão de ser. O programa de desenvolvimento para os 
dois anos de mandato de João Azevêdo envolve um volume de recursos financeiros 
da ordem de R$ 11,5 bilhões, sendo que, desse total, mais de R$ 9,3 bilhões são oriun-
dos do Tesouro estadual. Da Saúde à Educação, da Cultura aos Esportes, da Ciência 
e Tecnologia aos Transportes, enfim, todas as áreas sociais foram beneficiadas com o 
plano administrativo.

A iniciativa — que tem um incremento de cerca de R$ 2,1 bilhões do Governo Fe-
deral — visa promover o desenvolvimento integrado dos 223 municípios paraibanos, 
gerar emprego e renda e assegurar o acesso da população a serviços públicos regidos 
pelo binômio qualidade e eficiência. Para o gestor estadual, é obrigação inadiável, da 
administração pública, proporcionar melhoria de vida e fortalecimento das políticas 
de inclusão social.

São muitas as ações de longo alcance social possibilitadas pelos investimentos anun-
ciados por João Azevêdo. Foram alvos de intensos aplausos, por exemplo, o anúncio 
da universalização do programa Tá na Mesa, que será estendido, agora, para todos os 
municípios paraibanos, e a instituição do Passe Livre para estudantes do 9o ano e do 
Ensino Médio da rede estadual de ensino nas Regiões Metropolitanas de João Pessoa 
e Campina Grande.

Na área de Ciência e Tecnologia, uma das surpresas foi a construção da Cidade da 
Astronomia, em Carrapateira e Aguiar. Na esfera do Turismo e Desenvolvimento Eco-
nômico, a construção do Centro de Convenções do Sertão, em Patos, e do Museu de Ar-
queologia, em Cajazeiras. Na Saúde, a construção do Hospital da Mulher, em Sousa, e, 
nos Esportes, a edificação do Centro de Treinamento Paralímpico, na capital.

Verdade seja dita, impossível elencar tantas e tão impactantes ações, em um espa-
ço de tempo relativamente curto, sem competência técnica e fiscal, no plano adminis-
trativo, e de entendimento, no âmbito político, sem concessões à velha e ultrapassada 
cultura do “é dando que se recebe”. Outro fator capital: o reconhecimento de que 
ninguém faz nada sozinho. E João sabe agradecer, ao povo e a seus auxiliares, pelo 
êxito do seu governo. 

“Sou da Paraíba!”
Editorial

Artigo Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

Fernandinha do Brasil
Fazia tempo que o país não comemorava 

uma grande vitória, dessas de orgulhar e emo-
cionar todos os brasileiros. Creio que, desde as 
inesquecíveis conquistas de Airton Senna na 
Fórmula 1, narradas pela voz pulsante de Gal-
vão Bueno, e do pentacampeonato mundial de 
futebol, obtido pela Seleção de Felipão, de  Ro-
naldo, Rivaldo e Ronaldinho, que não se obser-
vava em nosso país uma manifestação tão calo-
rosa e eloquente.

A projeção alcançada pelo filme “Ainda Es-
tou Aqui”, que já foi visto por mais de três mi-
lhões de pessoas, que choraram e se comoveram 
com o drama da família do deputado Rubens 
Paiva, morto nos porões da Ditadura  Militar, 
também serviu de  alento para aqueles que pas-
saram por situação semelhante, incluindo a fa-
mília Jurema, num roteiro perverso e cheio de 
atrocidades e injustiças comuns aos regimes de 
exceção.

Fernanda Torres sempre foi uma das mais 
brilhantes atrizes do cinema, teatro e da tele-
visão brasileira. Dos papéis dramáticos às co-
médias, em mais de 30 anos de uma carreira de 
absoluto sucesso, ela ganhou a admiração do pú-
blico e a unanimidade da crítica. Desde a sua es-
treia, aos 21 anos, no polêmico filme “Eu sei que 
vou te amar”, de 1986, de Arnaldo Jabor,  quando 
levou o prêmio de Melhor Atriz no Festival de 
Cannes, até os personagens mais engraçados nas 
minisséries de Globo — Os Normais, com Luiz 
Fernando Guimarães; e Tapas e Beijos, com An-
dréia Beltrão, Wladimir Britcha e Fábio Assun-
ção —, Fernandinha é uma unanimidade como 
uma das mais completas atrizes de sua geração.

Como pessoa humana, consegue ser ain-
da melhor. Filha exemplar no carinho e respei-
to para com os seus pais — os atores Fernando 
Torres e Fernanda Montenegro —, casada e mãe 
de dois filhos, ao lado do seu marido, o produ-
tor Andrucha; corajosa, simples e consciente do 
seu valor, ela expressa os seus sentimentos e 
opiniões com verdade, naturalidade e encanta-
dora modéstia. Coerente com os seus atos e opi-
niões, intolerante com a injustiça e a iniquidade; 
compassiva e acolhedora com os seus fãs; gene-
rosa com os colegas de profissão, é exemplo de 
acolhimento e solidariedade para com os seus 
companheiros.

Por tudo isso, Fernanda Torres mereceu o 
reconhecimento internacional com o Globo de 
Ouro, uma das mais importantes premiações 
do cinema mundial, que lhe conferiu o título de 
Melhor Atriz de Filme Dramático, desbancando 
estrelas de primeira grandeza como Nicole Kid-
man, Angelina Jolie e Kate Winslet, entre outras 
divas do cinema, que aplaudiram a sua vitória.

O filme “Ainda Estou Aqui”, apontado como 
uma possível indicação ao Oscar deste ano, con-
tinua colecionando prêmios internacionais e, 
ainda nesta semana, foi eleito o Melhor Filme no 
Festival de Palm Springs, nos Estados Unidos. 
Num roteiro impecável, baseado em fatos reais,  
também oferece uma importante contribuição 
à sociedade brasileira para revelar fatos obscu-
ros que ocorreram naqueles turvos tempos em 
que o Brasil teve a sua Constituição rasgada, sob 
um regime de opressão, truculência e violência.

Por enquanto, é aplaudir e agradecer a Fer-
nandinha do Brasil por nos ter devolvido o or-
gulho de ser brasileiro. E torcer para que que 
a sua carreira se consagre com a conquista do 
Oscar, a maior premiação mundial do cinema.

Era uma vez o futuro.
Não aquele futuro romântico das pá-

ginas de ficção científica, cheio de carros 
voadores e férias em Marte, mas um futu-
ro que chegou silencioso, sorrateiro, en-
quanto o presente ainda piscava confuso 
diante de telas brilhantes e vozes digitais.

Na alvorada deste novo tempo, a ciên-
cia, que por tanto tempo guiou os passos 
incertos da humanidade, foi absorvida 
pela tecnologia. Se antes a ciência era mo-
vida pelo espírito curioso e pelas mãos ca-
lejadas de pesquisadores nos laboratórios, 
agora o pensamento profundo e as hipó-
teses demoradas tornaram-se obsoletos 
diante da eficiência fria dos algoritmos. Por 
que esperar pela intuição humana quando 
máquinas podem calcular probabilidades 
em milissegundos?

A inteligência artificial, esta criança 
prodígio criada por mãos humanas, cres-
ceu rápido demais. Já não pede permis-
são, apenas oferece soluções: escreve poe-
mas, pinta quadros, formula diagnósticos, 
gerencia empresas. E agora, aproxima-se 
do trabalho — aquele esforço que sem-
pre foi identidade e sustento dos homens 
e mulheres.

Não se trata apenas das tarefas repe-
titivas que robôs assumiram sem muito 
alarde. Trata-se da alma do trabalho, das 
decisões criativas, da estratégia, do pensa-
mento original. Profissões outrora consi-
deradas refúgios do intelecto estão, uma a 
uma, sendo tocadas por softwares que nun-
ca dormem e nunca erram.

Talvez o destino humano seja outro. 
Talvez o valor do futuro não esteja mais 
naquilo que produzimos, mas no que cria-
mos para além da produção: nas histórias 
que contamos, no amor que sentimos, na 
empatia que a máquina jamais aprenderá. 
Talvez nossa verdadeira força seja a fraque-
za que nos torna únicos — essa capacida-
de de errar, de tentar de novo, de sonhar 
o impossível.

E, assim, o futuro dos humanos não 
será um adeus ao trabalho, mas uma re-
invenção de nós mesmos. Que venham 
as máquinas, mas que não esqueçamos: 
o coração, esse, ainda pulsa no peito dos 
homens.

Se a tecnologia redefine a vida, onde 
Deus habitará nesse novo mundo?

Durante séculos, a relação com o divi-
no foi um fio condutor da existência hu-
mana — um mistério a ser contemplado, 
uma esperança diante da incerteza, uma 
força que transcende a razão e a matéria.

Agora, no alvorecer da inteligência ar-
tificial, há quem diga que a tecnologia 
também oferece transcendência. Códi-
gos complexos prometem imortalidade 
digital, avanços médicos nos conduzem 
à ideia de vida quase eterna, e algoritmos 
se aproximam daquilo que muitos chama-
riam de “onisciência”. Nesse cenário, não 
poucos se perguntam: ainda haverá espa-
ço para Deus?

No futuro dominado pela tecnologia, 
a fé não desaparecerá. Ela será o lembrete 
constante de que, além das coisas quanti-
ficáveis, há aquilo que não se mede: a alma 
humana, o amor incondicional, a busca 
pela verdade última. Mais do que nunca, 
a espiritualidade será um refúgio e um ca-
minho, porque, quando o trabalho se tor-
nar automatizado e o conhecimento for 
compartilhado por máquinas, o que resta-
rá de mais humano do que dobrar os joe-
lhos em busca do infinito?

Se a ciência já foi absorvida e o traba-
lho está sendo reinventado, a relação com 
Deus talvez floresça onde menos se espera: 
no silêncio entre as respostas das máqui-
nas, na consciência que insiste em pergun-
tar “Por quê?”, quando o mundo se conten-
ta com “Como?”.

O futuro nos promete eficiência, mas 
a relação com Deus nos oferece sentido. E 
isso, no fim, é a única coisa que as máqui-
nas jamais poderão fabricar.

O amanhã dos homens e máquinas
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De olho na cria

“No futuro dominado 
pela tecnologia, a fé 
não desaparecerá. 
Ela será o lembrete 
constante de que, 
além das coisas 
quantificáveis, 
há aquilo que não 
se mede: a alma 
humana

Luiz Carlos Sousa

“ Dos papéis 
dramáticos às 
comédias, em mais 
de 30 anos de uma 
carreira de absoluto 
sucesso, ela ganhou a 
admiração do público 
e a unanimidade 
da crítica

Abelardo Jurema Filho

Luiz Carlos Sousa
luizcarlosjp@gmail.com
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REVISTA 
DO MPPB

CADASTRO 
DE BLOCOS

PRÊMIO DE RESPONSABILIDADE SOCIAL 
DO PODER JUDICIÁRIO ABRE INSCRIÇÕES

REQUALIFICAÇÃO DE RODOVIA 

CENTRO DE CONVENÇÕES

A deputada Francisca Motta (Republicanos) cele-
brou o anúncio, por parte do governador, da requali-
ficação de todo o trecho da rodovia que compreende 
a Serra de Teixeira. Com investimentos de mais de 
R$ 118 milhões, todo o trecho da PB-262, que interli-
ga Patos, São José do Bonfim e Teixeira, será recupe-
rado, com o objetivo de acabar com o histórico cente-
nário de acidentes e prejuízos econômicos na região.

A deputada também agradeceu ao governador, jun-
tamente com o prefeito Nabor Wanderley (Republicanos), 
pelo anúncio da construção de um Centro de Conven-
ções em Patos, que beneficiará toda a Região Metropo-
litana. “Serão investidos mais de R$ 45 milhões na cons-
trução deste equipamento, que transformará o turismo 
de eventos no Sertão, alavancando o crescimento e o de-
senvolvimento econômico”, destacou Francisca Motta.

O cadastro para au-
torização dos desfiles 
de blocos carnavales-
cos para 2025 já está 
disponível no site oficial 
da Prefeitura de João 
Pessoa e no aplicativo 
João Pessoa na Palma 
da Mão. A solicitação 
da autorização para 
desfilar nas ruas da 
capital é requerida ex-
clusivamente pela inter-
net, por meio do sistema 
Prefeitura Conectada, 
facilitando para o re-
querente e agilizando 
a análise do processo.

O prazo para submis-
são de artigos acadêmi-
cos para a Revista Jurídi-
ca do Ministério Público 
foi prorrogado até 7 de 
fevereiro. A medida cons-
ta do segundo aditivo ao 
Edital no 1/2024, publi-
cado pelo presidente do 
Conselho Editorial da 
revista e diretor do Centro 
de Estudos e Aperfeiçoa-
mento Funcional (Ceaf), 
procurador João Geraldo 
Carneiro Barbosa. As ins-
crições deverão ser feitas 
no site revistajuridica.
mppb.mp.br.

Magistrados e servidores da Justiça Estadual já 
podem se inscrever no 2o Prêmio de Responsabilidade 
Social do Poder Judiciário e Promoção da Dignidade. 
As inscrições ficam abertas até 7 de março e podem 
ser feitas por formulário eletrônico. A premiação foi 
instituída pelo Conselho Nacional de Justiça (CNJ), por 
meio da Comissão Permanente de Sustentabilidade e 
Responsabilidade Social.

GOVERNADOR REÚNE PREFEITOS 
E OUTRAS LIDERANÇAS POLÍTICAS 
E REFORÇA PARCERIAS 

Após o lançamento do programa Paraíba 2025-2026, 
no Teatro Paulo Pontes do Espaço Cultural, o governa-
dor João Azevêdo (PSB) reuniu, durante almoço na capi-
tal, 146 prefeitos, 23 deputados estaduais e cinco deputa-
dos federais, além de ex-prefeitos e vereadores. O almoço 
serviu para o governador reforçar a parceria com os mu-
nicípios com a garantia de manutenção e ampliação de 
convênios para garantir a melhoria da qualidade de vida 
das pessoas. “Nós sabemos que a população mora nos 
municípios e construímos esse programa de investimen-
tos ouvindo os prefeitos, os deputados, representando a 
união de esforços e a construção a várias mãos de ações 
que geram emprego, renda e desenvolvimento para todas 
as regiões do estado”, frisou o governador. João Azevêdo 
ainda agradeceu a presença de todas as lideranças polí-
ticas presentes ao encontro. “Essa é uma demonstração 
da força do nosso grupo, de reforçar a nossa disponibi-
lidade para o diálogo contínuo, visando à construção de 
uma Paraíba cada vez melhor para o nosso povo, den-
tro da nossa visão de fazer um governo municipalista”, 
acrescentou. Estiveram presentes ao encontro, além das 
lideranças municipais, os deputados federais Gervásio 
Maia (PSB), Hugo Motta (Republicanos), Aguinaldo Ri-
beiro (Progressistas), Mersinho Lucena (Progressistas) e 
Wilson Santiago (Republicanos). Também marcaram pre-
sença o presidente da Assembleia Legislativa da Paraí-
ba, Adriano Galdino (Republicanos) e os deputados es-
taduais Bosco Carneiro (Republicanos), Branco Mendes 
(Republicanos), Chico Mendes (PSB), Chió (Rede), Cida 
Ramos (PT), Danielle do Vale (Republicanos), Eduardo 
Brito (Solidariedade), Eduardo Carneiro (Solidarieda-
de), Felipe Leitão (PSB), Francisca Motta (Republicanos), 
Galego Souza (Progressistas), Gilbertinho (União Brasil), 
Hervázio Bezerra (PSB), João Gonçalves (PSB), João Pau-
lo Segundo (Progressistas), Jutay 
Menezes (Republicanos), Lucia-
no Cartaxo (PT), Márcio Rober-
to (Republicanos), Michel Hen-
rique (Republicanos), Tanilson 
Soares (PSB), Tião Go-
mes (PSB) e Wilson 
Filho (Republica-
nos). 

UN Informe
DA REDAÇÃO

A baixa precipitação de chu-
vas nas regiões produtoras de 
cana do Nordeste tem compro-
metido a atual safra e preocu-
pado os produtores, que, em al-
gumas regiões, já contabilizam 
até cerca de 30% de redução na 
produção. 

Segundo estimativa da 
União Nordestina dos Planta-
dores de Cana (Unida), a mé-
dia geral de redução da região 
por causa da seca está em tor-

no de 15% a 20%. E essa situa-
ção, segundo o presidente da 
Unida, Pedro Campos Neto, já 
começa a impactar na próxima 
safra. “Os produtores que não 
têm condições de irrigar a so-
caria para a planta nascer es-
tão comprometendo a produ-
ção futura porque a cana não 
está brotando, e isso já vai im-
pactar negativamente na pró-
xima safra”, afirma o dirigente 
canavieiro. De acordo com ele, 

a esperança de melhoria desse 
cenário são as previsões de chu-
vas já a partir da segunda quin-
zena de janeiro. “Vamos aguar-
dar e pedir a Deus que mande 
chuva”, reitera Pedro.

Ainda segundo o presi-
dente, a Unida vai convocar 
os presidentes das entidades 
associadas para uma reunião 
emergencial para debater a si-
tuação e definir ações a serem 
tomadas de forma conjunta. 

“Vamos analisar os dados de 
cada estado e ver o que a gen-
te pode fazer para minimizar 
essa perda e garantir melhores 
resultados para a próxima sa-
fra”, disse Pedro Neto. A reu-
nião está marcada para a pró-
xima terça-feira (21), em Recife. 
A Unida representa as associa-
ções de produtores de cana-
de-açúcar dos estados do Rio 
Grande do Norte, Paraíba, Per-
nambuco, Alagoas e Sergipe.

Baixa precipitação de chuvas já preocupa produtores e pode comprometer a safra

Seca reduz a produção 
em até 30% no Nordeste  

CANA-DE-AÇUCAR 

O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), tem ampliado 
os investimentos para melhorar 
a rede de assistência materno-
-infantil no estado. Estão sendo 
realizadas reformas e reconstru-
ções de maternidades que aten-
derão às três Macrorregiões de 
Saúde da Paraíba, somando um 
investimento na ordem de R$ 
84 milhões, com a reestrutu-
ração do Hospital Regional de 
Guarabira, do Hospital Distrital 
de Itaporanga, da Maternidade 
Peregrino Filho, em Patos, e do 
Hospital Regional de Cajazeiras.

 Os recursos são oriundos do 
contrato de empréstimo entre o 
Governo do Estado e o Banco 
Interamericano de Desenvolvi-
mento (BID), no âmbito do Pro-
jeto de Aprimoramento do Mo-
delo e Atenção na Rede de Saúde 
(Projeto Amar). De acordo com 
o secretário de Estado da Saúde, 
Ari Reis, além de avançar com a 
regionalização da saúde, as in-
tervenções visam proporcio-
nar um ambiente mais seguro 
e acolhedor para gestantes e re-
cém-nascidos, garantindo que 
as famílias paraibanas tenham 
acesso a serviços de saúde ade-
quados e modernos.  

“A ampliação dos serviços 
de saúde materno-infantil é um 
passo fundamental para asse-
gurar que as mães e seus filhos 
recebam o acompanhamento 
necessário durante o período 
de gestação, parto e pós-par-
to, contribuindo para a redu-
ção da mortalidade materna e 
infantil em nosso estado. Com 
essa ação, o governo demonstra 
sua responsabilidade e dedica-
ção ao cuidado da saúde públi-

ca, priorizando o bem-estar da 
população paraibana”, desta-
cou o secretário. Além de obras 
na estrutura física, as reformas 
abrangem a ampliação de lei-
tos de enfermaria e Unidade de 
Terapia Intensiva (UTI) e a im-
plantação de novos serviços na 
maior parte das unidades, como 
Unidade de Cuidados Interme-
diários Neonatais (Ucin), Unida-
de de Terapia Intensiva Neona-
tal (Utin), Unidade de Cuidados 
Intensivos Neonatais e Cangu-
ru (Ucinca), Unidades de Cuida-
dos Intensivos Convencionais 
(Ucinco), e salas de pré-parto, 
parto e pós-parto (PPP), com 
banheiros e banheiras. Juntas, 
as unidades hospitalares vão 
contar com aproximadamente 
600 leitos.

 Segundo a coordenadora-
-geral do Projeto Amar, Rosa 

Márcia, a melhoria da rede ma-
terno-infantil é uma das pre-
missas do programa e repre-
senta o compromisso da gestão 
estadual para levar mais saúde 
e qualidade de vida para as ge-
rações atuais e futuras. “Com 
esse conjunto de obras, estamos 
atendendo às reivindicações dos 
moradores dessas regiões e con-
tribuindo para a interiorização 
da saúde, uma vez que as ges-
tantes não vão mais precisar se 
deslocar para cidades de lon-
gas distâncias para ter acesso 
aos serviços, garantindo a elas 
e seus filhos todo o suporte ne-
cessário desde o pré-natal até o 
pós-parto”, pontuou. 

Todas as obras devem ser fi-
nalizadas até o início do segun-
do semestre de 2026, com ex-
ceção do Hospital Regional de 
Guarabira, que deve ser entre-

gue ainda em 2025. 
 

Hospital da Mulher
O Governo da Paraíba tam-

bém está investindo na cons-
trução do Hospital da Mulher, 
em João Pessoa, que deve ser 
entregue no primeiro semestre 
deste ano, tornando-se referên-
cia na saúde da população fe-
minina. A unidade, que repre-
senta um marco histórico na 
Paraíba, contará com ambulató-
rio, banco de leite humano, cen-
tro de diagnóstico por imagem 
(CDI), centro cirúrgico obstétri-
co, UTI (adulto e neonatal), além 
de Ucinca e Ucinco, totalizando 
203 leitos. O investimento para 
essa obra, especificamente, é de 
R$ 120 milhões. O Projeto Amar 
é responsável pela aquisição dos 
equipamentos que compõem o 
CDI da unidade.

SES investe na ampliação da assistência médica 
REDE MATERNO-INFANTIL

Hospital da Mulher, em João Pessoa, que deve ser entregue no primeiro semestre deste ano
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O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), firmou parce-
ria com a Federação Paraibana 
de Futebol (FPF) e está presen-
te no Campeonato Paraibano de 
Futebol, com assistência aos jo-
gadores e público das partidas, 
disponibilizando toda a rede de 
saúde do estado, com as ambu-
lâncias do Programa Coração 
Paraibano, transporte aéreo, re-
gulação e todo suporte médico, 
durante os 51 jogos que serão 
realizados pelo evento esporti-
vo nas cidades de João Pessoa, 
Campina Grande, Patos e Sousa. 

 No último domingo (12) à 
tarde, o secretário de Estado 
da Saúde, Ari Reis, fez a entre-
ga simbólica dos serviços à FPF, 
no Estádio Almeidão, na capital, 

durante o jogo Botafogo-PB x 
Nacional de Patos. “A Secretaria 
está disponibilizando unidades 
de suporte avançadas, ambu-
lâncias para estarem presentes 
em todos os jogos do campeo-
nato. Um investimento em tor-
no de R$ 420 mil, com escalas 
médicas, equipamentos e mo-
bilização pessoal, que vai trazer 
uma economicidade aos clubes 
paraibanos e promover maior 
segurança para os jogadores e 
torcedores que estão nos nossos 
estádios”, garantiu o secretário.

 Para a presidente da Fe-
deração Paraibana de Futebol, 
Michelle Ramalho, essa é mais 
uma grande vitória do futebol 
paraibano. “Fico muito feliz com 
a parceria com a Secretaria de 
Saúde, que vai estar presente 

com ambulâncias em todos os 
jogos do campeonato, além de 
um helicóptero para garantir a 
segurança dos torcedores com 
a UTI no ar. Essa parceria vai 
além e garante também aten-
dimento nos hospitais de Trau-
ma”, pontuou. 

 Dentro da estrutura oferta-
da pela rede de saúde do esta-
do, tem as ambulâncias do pro-
grama Coração Paraibano, com 
equipamentos de ponta, a exem-
plo de desfibrilador e uma uni-
dade avançada que conta com 
todas as tecnologias de uma 
UTI móvel e, além disso, a SES 
está disponibilizando a logística 
da rede de regulação do estado. 

Caso alguém se machuque 
de forma grave em algum lu-
gar onde está sendo realizada a 

partida e lá não tenha a estrutu-
ra de que ele necessita, a regula-
ção será acionada para informar 
quais hospitais vão estar pron-
tos para atender àquela deman-
da e a transferência do paciente 
será realizada.

 
10 clubes

O Campeonato Paraibano 
de Futebol reúne 10 clubes: Bo-
tafogo-PB, Auto Esporte, Treze, 
Campinense, Picuiense, Serra 
Branca, Sousa, Nacional de Pa-
tos, Esporte de Patos e Pombal. 
Serão 51 jogos, divididos em 
nove rodadas, mais semifinais 
e final, realizados em quatro 
estádios: Almeidão (João Pes-
soa), Amigão (Campina Gran-
de), José Cavalcanti (Patos) e 
Marizão (Sousa).

Governo disponibiliza rede de saúde do estado
CAMPEONATO PARAIBANO DE FUTEBOL
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A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) reativou, on-
tem, a Sala de Situação das 
Arboviroses, com o objeti-
vo de gerenciar as ações de 
prevenção e controle e for-
talecer o monitoramento do 
processo de notificação, in-
vestigação, fluxo laborato-
rial e assistencial da dengue 
e outras arboviroses em toda 
a Paraíba. 

 De acordo com o secretá-
rio de Estado da Saúde, Ari 
Reis, a ativação da Sala de Si-
tuação das Arboviroses vai 
contribuir para monitorar o 
cenário epidemiológico de 
forma integrada com os 223 
municípios. “Com essa ins-
talação, estamos unindo for-
ças para reduzir o número 
de casos no território parai-
bano, seja com a vigilância 
ativa, seja com a elaboração 
e execução de ações preven-
tivas para eliminar focos do 
Aedes aegypti e, consequente-

mente, novas transmissões 
dos agravos”, afirmou.

 Diariamente, às 16h, se-
rão divulgados informes 
com os números atualiza-
dos das arboviroses no es-
tado. Além disso, serão rea-
lizadas reuniões ordinárias, 
pelo menos uma vez por se-
mana, com os membros que 
compõem a Sala de Situação, 
a fim de discutir o cenário e 
as estratégias em consonân-
cia com o Plano Estadual de 
Contingência das Arboviro-
ses para o biênio 2024-2025.

 Segundo a técnica res-
ponsável pelas Arboviro-
ses, Carla Jaciara, a medi-
da também funciona como 
um suporte para os municí-
pios em uma possível situa-
ção de surto ou epidemia das 
arboviroses. “O primeiro 
quadrimestre sempre mos-
tra uma alta sazonalidade 
dos casos de arboviroses na 
Paraíba. Esse é o momento 

ideal para assessorar e mo-
nitorar os municípios para 
que eles estejam preparados 
para uma eventual epidemia 
ou um possível surto, bem 
como auxiliá-los nas ações 
de conscientização junto à 
população e nas tomadas 
de decisões para evitar ca-
sos mais graves e, inclusive, 
óbitos nos seus territórios”, 
destacou.

 Em 2024, o estado regis-
trou 14.789 casos prováveis 
de dengue, 1.711 de chikun-
gunya e 97 de zika, além de 
sete casos de febre oropou-
che (uma arbovirose com 
sintomatologia semelhante à 
da dengue e chikungunya). 
Ao todo, foram confirmados 
11 óbitos decorrentes de den-
gue, e outros quatro seguem 
em investigação. Também 
foram registrados cinco óbi-
tos por chikungunya. Não 
há óbito (confirmado ou em 
investigação) em decorrên-

cia de zika. 
Além da ativação da Sala 

de Situação das Arboviroses, 
a SES, por meio da Gerên-
cia Executiva de Vigilância 
em Saúde (Gevs), trabalha 

continuamente em parceria 
com os municípios, realizan-
do oficinas de qualificação 
profissional para Agentes de 
Controle de Endemia e Su-
pervisores de Campo, além 

de ações educativas e pre-
ventivas, com uma agenda 
de orientação à população 
para combater o mosquito 
transmissor da dengue e de 
outras arboviroses. 

Objetivo é gerenciar as ações de prevenção, notificação, investigação, fluxo laboratorial e assistencial em todo o estado

SES vai monitorar arboviroses na PB
SALA DE SITUAÇÃO
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Ações preventivas para eliminar focos do Aedes aegypti vão acontecer em todos os municípios

O paraibano André 
Alves do Nascimento, 
que era considerado desa-
parecido desde o final do 
ano passado, foi localiza-
do pela Interpol. Ele via-
jou para Paris no dia 4 de 
novembro de 2024 e teve 
seu último contato com a 
família dois dias depois, 
mas, agora, encontra-se 
em prisão preventiva, no 
centro penitenciário de 
Fleury-Mérogis, na capi-
tal francesa. As informa-
ções foram divulgadas, 
ontem, pela Polícia Fede-
ral (PF). 

O órgão afirmou ain-
da que o motivo da pri-
são foi tráfico de drogas, 
mas não detalhou qual 
substância o brasileiro te-
ria traficado. Também se-
gundo a PF, o prazo para 
o encerramento da pri-

são preventiva é dia 6 de 
março. 

Já o Ministério das Re-
lações Exteriores infor-
mou, em nota, que tem 
conhecimento do caso 
e vem prestando assis-
tência a André, por meio 
do Consulado-Geral do 
Brasil em Paris, mas não 
pôde dar mais esclareci-
mentos, a fim de preser-
var o direito à privacida-
de do suspeito.

André morava na ci-
dade catarinense de Jo-
inville, onde trabalhava 
como lojista. O objetivo 
de sua viagem era fazer 
um mochilão pela Euro-
pa, e seu retorno estava 
programado para 18 de 
novembro. Contudo, dois 
dias após o último conta-
to do paraibano com seus 
familiares — uma men-

sagem no Whatsapp para 
a mãe, Maria de Lourdes 
—, a família decidiu pres-
tar queixa do desapare-
cimento. Agora, aguar-
dam as próximas etapas 
do processo, cujos deta-
lhes também não foram 
divulgados pela PF.

Morreu, ontem, o desem-
bargador aposentado do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba, José 
Di Lorenzo Serpa, de 81 anos. O 
magistrado estava internado no 
Hospital Unimed, em João Pes-
soa, e foi vítima de uma infec-
ção generalizada. O corpo foi 
velado no Parque das Acácias 
e será sepultado hoje, às 11h.

O desembargador Serpa 
era casado com Rosário Lopes 
Serpa, analista judiciária apo-
sentada do Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba (TRE-PB), 
e deixa três filhos: Júlio Serpa, 
José Serpa Filho e Raquel Ser-
pa, todos advogados. 

José Di Lorenzo Serpa nas-
ceu em 8 de agosto de 1943, 
em João Pessoa, e era filho de 
Sebastião Salustiano Serpa e 
Francisca Di Lorenzo Serpa. 
Ingressou no Poder Judiciário 
estadual por meio do Quinto 
Constitucional, vindo do Mi-

nistério Público. Serpa, como 
era conhecido no meio jurídico, 
cultural e entre amigos, além 
da carreira jurídica, era escri-
tor e colaborador do Jornal A 
União. O desembargador es-
creveu vários livros de poe-
sias e crônicas. Na Igreja Cató-

lica, foi Ministro da Eucaristia 
e Consagrado de Aliança da 
Comunidade Consolação Mi-
sericordiosa.

José Di Lorenzo Serpa in-
gressou na magistratura como 
desembargador em 2006. Foi 
promotor de Justiça nas Co-
marcas de Piancó, Caiça-
ra, Alagoa Grande, Campina 
Grande e João Pessoa. Tomou 
posse como procurador de Jus-
tiça em 1996. Exerceu os cargos 
de corregedor-auxiliar do Mi-
nistério Público e secretário-
geral da Procuradoria de Jus-
tiça. Antes exerceu o cargo de 
secretário-geral do Tribunal 
de Contas. Na vida acadêmi-
ca, foi coordenador do curso 
de Direito do Unipê, professor 
da Universidade Regional do 
Nordeste de Campina Grande 
e membro efetivo do Tribunal 
Regional Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB).

Paraibano que sumiu na Europa está 
preso por tráfico de drogas em Paris

Morre o desembargador aposentado 
do TJPB José Di Lorenzo Serpa

LOCALIZADO PELA INTERPOL AOS 81 ANOS
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Ele viajou para 
Paris no dia 
4 de novembro 
de 2024 e 
teve seu 
último 
contato 
com a família 
dois dias 
depois

O reforço na fiscaliza-
ção do Pix reduzirá a chan-
ce de o trabalhador cair na 
malha fina, disse, ontem, o 
secretário especial da Re-
ceita Federal, Robinson 
Barreirinhas. Em entrevis-
ta à Voz do Brasil, ele voltou 
a desmentir a onda de fake 
news sobre uma taxação das 
transferências eletrônicas e 
reiterou que o trabalhador 
autônomo não é o foco do 
monitoramento.

Segundo o secretário, a 
modernização na fiscaliza-
ção das transações finan-
ceiras permitirá ao Fisco 
fornecer dados mais pre-
cisos na declaração pré-
-preenchida, que reduzi-
rão a chance de erros e de 
divergências. “Todo mun-
do gosta da declaração pré-
-preenchida. Você chega 
lá e não tem trabalho ne-
nhum. Porque os dados, 

por exemplo, de saldo, de 
conta bancária e de aplica-
ção financeira já estão pré-
-preenchidos. E por que 
já estão pré-preenchidos? 
Exatamente. Porque as ins-
tituições financeiras pres-
tam as informações para a 
Receita Federal”, afirmou.

Com a inclusão das fin-
techs (startups do setor fi-
nanceiro), dos bancos di-
gitais e das empresas de 
carteiras virtuais na pres-
tação de informações, des-
tacou o secretário, a decla-
ração pré-preenchida será 
mais confiável. “Agora, com 
as fintechs, com as institui-
ções de pagamento tam-
bém emprestando, a Recei-
ta Federal vai ter um dado 
mais sólido, mais correto. E 
isso diminui a chance de o 
trabalhador, o empresário, 
cair na malha fina da Re-
ceita Federal”, acrescentou 
Barreirinhas.

Para profissionais que 
recebem pagamentos por 

meio do Pix, reiterou o se-
cretário, nada mudará. Até 
porque essas pessoas são 
fiscalizadas há mais de 20 
anos. “Nada muda, porque 
a Receita Federal já recebia 
as informações de qualquer 
tipo de movimentação, in-
clusive de Pix, das institui-
ções financeiras tradicio-
nais. Se a pessoa nunca teve 
problema nos últimos 20 
anos, não tem razão para 
ela ter a partir de agora, en-
tão nada muda para ela. É 
importante que o peque-
no empresário, que a pes-
soa física não caiam nessas 
mentiras, nas fake news”, re-
forçou.

Foco
O secretário explicou 

que a nova fiscalização au-
mentou o limite de moni-
toramento de movimenta-
ções de R$ 2 mil mensais 
para pessoas físicas e R$ 6 
mil para pessoas jurídicas 
para R$ 5 mil mensais para 

pessoas físicas e R$ 15 mil 
para pessoas jurídicas. A 
mudança, esclareceu Bar-
reirinhas, pretende aumen-
tar o foco da fiscalização em 
suspeitas de lavagem de di-
nheiro ou de movimenta-
ções do crime organizado, 
sem afetar o trabalhador ou 
pequeno empresário.

“O foco da Receita Fede-
ral não é, repito, o trabalha-
dor, a pequena empresa, o 
pequeno empresário. Não 
é. O foco da Receita Fede-
ral é em outro tipo de gente, 
em quem se utiliza dessas 
novas ferramentas tecnoló-
gicas para movimentar di-
nheiro ilícito, muitas vezes 
dinheiro de crime, de lava-
gem de dinheiro. Esse é o 
enfoque da Receita Federal. 
Não é, repito, o trabalhador, 
o empresário, o ouvinte de 
A Voz do Brasil”, declarou.

Fiscalização de décadas
Barreirinhas explicou 

que, há mais de 20 anos, 

desde 2003, a Receita moni-
tora movimentações finan-
ceiras. A nova instrução 
normativa, ressaltou, re-
presentou apenas o acrésci-
mo dos novos tipos de em-
presas que operam meios 
de pagamento, mas não são 
formalmente classificadas 
como instituições financei-
ras, a enviar as informa-
ções ao Fisco duas vezes 
por ano. Mais uma vez, o 
secretário afirmou que a 
Constituição não permite a 
tributação sobre movimen-
tações financeiras.

“Não é verdade que foi 
criado nenhum controle so-
bre o Pix. Isso já existia há 
muito tempo no Brasil. O 
que a Receita Federal fez, a 
partir de 2025, é deixar cla-
ro que as informações que 
sempre foram prestadas pe-
las instituições financeiras, 
pelos bancos tradicionais, 
têm de ser prestadas pe-
las chamadas fintechs. Essas 
empresas sem agência físi-

ca, nas quais, muitas vezes, 
que você abre a conta pela 
internet, as fintechs ou ins-
tituições de pagamento”, 
explicou.

Wellton Máximo 
Agência Brasil

Nova fiscalização do Pix reduz chance de malha fina, diz Receita
MOVIMENTAÇÃO FINANCEIRA

“O foco da 
Receita 
Federal não 
é, repito, o 
trabalhador, 
a pequena 
empresa, 
o pequeno 
empresário

Robinson Barreirinhas

Magistrado estava 
internado na Unimed
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No início da manhã de on-
tem, após as chuvas registradas 
logo cedo em João Pessoa, hou-
ve o entupimento de uma ga-
leria e o alagamento na lateral 
das obras do Viaduto de Água 
Fria, sentido Cabedelo-Bayeux, 
próximo a Empresa Paraibana 
de Abastecimento e Serviços 
Agrícolas (Empasa). O acúmu-
lo de água gerou congestiona-
mento no local, por isso agentes 
da Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) e da Superintendência 
Executiva de Mobilidade Ur-
bana (Semob-JP) estiveram no 
trecho, orientando os motoris-
tas. A situação foi normalizada 
por volta das 8h30. 

Segundo informações da 
Secretaria de Infraestrutura 
(Seinfra), responsável pela ga-
leria, o espaço ficou obstruí-
do em decorrência da areia da 
obra que está acontecendo na 
via. Com a chuva, o material foi 
carregado para a rede de esgo-
to, causando entupimento e ge-
rando o alagamento da via. O 
órgão ainda informou que, as-
sim que tomou conhecimento 
do fato, enviou um caminhão 
ao local, para realizar a desobs-
trução e que medidas devem 
ser tomadas para evitar que a 
situação se repita. 

Já de acordo com o Departa-
mento de Estradas de Rodagem 
do Estado da Paraíba (DER-PB), 

responsável pelas obras do Via-
duto de Água Fria, o entupi-
mento de galerias na região é 
uma queixa antiga. Segundo 
o gestor da obra, o engenhei-
ro Francisco Romário, junto à 
construção do viaduto, o “DER 
está realizando uma drenagem 
nova para resolver esse proble-
ma, e essa drenagem está 80% 
pronta”, destacou. 

Obra 
Realizado pelo Governo do 

Estado da Paraíba, por meio 
do DER-PB, o Viaduto de Água 
Fria conta com mais de R$ 50 
milhões em investimentos, sen-
do realizado com recursos pró-
prios do Estado. A estimativa 
é que a obra beneficiará mais 
de 800 mil habitantes, sobre-
tudo a população de João Pes-
soa que reside na Zona Sul do 
município. 

A iniciativa deve facilitar o 
trânsito entre os bairros do Cris-
to Redentor, Ernesto Geisel, José 
Américo e Mangabeira, além do 
tráfego na BR-230, entre o Está-
dio Almeidão, o Centro Admi-
nistrativo Municipal da Prefei-
tura de João Pessoa, a Empasa e 
a sede da Polícia Rodoviária Fe-
deral, trazendo mais comodida-
de aos motoristas que transitam 
na região. 

Segundo o gestor da obra, 
atualmente, estão sendo rea-
lizados os serviços de terra-
planagem do muro armado, 
aplicação de placa (escama) e 
escavação para execução de 
drenagem, reaterro e recupe-
ração do pavimento. As recen-
tes chuvas podem atrapalhar a 
finalização de algumas dessas 
etapas. A entrega da obra deve-
rá ocorrer no primeiro semes-
tre deste ano. 

Fim de Carnaval. Quar-
ta-feira de Cinzas. Como de 
costume, Genilson Machado 
Lima, com 19 anos à época, só 
queria aproveitar os agitos fi-
nais, naquela manhã, no clube 
mais badalado de João Pessoa. 
Um mergulho e tudo mudou. 
Ele bateu a cabeça no fundo 
da piscina e sofreu uma lesão 
na medula, que comprometeu 
seus movimentos do pescoço 
para baixo.  

O jovem cheio de vida, na-
morador e praticante de vários 
esportes foi transferido para 
um hospital em São Paulo. Em 
coma, passou 17 dias intubado. 
Depois de recuperar a cons-
ciência, ele recebeu uma notí-
cia do médico. “Genilson, não 
é fácil o que vou lhe dizer, mas 
também não será difícil, caso 
você queira viver. Você não vai 
mais andar, mas você terá ou-
tra forma de viver”, relembrou 
o sobrevivente a um mergulho 
de águas rasas quase 36 anos 
após o acidente.

O tempo passou, porém, 
muitos acidentes semelhantes 
continuam a vitimar, na maio-
ria das vezes, crianças e ho-
mens entre 10 e 25 anos, prin-
cipalmente no verão. Nessa 
estação, o mergulho em águas 
rasas é a segunda maior cau-
sa de lesões medulares. “Se-
gundo o Ministério da Saúde, 
está atrás apenas dos aciden-
tes de trânsito. Fora da estação 
quente, tais acidentes ocupam 
a quarta posição. O problema 

é sério. Todo o cuidado é pou-
co”, alertou o neurocirurgião 
Luiz Severo.

A lesão completa da medu-
la é a consequência mais grave. 
Isso ocorre com o rompimen-
to desse órgão, que funciona 
como uma grande linha de 
transmissão dos comandos do 
cérebro para todas as regiões 
do corpo por meio dos nervos.  
“O paciente não mexe nem 
braço, nem perna. Ele tem uma 
anestesia do pescoço para bai-
xo. Ele vai ter também inconti-
nência ou retenção da urina”, 
explicou Severo sobre a tetra-
plegia.  

No caso de lesões incom-
pletas, quando há o rompi-
mento de parte da medula, a 
capacidade de movimentação 

é diferente. “O paciente tem 
uma fraqueza, a gente chama 
de tetraparesia. Essas lesões 
podem gerar algo muito gra-
ve, a dor crônica. Do contrário 
da anestesia da lesão comple-
ta, ele tem uma área de ardor, 
queimação, porque, quando 
lesiona a medula de maneira 
incompleta, os nervinhos que 
ficaram presentes ficam hipe-
rativos”, acrescentou. 

Salvamento 
A forma de salvar uma pes-

soa que sofreu um acidente 
pode agravar a situação. “Na 
minha época, não havia pri-
meiros socorros, pegava num 
braço, pegava em outro e a ca-
beça ficava solta lesionando”, 
contou Genilson Lima. 

De acordo com o neuroci-
rurgião, a vítima deve ser re-
tirada da água rapidamente 
para evitar o afogamento. O 
ideal é que duas pessoas car-
reguem o resgatado na posição 
horizontal (deitado). Uma pes-
soa deve manter a cabeça da 
vítima sem movimentos. Logo 
em seguida, é necessário acio-
nar o Samu para conduzi-lo ao 
pronto-socorro. 

O atendimento médico 
também deve ser rápido. Em 
situação normal, as vértebras 
da coluna cervical (pescoço) 
envolvem a medula, protegen-
do-a. No entanto, no caso de 
acidente, elas podem apertá-la. 
E esse quadro pode ser rever-
tido se a operação for realiza-
da em até 48 horas. Depois dis-

so, a lesão permanente pode 
comprometer os movimentos 
do corpo. 

Muitos fatores podem con-
tribuir na recuperação de uma 
lesão parcial: a cirurgia urgen-
te; a idade do paciente; e fisio-
terapia especializada. “Com 
acesso à fisioterapia neuroló-
gica especializada, o paciente 
pode sair de um quadro com 
um braço e uma perna zero de 
força e chegar a quatro ou três 
de força, que é quase normal”, 
comentou o médico. 

Além do drama humano, 
Genilson Lima vê a situação 
por outro lado. “É melhor pre-
venir com boas campanhas 
educativas. Sai muito mais ba-
rato do que ter uma pessoa 
com deficiência, porque en-
carece a saúde, a educação, a 
moradia, o transporte públi-
co”, analisou. 

O neurocirurgião Luiz Se-
vero acredita que uma legisla-
ção pode determinar uma si-
nalização adequada do risco. 
“Estamos falando de uma le-
são grave em uma população 
que pode deixar de ser econo-
micamente ativa e estamos fa-
lando de algo extremamente 
prevalente”, reforçou. 

Recomeço
O Carnaval de Genilson, 

naquela época, pôde até ter 
chegado ao fim um pouco 
mais cedo, contudo, depois 
do acidente, a vida seguiu, 
por caminhos surpreenden-
tes. Pelo menos foi essa a lição 
que ele extraiu da experiência. 
Os primeiros momentos após 

o acidente foram de um mer-
gulho profundo em tristeza e 
desgosto. “Durante três anos, 
com colete cervical, sobre uma 
cama dependendo de todos 
para tudo”, contou Lima. 

Mas Genilson derrubou 
essa realidade com tiros certei-
ros de esporte, estudo e inicia-
tivas sociais que deram novo 
propósito à sua vida. Lima es-
tudou Marketing Digital, pro-
dução em publicidade e até 
cursou Engenharia Civil de-
pois do acidente. Tornou-se 
consultor de acessibilidade e 
criou a Assessoria e Consul-
toria para Inclusão Social (AC 
Social), que atende instituições 
e mais de 400 famílias em vul-
nerabilidade social. 

O esporte voltou a fazer 
parte da sua rotina, mas de 
uma forma muito mais com-
prometida. Genilson conquis-
tou o vice-campeonato brasi-
leiro de surfe adaptado na sua 
categoria, mas agora só se de-
dica ao tiro de carabina, espor-
te em que está no sexto lugar 
no ranking nacional para atira-
dos sentados. 

Além disso, tem uma ro-
tina de musculação, crossfit e 
fisioterapia. E o mais impor-
tante: busca proporcionar ex-
periências semelhantes para 
outros. No projeto Acesso Ci-
dadão, pessoas com deficiên-
cia têm a oportunidade de to-
mar banho de mar e navegar 
em um caiaque, por exemplo. 
“Que eu possa melhorar a qua-
lidade de vida das pessoas por 
meio das minhas dores e dos 
meus conhecimentos”, disse. 
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Na estação mais quente do ano, prática, realizada em águas rasas, é a segunda causa de lesão medular

Crescem acidentes com mergulho
NO VERÃO

A primeira trilha de lon-
go curso da Expedição Ca-
minhos do Rio Paraíba do 
Norte ocorre até o próximo 
sábado (18). A trilha come-
çou no dia 11, na cidade de 
Camalaú, e inclui no roteiro 
os municípios do Congo, Ca-
raúbas, Barra de São Miguel, 
São Domingos do Cariri, Bo-
queirão até chegar em Caba-
ceiras. São 140 km de cami-
nhada pelas margens do Rio 
Paraíba, percorridos por 18 
pessoas de oito estados do 
Brasil. O Sebrae-PB é o par-
ceiro indutor dessa aventu-
ra, com um trabalho de de-
senvolvimento territorial por 
meio do turismo de base co-
munitária, rural e ecológico.

A expedição é da empre-
sa Climb Adventure e os par-
ticipantes são trilheiros ex-
perientes, que fazem trilhas 
por todo o mundo. Segun-
do os organizadores, é uma 
aventura de participantes do 
Sul, Centro-Oeste e Norte. 
Eles têm uma metodologia e 
o Sebrae articulou um pon-
to de apoio em cada locali-
dade. Será feito o reconheci-
mento do Cariri e um tipo de 
validação de roteiro, segun-
do a gerente da agência do 
Sebrae-PB na cidade de Mon-
teiro, Madalena Arruda.

“O Sebrae está entran-
do em parceria, como indu-
tor, criando um ambiente fa-
vorável para essa empresa e 

essa expedição, fortalecendo 
a iniciativa. São empreende-
dores atraindo investidores 
também. Eles olharam para 
o Cariri de forma diferente 
e viram a grandeza e poten-
cialidade, a força que o Cari-
ri tem nos recursos naturais, 
nas pessoas, em relação à in-
telectualidade e desenvolvi-
mento da economia criativa 
e das artes. Essa trilha tem 
uma dimensão importante, 
diferenciada para o territó-
rio”, explicou Madalena.

Diego Brandão, da Climb 
Adventure, falou sobre a par-
ceria para a inclusão da trilha 
de longo curso na rede brasi-
leira. “Essa expedição visa a 
construção e consolidação de 
uma trilha de longo curso no 
Cariri paraibano, percorren-
do os municípios às margens 
do Rio Paraíba. O grupo que 
estamos guiando tem vasta 
experiência, desde georrefe-
renciamento, topografia, de 
história à biologia, além de 
alguns aposentados que tam-
bém têm currículo em trilha 
longa. Temos juízes, advoga-
dos e agrônomos nesta tur-
ma. Temos também condu-
tores especializados, guias 
cadastrados. A ideia é que, 
com essa expedição, possa-
mos mostrar o potencial do 
Cariri, dando mais visibili-
dade às belezas naturais”, co-
mentou.

Além da agência do Se-

brae em Monteiro, a agência 
de Campina Grande apoiou 
a expedição na mobilização, 
sensibilização dos gestores 
municipais e na formação dos 
condutores locais. Segundo 
Madalena, a ação fomenta 
e desenvolve o turismo. “A 
gente também mostra a po-
tencialidade do turismo de 
base comunitária e do turis-
mo ecológico. Nós estamos 
aproveitando para despertar 
nas pessoas a questão da pro-
teção, da recuperação e da re-
generação do meio ambiente, 
da Caatinga. Ao mesmo tem-
po, estamos atrelando isso à 
economia criativa”.

Cultura e natureza
A expedição terá alguns 

momentos de rodas de con-
versa, com trocas de expe-
riência. Além disso, pequenas 
oficinas, em determinadas 
áreas, como primeiros socor-
ros, serão realizadas durante 
o percurso. Acesse o QR Code 
e saiba mais sobre o projeto.

Trilha de longo curso passa por 
sete cidades do estado da Paraíba

EXPEDIÇÃO

Chuva causa alagamento em trecho 
perto da obra do Viaduto de Água Fria

CONTRATEMPO

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

Trabalhadores da prefeitura tiveram que desobstruir galeria 
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Mesmo com sequelas do incidente, Genilson manteve-se ativo: ele pratica tiro de carabina
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lMarcelo Lima 

macerlolimanatal@yahoo.com

Para conhecer melhor o 
projeto, acesse o QR Code



O Ministério da Saúde 
(MS) enviou 100% da deman-
da de imunizantes apresen-
tada pelos estados no último 
mês. Todas as vacinas do ca-
lendário básico estão com es-
toques abastecidos. A prote-
ção da população é uma das 
pautas prioritárias do Gover-
no Federal, que, em 2023, lan-
çou o Movimento Nacional 
pela Vacinação enquanto es-
tratégia de retomada das co-
berturas vacinais, que apre-
sentavam queda desde 2016. 
Desde então, a tendência é de 
crescimento. Em 2024, até no-
vembro, o Brasil registrou au-
mento na cobertura de 15 das 
16 vacinas do calendário in-
fantil. Dessas, 12 ultrapassa-
ram o percentual de 2023.  

Segundo o novo painel de 
distribuição, entre 2023 e 2024, 
foram enviadas mais de 604 
milhões de doses a todos os 
estados. Desse total, 13,3 mi-
lhões foram enviadas para a 
Paraíba. Somente no ano pas-
sado, 2,9 milhões de doses fo-
ram aplicadas na população 
do estado. O painel é intera-
tivo e possui dados detalha-
dos sobre o número de doses 

de todos os tipos de vacinas 
distribuídas pelo Governo Fe-
deral. Lançada em dezembro 
de 2024, a plataforma fortale-
ce a gestão tripartite do Sis-
tema Único de Saúde (SUS) e 
reafirma o compromisso com 
a transparência. 

A nova ferramenta marca 
mais um passo na consolida-
ção de políticas públicas volta-
das para a imunização no Bra-
sil, um dos maiores desafios 
logísticos do mundo, devido 
às dimensões continentais do 
país. Anualmente, são distri-
buídas cerca de 300 milhões 
de doses de vacinas para to-

dos os 5.570 municípios bra-
sileiros por meio do Progra-
ma Nacional de Imunização 
(PNI). Esse é um processo lo-
gístico que exige planejamen-
to detalhado, gestão eficiente 
e transparente para superar 
desafios impostos pela exten-
são territorial e diversidade 
do Brasil.  

“O processo de logística é 
complexo. Trabalhamos em 
parceria com os estados, que 
fazem a distribuição aos mu-
nicípios. Apesar dos desafios, 
conseguimos enviar todas as 
grades de vacinas do calen-
dário básico no mês de de-
zembro. Temos estoques ga-
rantidos, como é o caso das 
vacinas de meningite e co-
queluche, com reservas para 
atender a demanda dos pró-
ximos seis meses”, explica o 
diretor do Departamento do 
PNI, Eder Gatti.  

Em 2023, o Ministério da 
Saúde retirou o sigilo dos es-
toques e dos descartes de va-
cinas e outros insumos. Mais 
de 12,3 milhões de doses de 
vacinas que seriam perdidas 
foram utilizadas e, com isso, 
foi evitado um desperdício de 

quase R$ 252 milhões.  
Em 2024, a pasta anunciou 

mais de R$ 7 bilhões dentro 
do Plano de Vacina para 2025, 
sem contar eventuais novas 
incorporações. O orçamen-
to permite a compra de, pelo 
menos, 260 milhões de doses, 
garantindo o abastecimento 
em todo o território nacional.  

Varicela e tetraviral
No caso das vacinas vari-

cela e tetraviral (que também 
possui o componente varice-
la), houve escassez de maté-

ria-prima mundialmente. O 
chefe do DPNI reforça que 
eventuais problemas pon-
tuais serão resolvidos com os 
novos fornecedores. “Garan-
timos abastecimento inclusi-
ve da varicela, que enfrentava 
pendências, superando um 
problema por conta de forne-
cedores. Hoje, contamos com 
três fornecedores para essa 
vacina, assegurando a nor-
malização ao longo do pri-
meiro semestre de 2025”, de-
talha Eder Gatti. 

Mesmo diante da dificulda-

de de fornecimento, o Ministé-
rio da Saúde garantiu estoque 
estratégico da vacina da vari-
cela para atendimento de situa-
ções de bloqueio surto e todos 
os pedidos foram atendidos 
pela pasta, totalizando mais 
de 1,7 milhão de doses em 2024.  

O diretor também reitera 
que o MS reforçou os estoques 
de imunizantes da Covid-19 
para 2025. De outubro a dezem-
bro de 2024, foram distribuídas 
3,7 milhões de doses aos esta-
dos, das quais há registro de 
503 mil efetivamente aplicadas.

Chegar a uma clínica par-
ticular que costuma ir e, no 
momento do atendimento, re-
ceber a informação de que a 
empresa foi excluída da rede 
credenciada do plano de saú-
de contratado. Além do tem-
po perdido, o cliente preci-
sa abrir mão do atendimento 
na clínica de confiança e esco-
lher outra empresa credencia-
da, um incômodo que pode 
levar, inclusive, a atrasos em 
tratamentos médicos. No en-
tanto, segundo a Agência Na-
cional de Saúde Suplementar 
(ANS), esse tipo de “surpre-
sa” está passível de punição 
aos planos de saúde. 

Desde o último dia 31, es-
tão em vigor as novas regras 
estabelecidas pela ANS, que 
regulamentam a maneira 
como as operadoras de planos 
de saúde podem alterar sua 
rede credenciada — ou seja, 
os hospitais, clínicas e servi-
ços disponíveis nos planos. 
Uma delas, inclusive, permi-
te que os clientes mudem de 
plano antes mesmo do prazo 
de carência e permanência no 
plano, caso fiquem insatisfei-
tos com a inclusão ou substi-
tuição da rede credenciada. 
Atualmente, os prazos míni-
mos de permanência no pla-
no variam de um a três anos.

“Caso opte pela porta-
bilidade, a operadora esco-
lhida pelo consumidor não 
precisa mais ser da mesma 
faixa de preço do plano de 
origem, como acontecia ante-
riormente em caso de porta-
bilidade de carências”, expli-
cou o secretário do Procon-JP, 
Rougger Guerra, ao destacar 
que os planos de saúde, a par-
tir de agora, são obrigados a 
comunicar, com 30 dias de 
antecedência, qualquer mu-
dança na rede credenciada. 
A informação terá que vir 
no boleto mensal, mas tam-
bém poderá ser enviada por 

e-mail ou mensagem.
Nos casos de contratos co-

letivos, a comunicação pode-
rá ser feita por meio da em-
presa contratante, desde que 
a operadora possa compro-
var que cada beneficiário do 
plano ficou ciente da altera-
ção. “Essa comunicação ante-
cipada, mesmo que não justi-
ficada, auxiliará o paciente a 
se programar para buscar ou-
tra alternativa para seu trata-
mento”, complementou.

Segundo as regras da 
ANS, a empresa poderá até 
indicar o prestador substitu-
to ou um estabelecimento de 
saúde já pertencente à rede, 
mas somente nos casos em 
que tenha havido aumento da 
capacidade de atendimento 
do prestador por meio da am-
pliação dos seus serviços/lei-
tos ou da sua instalação físi-
ca nos últimos 90 dias e que 
seja correspondente aos servi-
ços que estão sendo excluídos. 

Entretanto, é preciso manter 
ou elevar a qualificação em 
relação ao serviço disponível 
anteriormente. “Se o hospital 
excluído tiver um certificado 
de qualidade e de segurança, 
só deve ser substituído por 
outro local que esteja no mes-
mo nível ou de superior exce-
lência”, frisou Rougger.

Rede hospitalar
As novas normas da ANS 

também levam em considera-
ção o impacto da retirada de 
hospitais aos beneficiários do 
plano. Se o hospital ou unida-
de a ser excluída da rede pelo 
plano for responsável por até 
80% das internações em sua 
região de atendimento, nos 
últimos 12 meses, a operado-
ra do plano de saúde não po-
derá, simplesmente, excluir 
a unidade de saúde da rede 
credenciada. Isso porque, na 
leitura da ANS, será tradu-
zido como um hospital que 

está entre os mais utilizados 
no plano e caberá à operadora 
substituí-lo por outro. 

Em relação às substi-
tuições, o prazo de 12 me-
ses também será utilizado 
para análise do uso dos ser-
viços oferecidos e avaliação 
de equivalência entre os hos-
pitais. Nesse processo, é obri-
gatório que o novo hospital 
esteja localizado no mesmo 
município do excluído, exce-
to quando não houver pres-
tador disponível. Nesse caso, 
poderá ser indicado hospital 
em outro município próximo. 

Unimed JP
A Unimed João Pessoa in-

formou, em nota, que cum-
pre todas as normativas da 
Agência Nacional de Saú-
de Suplementar (ANS), seja 
de credenciamento de novos 
prestadores ou substituição, 
recebendo o crivo da regu-
ladora nos trâmites de re-

dimensionamento da rede. 
Além disso, a Unimed JP re-
força seu compromisso em 
oferecer a melhor assistên-
cia aos seus mais de 174 mil 
clientes. 

A operadora informou 
ainda que  conseguiu a maior 
nota de sua história no Índi-
ce de Desempenho da Saúde 
Suplementar (IDSS) que é uti-
lizado pela ANS para moni-
torar a qualidade e o desem-
penho dos planos de saúde e 
odontológicos de todo o país. 
Com a nota de 0,8427, em uma 
pontuação que varia de 0,00 a 
1,00, a Unimed JP ficou acima 
da média nacional de 0,7805 e 
subiu para a faixa de excelên-
cia, a mais alta da avaliação.

ANS
Em nota, a Agência Na-

cional de Saúde Suplemen-
tar (ANS) afirmou que as no-
vas normas representam uma 
conquista para todos os bene-

ficiários. “Com a vigência das 
novas regras para alterações 
na rede hospitalar, fortalece-
mos os direitos dos consumi-
dores e reafirmamos o com-
promisso com a qualidade e 
a segurança na saúde suple-
mentar”, destacou o texto da 
nota, assinada pelo diretor 
de Normas e Habilitação dos 
Produtos da ANS, Alexandre 
Fioranelli. 

Para a advogada, com 
atuação em Direito Cível, 
Fernanda Carvalho, as novas 
regras oferecem aos benefi-
ciários uma ferramenta po-
derosa para garantir a con-
tinuidade e a qualidade do 
atendimento. “Com a amplia-
ção das regras de portabili-
dade e a obrigatoriedade de 
comunicação individualiza-
da, os beneficiários terão um 
maior controle sobre sua esco-
lha de prestadores de serviços 
e serão informados de manei-
ra clara e direta sobre qual-
quer alteração significativa 
que possa afetar o seu atendi-
mento”, afirmou a advogada. 

A advogada ressaltou tam-
bém a importância dos usuá-
rios ficarem atentos a todos os 
pontos das novas regras e fa-
zerem valer os seus direitos, 
caso não sejam atendidos. E, 
quando se sentir prejudicado, 
o cliente do plano deve “pro-
curar um advogado especia-
lizado, para que possam ser 
ajuizadas as medidas necessá-
rias para garantir o seu aten-
dimento sem qualquer ônus 
e/ou prejuízos”.

Além das opções cita-
das pela advogada Fernan-
da, também é possível entrar 
em contato com os procons 
municipal e estadual, tanto 
presencialmente quanto pelo 
WhatsApp. Em João Pessoa, o 
Procon-JP funciona na Aveni-
da Pedro I, no 473, Tambiá; e o 
WhatsApp é 98665-0179. Já o 
Procon-PB atende na Aveni-
da Almirante Barroso, no 693, 
Centro, em João Pessoa, ou 
pelo Whatsapp 98618-8330.
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Medidas implantadas pela agência tratam de temas como o prazo de carência no caso de alteração do serviço

Mudança garante direito dos clientes
NOVAS REGRAS DA ANS

Lílian Viana 

lilian.vianacananea@gmail.com

Ministério da Saúde supre estoque de vacinas de rotina na PB
INVESTIMENTO

n 

Entre 2023 
e 2024, o
estado 
recebeu 
13,3 
milhões  de 
imunizantes 
do MS

Uma das situações que incomoda o consumidor é quando ele descobre o descredenciamento de uma clínica que costumava frequentar
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Somente no ano passado, 2,9 milhões de doses foram aplicadas nos paraibanos



O motorista suspeito de 
atropelar e matar o ciclista 
Diego Rafael Monteiro na úl-
tima quinta-feira (9), em um 
acidente na PB-008, na capi-
tal, apresentou-se à Polícia Ci-
vil da Paraíba (PCPB) na ma-
nhã de ontem. Identificado 
como João da Silva Evangelis-
ta Idelfonso, o condutor pres-
tou depoimento na Cidade da 
Polícia Civil, no Bairro Ernes-
to Geisel, e foi liberado em se-
guida, já que não havia um 
mandado de prisão preventi-
va contra ele. Agora, os inves-
tigadores aguardam o resulta-
do das perícias no veículo e a 
coleta de depoimentos de no-
vas testemunhas para concluí-
rem o inquérito.

O delegado Getúlio Ma-
chado, da PCPB, relatou parte 
do teor do depoimento presta-
do por Idelfonso, suspeito de 
causar ferimentos a uma se-
gunda vítima no mesmo aci-
dente. “Ele confessou que ia 
conduzindo o veículo e que 
atropelou os ciclistas, mas não 
os viu de primeira, porque ti-
nha uma van na frente dele. 
Aí, quando ele tentou ultra-
passar a van, viu os ciclistas e 
não deu mais tempo de livrá-
-los [da colisão]. Segundo ele, 
também não socorreu porque 
ficou com medo de ser lincha-
do, já que tinha muitos ciclis-
tas no local. Ele, então, evadiu-
-se”, contou.

Durante o depoimento, o 
condutor do veículo afirmou 
que trafegava dentro dos li-
mites de velocidade da via. 
Porém, conforme o delegado 
da PCPB, há testemunhas que 
afirmam o contrário, e o im-
pacto observado no corpo da 
vítima também sugeriria que 
Idelfonso estava em uma ve-
locidade superior à permitida.

Ainda de acordo com Ma-
chado, a investigação pode re-
gistrar o relato de novas tes-
temunhas, especialmente a 
segunda vítima do aciden-
te, que ficou internada após 
a colisão. “Se aparecer algum 
familiar que queira prestar 

uma declaração, nós podere-
mos ouvir. Mas ainda falta ser 
ouvida também a outra víti-
ma, que está no hospital. Ha-
via uma esperança de que ele 
recebesse alta entre ontem e 
hoje, portanto, nós o aguarda-
mos até ele estar em condições 
de ser ouvido”, complementou 
o delegado.

O acidente
A colisão entre o veículo 

conduzido por Idelfonso e as 
duas bicicletas ocorreu por 
volta das 7h da última quin-
ta-feira, nas proximidades do 
Centro de Convenções. Se-
gundo a PCPB, o suspeito é 
um trabalhador da constru-
ção civil e trafegava todos os 
dias pela PB-008, mas não pos-
suía habilitação e estava com 
a documentação de seu car-
ro atrasada. Ele era conside-
rado foragido desde a sexta-
feira (10) — e foi identificado 
pelos investigadores graças à 
atuação do Centro Integrado 
de Comando e Controle (Cicc), 
por meio das câmeras de mo-
nitoramento.

“Após ter acesso às ima-
gens disponibilizadas pelo 
Cicc, as equipes foram até o 
endereço do proprietário do 
veículo, que residia em uma 
cidade da região do Brejo. Ao 
chegarem lá, elas descobriram 
que o carro já havia sido ven-
dido. Após novas diligências, 
a polícia chegou até o endere-
ço do condutor do veículo, no 
bairro de Gramame. Ele havia 
coberto o carro usado no cri-
me com uma lona”, comentou 
André Rabelo, delegado-geral 
da PCPB.

Curtas
Homem é preso por feminicídio 
e admite autoria do crime

A Polícia Civil da Paraíba, com apoio da Polícia 
Militar do estado, efetuou, ontem, a captura de duas 
pessoas suspeitas de cometerem um feminicídio e 
uma tentativa de feminicídio, respectivamente, contra 
uma mãe e sua filha, no último domingo (12), em 
Pilões, no Brejo paraibano. Os investigados são um 
homem maior de idade e um adolescente. 

Uma das vítimas, companheira do acusado mais 
velho, foi atingida por diversas perfurações de arma 
branca e encontra-se internada em estado grave. Já a 
outra, sogra do mesmo homem, foi ferida por disparos 
de arma de fogo, no momento em que tentava 
proteger sua filha, e morreu no local. 

A prisão do homem e a apreensão do adolescente 
foram realizadas por policiais civis e militares, 48 
horas após o registro da ocorrência. O maior de 
idade confessou a autoria dos crimes e disse ter sido 
motivado por ciúmes.

Suspeito de assassinato em 
2015 é capturado em Campina

Por meio da Delegacia de Homicídios e Proteção 
à Pessoa (CHPP) de Campina Grande, a Polícia Civil 
prendeu, na manhã de ontem, um homem de 30 
anos que é suspeito de cometer um assassinato por 
apedrejamento, em 2015. Segundo a PCPB, o crime, 
que teria sido praticado em coautoria com outros dois 
homens, aconteceu no bairro das Malvinas, vitimando 
Bruno Diego Simeão. 

O mandado de prisão preventiva havia sido 
expedido pela 2a Vara do Tribunal do Júri de 
Campina Grande. O homicídio teria sido cometido 
por motivo fútil, após uma discussão entre a vítima e 
os acusados, em um bar da cidade. O detido está na 
carceragem da Cidade da Polícia Civil de Campina 
Grande, onde aguarda a audiência de custódia.
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PMPB conduziu 88 pessoas às 
delegacias no fim de semana

A Polícia Militar da Paraíba apreendeu, durante 
o segundo fim de semana de 2025, um total de 24 
armas de fogo, mais de 13 kg de drogas e seis veículos 
com registro de roubo ou furto. Além disso, entre a 
última sexta-feira (10) e o domingo (12), 88 pessoas 
foram conduzidas para as delegacias por diversos 
tipos de crimes ou atos infracionais. Ainda conforme 
o balanço divulgado, ontem, pela PMPB, 156 veículos 
foram autuados por infrações de trânsito e 38 foram 
removidos.

Durante o período, a corporação também efetuou 
quase cinco mil abordagens em todo o estado, 
tendo atuado na segurança de eventos públicos, 
das partidas realizadas na rodada de estreia do 

Campeonato 
Paraibano de 
Futebol, além 
do trabalho de 
policiamento feito no 
âmbito da Operação 
Verão, com reforço 
nas áreas mais 
movimentadas de 
João Pessoa.

Operação apreende armas 
que pertenceriam a facção

Em Bayeux, Região Metropolitana de João 
Pessoa, uma operação conjunta da 4a Companhia 
Independente de Polícia Militar e da 4a Delegacia 
Seccional de Polícia Civil resultou na apreensão de 
três armas de fogo e de 390 pinos de cocaína, além 
de uma balança de precisão, uma câmera e roupas 
camufladas. Durante a ação, ocorrida ontem, um 
suspeito de integrar uma facção criminosa foi preso 
em flagrante.

Conforme nota da PCPB, das armas apreendidas, 
duas são 
submetralhadoras e 
a terceira, um revólver.

O material e 
o suspeito foram 
encaminhados 
para a 4a Delegacia 
Seccional de Polícia 
Civil, em Bayeux.

Suspeito de atropelar e matar ciclista, na capital, é trabalhador da construção civil e prestou depoimento ontem

Condutor se apresenta à Polícia Civil
MORTE NA PB-008

A Polícia Civil da Pa-
raíba (PCPB) deu cumpri-
mento a um mandado de 
prisão, na manhã de on-
tem, em desfavor de um 
homem sentenciado por 
tentativa de homicídio e 
posse ilegal de arma de 
fogo. De acordo com as 
autoridades, ele foi cap-
turado na cidade de Es-
perança, justamente no 
momento em que trafica-
va entorpecentes, na com-
panhia de um menor de 
idade. A ação foi realiza-
da por meio da 12a Delega-
cia Seccional de Polícia Ci-
vil (DSPC) de Esperança, 
com apoio do Grupo Táti-
co Especial (GTE). 

Conforme as investi-
gações da PCPB, o pre-
so teria efetuado diver-
sos disparos de arma de 
fogo contra uma pessoa, 
no ano de 2020. Apesar 
dos ataques, a vítima so-
breviveu e o investigado 
foi condenado pelo crime 
de homicídio na modali-
dade tentada. Além desse 
procedimento, o homem 
também havia sido deti-

do anteriormente, sob a 
acusação de posse ilegal 
de arma de fogo. 

Desde então, ele estava 
foragido, mas, após vários 
levantamentos realizados 
pelos investigadores do 
caso, a Polícia Civil conse-
guiu identificar a localiza-
ção dele e cumprir o man-
dado de prisão, com pena 
de 15 anos e cinco meses 
de reclusão.

Tráfico 
As equipes policiais 

constataram, no momento 
da captura, que o homem 
estava em posse de uma 
variedade de entorpecen-
tes e praticava o tráfico ao 
lado de um menor de ida-
de. Assim, além do cum-
primento do mandado de 
prisão, o preso foi autua-
do, em flagrante, pelos cri-
mes de tráfico de entor-
pecentes, associação para 
o tráfico e corrupção de 
menor. Ele está recolhido 
na Cidade da Polícia Ci-
vil em Campina Grande, 
onde aguarda audiência 
de custódia.

PCPB prende acusado de 
tentativa de homicídio

EM ESPERANÇA

O último fim de semana 
foi de intensa atividade por 
parte da Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) na Paraíba, que 
registrou diversas ocorrên-
cias em diferentes cidades do 
estado. Entre a última sexta-
-feira (10) e o domingo (12), 
a PRF deteve 12 pessoas, in-
cluindo um foragido por le-
são corporal leve e duplas es-
pecializadas em estelionatos 
e furtos, além de ter apreen-
dido sete veículos.

A pessoa procurada pela 
Justiça foi presa ainda na noi-
te da sexta-feira, em meio a 
uma fiscalização no km 69 da 
BR-230, no município de So-
brado. Uma equipe da PRF 
abordou um VW/8.160 DRC 
4X2, conduzido por um ho-
mem de 48 anos, e, após con-
sultar os sistemas de seguran-
ça da instituição, constatou 
que havia um mandado de 
prisão em aberto contra o mo-
torista por lesão corporal leve. 
Diante da situação, ele foi de-
tido e encaminhado para as 

autoridades cabíveis, onde fi-
cará à disposição para cum-
prir a pena imposta. 

Já no início da tarde do úl-
timo sábado (11), por volta das 
14h, em João Pessoa, agentes 
da PRF foram comunicados 
sobre uma ação de uma du-
pla de estelionatários de For-
taleza (CE), que atuavam na 
capital paraibana e teriam 
aplicado um golpe na esposa 
de um policial militar, sub-
traindo grande quantia em 
dinheiro. Segundo apurado 
pela PRF, eles ofereciam ajuda 
junto a caixas eletrônicos, no 
momento em que pegavam a 
senha e trocavam os cartões 
das vítimas.

Tendo identificado, por 
meio de imagens de segu-
rança, o carro que a dupla uti-
lizava, policiais rodoviários 
federais realizaram diligên-
cias para interceptar o auto-
móvel, um Hyundai HB20, 
conseguindo abordá-los, por 
volta das 17h40, em área pró-
xima ao Manaíra Shopping. 

Um dos homens tentou fu-
gir a pé da abordagem, mas 
foi detido com a ajuda de po-
pulares. Capturados por es-
telionato e desobediência, os 
dois acusados, de 37 e 42 anos, 
foram encaminhados à Cen-
tral de Flagrantes, para ficar 
à disposição das autoridades 
cabíveis.

Mais cedo, naquele mes-
mo dia, por volta das 17h, 
agentes da PRF, comunica-
dos a respeito de uma dupla 
suspeita de praticar furtos na 
região de Tabatinga 2 e na ci-
dade de Conde, conseguiram 
visualizar o veículo em que 
estes se deslocavam — um 
Fiat Palio —, no km 98 da BR-
-230, em Caldas Brandão. Os 
suspeitos ainda tentaram des-
pistar a equipe policial, aden-
trando em um estabelecimen-
to de alimentação, mas foram 
localizados e abordados.

No interior do carro, a 
PRF encontrou muitos obje-
tos que seriam frutos dos cri-
mes, como bolsas, malas, mo-

chilas, equipamentos de som 
e estepes novos — que foram 
reconhecidos por uma das ví-
timas da dupla. Os suspeitos, 
de 23 e 29 anos, foram detidos 
por furto e encaminhados à 
Delegacia de Polícia Judiciá-
ria de Sapé.

Entre as outras ocorrên-
cias do fim de semana, a PRF 
capturou condutores por in-
frações variadas, como em-
briaguez ao volante, direção 
perigosa, apropriação indé-
bita e adulteração de veículos.

PRF detém foragido da Justiça e estelionatários
AÇÕES NAS RODOVIAS

Homem também foi flagrado praticando tráfico de drogas
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Em seu relato, 
o motorista 
disse não ter 
socorrido as 
vítimas por 
temer ser 
linchado por 
outros ciclistas 
que estavam 
na área 

n 

Entre a última 
sexta-feira 
(10) e o 
domingo (12),  
instituição 
apreendeu 
sete veículos 
nas estradas 
federais na 
Paraíba

Polícia divulgou balanço ontem

Itens recolhidos incluem drogas
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Na Paraíba, 96 partici-
pantes do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) 
do ano passado atingiram 
980 pontos na prova de Re-
dação, sendo que oito deles 
são estudantes da rede pú-
blica no estado. Os dados 
foram divulgados ontem, 
pelo Ministério da Educa-
ção (MEC), que anunciou a 
disponibilização dos resul-
tados completos das provas 
na plataforma do Instituto 
Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Aní-
sio Teixeira (Inep), entidade 
responsável pela aplicação 
do exame.

Ainda de acordo com as 
informações publicadas pela 
pasta, 1.177 estudantes que 
realizaram o Enem 2024, na 
Paraíba, registraram desem-
penho entre 950 e 980 pontos 
no exame de Redação — sen-
do que 179 deles integram a 
rede pública de ensino. 

Em todo o Brasil, somen-
te 12 dos quase 3,2 milhões 
de participantes da última 
edição do Enem alcança-
ram a nota máxima de 1.000 
pontos em Redação e ape-
nas um deles é proveniente 

de escola pública — caso re-
gistrado em Minas Gerais, 
onde dois estudantes che-
garam a essa pontuação. Os 
outros estados que conta-
bilizaram nota máxima fo-
ram Alagoas, Ceará, Goiás, 
Maranhão, Pernambuco, Rio 
de Janeiro (com duas notas 
1.000), Rio Grande do Norte, 
São Paulo e Distrito Federal. 

De acordo com o ministro 
da Educação, Camilo Santa-
na, a nota média da prova de 
Redação no Enem 2024 foi 
de 660 pontos — 15 pontos a 
mais que o índice observado 
na edição anterior do exame 
(645 pontos). 

Premiação
Durante uma coletiva de 

imprensa promovida ontem, 
em Brasília, para repercu-
tir a divulgação dos resulta-
dos do exame, Camilo San-
tana, destacou que, neste 
ano, o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva lançará um 
prêmio de reconhecimento 
aos desempenhos positivos 
na Educação Básica do Bra-
sil, considerando, inclusive, 

os resultados do Enem. 
“Em breve, vamos anun-

ciar, à imprensa e à popula-
ção brasileira, as categorias 
de reconhecimento dos es-
forços de melhoria da qua-
lidade da Educação Básica 
no nosso país, por municí-
pio, por estado, por rede, por 
escola. É uma forma de dar 
mais transparência ainda 

aos resultados e de reconhe-
cer os esforços das redes de 
educação em todo o Brasil”, 
declarou o ministro da Edu-
cação.

Educação superior
O Enem avalia o desem-

penho escolar dos estudan-
tes ao término da Educação 
Básica no Brasil, sendo con-
siderado a principal porta 
de entrada para a educação 
superior no país, por meio 
do Sistema de Seleção Uni-
ficada (Sisu) e de iniciativas 
como o Programa Universi-
dade para Todos (Prouni) e o 
Fundo de Financiamento Es-
tudantil (Fies). 

Instituições de ensino pú-
blicas e privadas utilizam o 
Enem para selecionar alu-
nos, analisando seus resul-
tados como critério único ou 
complementar dos proces-
sos seletivos. As notas tam-
bém podem ser aproveitadas 
em seleções de entidades de 
ensino de Portugal que pos-
suem convênio com o Inep.

Para conferir seu resul-
tado no Enem, o candida-
to deve acessar a Página do 
Participante (https://enem.
inep.gov.br/participante) e 
usar seus dados de login no 
Gov.br, com CPF e senha.

Criadas pelo Governo 
da Paraíba com o objeti-
vo de oferecer serviços di-
versos à população em um 
único lugar, as Casas da Ci-
dadania, gerenciadas pela 
Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Huma-
no (Sedh), realizaram, em 
2024, cerca de 1,2 milhão de 
atendimentos nas 53 casas 
instaladas em todo o estado 
— incluindo cinco implan-
tadas no último ano.

Ao visitar esses espa-
ços, a população tem acesso 
prático e facilitado a servi-
ços como a emissão de do-
cumentos pessoais — como 
a Carteira de Identificação 
Nacional (CIN), o Cadas-
tro de Pessoa Física (CPF), 
a Carteira de Trabalho Di-
gital e a Junta Militar — e 
assistência relacionada ao 
Cadastro Único para Pro-
gramas Sociais (CadÚnico) 
e à Autarquia de Proteção 
e Defesa do Consumidor 
(Procon), entre outros.

Para a secretária de Es-
tado do Desenvolvimento 
Humano, Pollyanna Wer-
ton, as ações promovidas 
nas Casas da Cidadania, 
ao longo do ano passado, 
refletem o empenho do 
Governo da Paraíba para 
melhorar a qualidade e a 
acessibilidade dos parai-
banos aos serviços públi-
cos. “Sabemos que sempre 
há espaço para melhorias, 
por isso, continuaremos ou-
vindo a população, apri-
morando nossos processos 
e buscando inovações que 
possam atender melhor às 
necessidades dos cidadãos 
paraibanos”, ressaltou a ti-
tular da Sedh.

Parcerias e inovação
O gerente-executivo 

das Casas da Cidadania, 
Leandro Carnaúba, lem-
brou que, em 2024, além da 
inauguração de mais uni-
dades, foram firmadas par-
cerias com várias outras 
entidades. “As novas casas 
possibilitaram a amplia-
ção do atendimento, facili-
tando o acesso aos serviços 
essenciais para as comuni-
dades locais. E, além da ex-
pansão física, foram firma-
dos importantes acordos 
de cooperação técnica, com 
instituições como a Receita 
Federal (RF), a Defensoria 

Pública da União (DPU), a 
Defensoria Pública Esta-
dual (DPE), a Polícia Rodo-
viária Federal (PRF) e a Po-
lícia Federal (PF) — com 
a Delegacia de Segurança 
Privada, no Shopping Ma-
naira [na capital]”, relatou.

Outro marco significati-
vo no último ano, ainda de 
acordo com Leandro, foi a 
instalação do primeiro es-
paço de identificação in-
fantil na Paraíba, por meio 
da tecnologia Infante ID. 
O local funciona na Casa 
da Cidadania do Shopping 
Parahyba Mall, no Bairro 
Jardim Oceania, em João 
Pessoa. 

“Esse sistema inovador 
torna o processo de iden-
tificação de recém-nasci-
dos mais seguro e preciso, 
assegurando que eles te-
nham sua identidade prote-
gida desde o primeiro ano 
de vida. Essa iniciativa está 
alinhada com a meta 16.9 
da Organização das Nações 
Unidas (ONU), que visa ga-
rantir identidade legal para 
todos até 2030”, salientou.
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Oito dos que chegaram à pontuação provêm de escolas públicas no estado; resultado do exame foi divulgado ontem

Na PB, 96 alunos atingem 980 pontos
REDAÇÃO DO ENEM

Da Redação 

com Agência Brasil

Iniciada no último dia 6, a 
primeira semana para a rea-
lização das vistorias do trans-
porte escolar em João Pessoa 
registrou o comparecimento 
de 52 permissionários. Esse 
número representa 47% dos 
110 profissionais que deve-
riam ter levado seus veículos 
para inspeção na sede da Su-
perintendência Executiva de 
Mobilidade Urbana da capi-
tal (Semob-JP), conforme o ca-
lendário de vistoria, referente 
ao primeiro semestre de 2025, 
estabelecido de acordo com o 
número de registro de cada 
veículo na Semob-JP.

Segundo o órgão munici-
pal, dos 52 automóveis sub-

metidos à inspeção nessa pri-
meira semana do processo, 49 
atenderam plenamente aos 
requisitos previstos no regu-
lamento para a prestação do 
serviço de transporte esco-
lar na cidade. Eles foram, en-
tão, aprovados e receberam o 
selo de cor amarela, compro-
vando que seus veículos pas-
saram pelo crivo da Seção de 
Vistoria Veicular (Sevist) da 
Semob-JP. Dessa forma, o ór-
gão garante aos pais e respon-
sáveis que seus filhos serão 
transportados com seguran-
ça e conforto.

Por outro lado, de acordo 
com a Semob-JP, os permis-
sionários que tiveram veícu-

los reprovados deverão sanar 
as pendências identificadas e 
submeter-se a uma nova vis-
toria. A inspeção acontece das 
8h às 14h, na sede do órgão, si-
tuada no km 25 da BR-230, no 
bairro do Cristo.

O superintendente de Mo-
bilidade Urbana de João Pes-
soa, Expedito Filho, enfatizou 
a importância de o permis-
sionário levar seu automó-
vel para a devida vistoria no 
prazo estabelecido pela Se-
mob-JP. “Os permissionários 
devem comparecer para a ins-
peção no dia previsto e, as-
sim, evitar transtornos e a 
multa do regulamento, que é 
de R$ 37,31”, alertou.

Primeira semana de vistoria recebe 52 
permissionários; 49 foram aprovados

Casas da Cidadania somaram 1,2 
milhão de atendimentos em 2024

TRANSPORTE ESCOLARSERVIÇOS PÚBLICOS

Confira o calendário de vistoria de transporte escolar da Semob-JP: 

2a semana: de 13 a 17 de janeiro 3a semana: de 20 a 24 de janeiro 4a semana: de 27 a 31 de janeiro

Saiba Mais

n Dia 13 — registros 0111 a 0132

n Dia 14 — registros 0133 a 0154

n Dia 15 — registros 0155 a 0176

n Dia 16 — registros 0177 a 0198

n Dia 17 — registros 0199 a 0220

n Dia 20 — registros 0221 a 0242

n Dia 21 — registros 0243 a 0264

n Dia 22 — registros 0265 a 0286

n Dia 23 — registros 0287 a 0308

n Dia 24 — registros 0309 a 0330

n Dia 27 — registros 0331 a 0352

n Dia 28 — registros 0353 a 0374

n Dia 29 — registros 0375 a 0396

n Dia 30 — registros 0397 a 0418

n Dia 31 — registros 0419 a 0435

Datas das inspeções foram determinadas conforme os números de registro dos veículos na Semob-JP
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Ano foi 
marcado pela 
implantação 
de cinco novas 
unidades, 
além da 
instalação de 
um sistema de 
identificação 
infantil 

Em todo o Brasil, apenas 12 dos quase 3,2 milhões de participantes do Enem 2024 alcançaram a nota máxima na prova
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Espaço com tecnologia Infante ID funciona na capital
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Heavy 
metal à 
italiana

  MÚSICA         

Fabio Lione, vocalista da Angra até a banda pausar 
as atividades, conversa com A União sobre o show 

que apresenta na quinta-feira, na Vila do Porto 

O cantor italiano Fabio 
Lione, conhecido por sua 
trajetória em bandas como 
Rhapsody of Fire, Kamelot 
e Angra, inicia sua primei-
ra turnê solo pelo Brasil, a 
Epic Tales Brasil Tour 2025. 
Com shows já realizados 
em capitais do Nordeste, 
como Salvador e Aracaju, 
é hora do tour aportar em 
João Pessoa, com apresen-
tação do vocalista na quin-
ta-feira (16), às 21h, no Vila 
do Porto (Varadouro, JP). O 
espetáculo promete revisi-
tar clássicos do heavy e po-
wer metal, além de apresen-
tar músicas inéditas.

“É uma turnê com to-
dos os clássicos do Rhap-
sody, músicas de Kame-
lot, Angra, Vision Divine 
e muitas surpresas. Tenho 
certeza de que os fãs vão 
gostar muito do setlist”, 
afirmou Lione em entrevis-
ta exclusiva para A União, 
destacando a mistura de 
nostalgia e novidades in-
cluídas nos shows.

Para a turnê no Brasil, 
Fabio Lione conta com a 
colaboração da banda pau-
lista Enorion, com a qual 
já realizou gravações an-
teriormente. “A banda da 
turnê é formada por ami-
gos de São Paulo. Os caras 
são muito bons e teremos 
muitas surpresas em bre-
ve”, revelou. Os fãs podem 
esperar uma apresentação 
de aproximadamente duas 
horas de duração.

Reflexões
Ao comentar a respeito 

do cenário atual do heavy e 
power metal, tanto no Brasil 
quanto no resto do mun-
do, Lione observou a falta 
de inovação como um de-
safio do gênero. “A maio-
ria das bandas referem-se 
a sons ou estilos já existen-
tes. Seria muito bom ousar 
e tentar criar algo inovador 

e mais pessoal”, analisou. 
Ele ressaltou que, ape-

sar disso, algumas exce-
ções demonstram que o 
estilo segue crescendo no 
Brasil, e o segredo, em sua 
opinião, seria buscar au-
tenticidade nas composi-
ções.

Com uma trajetória 
consolidada, Fabio Lione 
contabiliza 27 álbuns gra-
vados ao longo da carrei-
ra. A discografia reflete sua 
participação em projetos 
de destaque, incluindo o 
recente lançamento do tra-
balho com o Athena XIX — 
banda que marcou o início 
de sua carreira —, o álbum 
Everflow — Part 1: Frames of 
Humanity (2024).

Além disso, ele revelou 
que planeja gravar um ál-
bum solo no futuro. “Tal-
vez eu pudesse finalmente 
pensar em gravar um CD 
solo e também descansar 
de vez em quando”, disse 
o músico, em tom descon-
traído.

Épicas histórias
A vida de um músico 

internacional como Fabio 
Lione, com mais de 30 anos 
de carreira, é marcada por 
uma intensa atividade mu-
sical desdobrada ao lon-
go de inúmeras viagens. 

Na conversa, Lione com-
partilhou algumas de suas 
memórias dos anos de es-
trada, ocasiões em que o 
cantor viveu épicas e inu-
sitadas histórias.

“Muitas situações es-
tranhas ou não muito nor-
mais, devo dizer”. Uma 
delas aconteceu na Rús-
sia, quando um fã ultra-
passou os limites durante 
uma apresentação. “Ha-
via alguns fãs na primei-
ra fila, um dos quais esta-
va praticamente enfiando 
a mão nas minhas calças”, 
comentou.

Outra memória mar-
cante foi a de uma turnê 
em que ficou trancado em 
um ônibus, dentro de um 
armazém. 

“Adormeci no ônibus 
da turnê nos últimos as-
sentos e ninguém percebeu 
que eu estava no final do 
ônibus. Acordei num bun-
ker, num armazém, com o 
ar-condicionado que não 
funcionava, porque o ôni-
bus estava desligado. Um 
calor infernal. Eu não con-
seguia sair do ônibus e não 
tinha conexão com a inter-
net”, lembra. 

“Sem comida, sem 
água... e, mesmo que eu 
saísse do ônibus, o arma-
zém estava fechado com 
cadeados”, continua. “Por 
sorte, enquanto eu tentava 
quebrar o vidro do veículo, 
o velho motorista ainda es-
tava no armazém e me ou-
viu, abrindo a porta e os 
portões do armazém para 
mim. Eram quatro da ma-
nhã, longe do centro da ci-
dade e em uma área abai-
xo do recomendado”.

Anos de metal 
A história com a música 

começa para Fabio em 1990, 
na época com 17 anos, can-
tando clássicos de rock’n’roll 
dos anos 1950 e 1960 em 
uma banda underground 
da cidade de Pisa. Dessa 
experiência, vieram as in-

fluências para a formação 
de sua primeira banda de 
heavy metal. Depois disso, 
fez parte da banda Athe-
na (atual Athena XIX), de 
1991 a 1994, época em que 
Lione tinha o nome artís-
tico “Joe Terry” (fusão dos 
personagens Joe Higashi e 
Terry Bogard, ambos pre-
sentes no game de luta Fa-
tal Fury, de 1991).

De lá para cá, Fabio pas-
sou mais três anos com a 
banda Labyrinth e passou 
a integrar dois longevos 
grupos: o Vision Divine (de 
1998 a 2018) e seu projeto 
de destaque, o Rhapsody 
of Fire, com o qual perma-
neceu até setembro de 2016.

Para além das bandas 
estrangeiras, os fãs brasilei-
ros guardam um carinho 
especial por Fabio, dada a 
sua passagem pelo Angra, 
conhecido grupo de me-
tal progressivo nacional. 
Curiosamente, o Angra 
surgiu, sob a batuta vocal 
do falecido maestro An-
dre Matos, no mesmo ano 
em que Fabio assumia os 
vocais da Athena, em 1991. 

No início dos anos 2000, 
com a saída de 

Andre do Angra por de-
sentendimentos com o em-
presário Antônio Pirani, 
Edu Falaschi assumiu os 
vocais até 2012. Em janeiro 
de 2013, quando do evento 
70,000 Tons of Metal, Fabio 
Lione foi convidado a soltar 
sua voz potente, continuan-
do com a banda durante a 
turnê e consolidando-se 
como novo vocalista oficial.

Diante da pausa nas ati-
vidades anunciadas pelo 
Angra em setembro do ano 
passado — um descanso 
após mais de 11 anos de 
composições e frequen-
tes apresentações ao redor 
do mundo —, Fabio Lio-
ne mantém uma agenda 
intensa. O cantor já conta 
com cerca de 60 apresen-
tações solo programadas 
para vários países, além de 
shows com seu novo pro-
jeto, o Fabio Lione’s Dawn 
of Victory, e apresentações 
ao lado dos integrantes do 
Rhapsody. 

“Na realidade, tenho 
que divulgar o novo traba-
lho do Athena XIX, lança-
do recentemente e depois 
de muitos 

anos de silêncio, daquela 
que foi a minha primeira 
banda”. 

A turnê Epic Tales é mais 
um capítulo na trajetória 
de Fabio Lione, destacan-
do seu lugar como uma 
das vozes mais icônicas do 
heavy metal internacional. 
“Espero ter uma boa noite 
e ouvir muitos fãs cantando 
as diversas músicas, com 
as diversas surpresas que 
teremos no show, e passar 
bons momentos com meus 
amigos”, finalizou.

Entre as aventuras pelo mundo, Lione 
foi esquecido dormindo num ônibus e 

acordou trancado num armazém

Lione era o frontman da 
Angra até setembro do ano 
ano passado
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Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Atividade
O cantor já conta 
com cerca de 60 

apresentações solo 
programadas para 

vários países, além de 
shows com seu novo 

projeto, o Fabio Lione’s 
Dawn of  Victory

FABIO LIONE

n Quinta-feira (16), às 
19h.

n Na Vila do Porto 
(Praça São Frei 
Pedro Gonçalves, 
8, Varadouro, João 
Pessoa).

n Ingressos: R$ 120 
(inteira), R$ 90 + 1 
kg de alimento não 
perecível (social) e R$ 
60 (meia), antecipado 
na plataforma Shotgun.



10  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  TERÇA-FEIRA, 14 de janeiro de 2025 EDIÇÃO: Renato Félix
EDITORAÇÃO: Débora Borges

Cultura

Artigo André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Crônica Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@uol.com.br | Colaboradora

Querida Fernanda Torres:
“Em Ainda Estou Aqui, 

você não é apenas nossa história 
ou a atriz que encarna o papel de 
uma mulher extraordinária, sem 

derramar uma só gota de lágrima. 
Você coloca no centro da sala o de-

bate sobre o que ocorre com uma 
família quando a arbitrariedade do 
autoritarismo vinga… A resistên-
cia é a insistência de Eunice em fa-

zer com que, diante do fotógrafo, 
todos estejam sorrindo. Algo insu-

portável aos movimentos autori-
tários…  

(Jamil Chade, 
Carta a Fernanda Torres)

Quando li essa carta do jor-
nalista Jamil Chade, nas redes 
sociais, muito me emocionei, e 
quis escrever a minha cartinha, 
para você também, Fernanda. 
Com as devidas proporções, 
claro. Acho que todos os brasi-
leiros, e todas as mulheres, que-
rem te escrever algo.

Durante toda a semana, 
só vimos você. Nas redes, nos 
aplausos, no vestido preto lindís-
simo com decote profundo, cos-
tas belas, cabelo repicado e um 
prêmio merecido e tanto, por um 
filme que já se torna outra reto-
mada do cinema brasileiro, de-
pois de tudo o que passamos no 
governo anterior, que confunde 
Rede Globo com Globo de Ouro, 
e acha que a Lei Rouanet é para 
os artistas roubarem.

Domingo à noite, acordei 
pouco antes da sua nomeação 
de melhor atriz, a tempo de gri-
tar na solidão do meu quarto, 
em uníssono com a minha musa 
Tilda Swinton (desde Orlando) e 

todo o Brasil. Coração palpitan-
do e as lágrimas aos pulos.

Desde que assisti ao filme 
Ainda Estou Aqui, adaptado do 
romance do mesmo nome, do 
escritor Marcelo Rubens Paiva, 
que a música de Erasmo Carlos 
me reverbera aos ouvidos, as-
sim também como o livro, que 
me chacoalhou em 2015, quan-
do o li. A história de Eunice Pai-
va abriu as cortinas para o seu 
filho Marcelo e também para 
nós, brasileiros, que rememo-
ramos sobre o que realmente 
acontecia nos porões da Ditadu-
ra e da vida do apagamento das 
famílias que sofreram de perto a 
falta de um corpo e de um ates-
tado de óbito.

Te sigo, Fernanda, desde 
muito tempo. Desde quando ti-
nhas bochechas. Inocência, Ter-
ra Estrangeira, Eu Sei que Vou Te 
Amar, Casa de Areia, Os Normais 
e Tapas e Beijos (deliciosamente 
traduzido na grande noite para 
“Snaps and Kisses”)... esse eu não 
perdia, e gargalhava com as 
personagens de Fatima e Sue-
li e as roubadas românticas e 
trapalhadas que só elas sabiam 
fazer. Quando iam beber para 
desafogar as mágoas, eram im-
pagáveis.  Sem falar no seu livro 
de estreia, Fim, mas que parecia 
de uma escritora veterana. Ma-
ratonei a série, fazendo ligações 
perigosas com a minha própria 
geração, os meus próprios abis-
mos e aprisionamentos. E te lia 
muito nas crônicas e textos que 
publicavas. Como admiro a tua 
escrita, cheia de astúcia, acidez, 
talento, palavras, profundida-

de, articulação política, artísti-
ca e cultural, bagagem literária, 
humor, sabedoria e tantos ou-
tros predicados. E, claro, a tua 
casa, tua sala para ioga, teu ca-
samento, o que falas dele, os fi-
lhos, a mãe, a família, os traba-
lhos que fazes, as entrevistas 
que concedes — a última foi no 
Roda Viva e no podcast Se Ela Não 
Sabe, Quem Sabe?. 

Sempre admirei a tua moda 
classuda e minimalista. Cada 
roupa mais bárbara que a ou-
tra! Tudo preto, branco e bege. 
Logo eu, que estou mais para 
Frida Kahlo nas estampas e nos 
brincos, para que te quero. A tua 
disciplina em perder peso, em 
fazer exercícios, em trabalhar 
com o que gostas. Nunca pude 
acompanhar o teu trabalho no 
teatro. As lonjuras daqui não me 
davam acesso aos Budas Ditosos, 
Gerald Thomas e tantos outros. 
Caminho longo, ofício abasteci-
do. Como admiro!

Tudo desaguou no discur-
so quando recebestes o prêmio. 
Como podes subir ao palco na-
quele momento, num escarpin 
salto 30, desbancando aquelas 
deusas todas que admiramos, 
do Titanic ao Babygirl, e ainda 
fazer um discurso forte, sucin-
to, ágil, elegante e político? Aos 
olhos apaixonados do teu mari-
do Andrucha, que virou meme 
de exemplo, e do lindo Selton 
Melo, cheio de orgulho e lágri-
mas nos olhos.

Uma unanimidade você, 
querida! Aos 59 anos, que feito! 
Que alcance! Que prêmio! Que-
ria muito ter ido ao bar do Sr. 

Chalita (em memória do queri-
do Flávio Migliaccio) para brin-
dar com você e a minha outra 
musa, Andrea Beltrão; essa eu 
pude assistir anos atrás, no Tea-
tro Poeira, em Sonata de Outono, 
com a sua comadre, Marieta Se-
vero, e que me deixaram parali-
sada diante dos conflitos entre 
mãe e filha.

Tudo já foi dito sobre o fil-
me. Tudo já foi homenageado a 
você, ao Walter Salles, e à toda 
a equipe do filme. Tudo já foi es-
miuçado sobre a história dessa 
mulher, Eunice, que, no seu si-
lêncio e contenção, enfrentou a 
Ditadura cruel, assistiu ao mari-
do sumir, com aquele olhar va-
zio ao longe, e sustentou cinco 
filhos sem um atestado de óbi-
to para ter acesso aos seus bens, 
e ainda se formou em Direito e 
lutou por causas humanitárias 
toda a vida. Choramos ao final 
do filme pela ironia da sua en-
fermidade. Perder a memória, 
justo a sua, a que lutou e conse-
guiu finalmente os seus direi-
tos, mesmo que tardios. 

“Num mundo onde a extre-
ma direita avança, onde a de-
sinformação passou a ser um 
instrumento legítimo de poder 
e o espaço cívico encolhe, Ainda 
Estou Aqui é uma declaração de 
amor à resistência e à constru-
ção da democracia por cada um 
de nós” (Jamil Chade).

Com as palavras de Chade 
me despeço. Com mais aplau-
sos, emoção, carinho e admira-
ção. Todos os parabéns. Aque-
le abraçasso! Tudo extensivo à 
mamãe.

De volta à beatleamania
Beatles ‘64, documentário dirigido por 

David Tedeschi sob a batuta do cineas-
ta Martin Scorsese, que assina a produ-
ção (os dois trabalharam juntos em ou-
tro documentário imprescindível, Rolling 
Thunder Revue, sobre a turnê de Bob Dy-
lan em 1975), é a resposta para quem pen-
sa que o assunto “Beatles” já esgotou. O 
documentário responde que ainda há 
muito a ser explorado, entre abordagens 
e material inédito. O filme está disponí-
vel no catálogo do Disney+.

A partir do registro audiovisual fei-
to pelos irmãos Albert e David Mays-
les, ambos já falecidos, costurado com 
depoimentos recentes de fãs, alguns de 
alto gabarito, como a vocalista do lendá-
rio grupo The Ronettes, Ronnie Spec-
tor (cuja irmã chegou a namorar Ringo), 
e o cantor Smokey Robinson (de quem 
os Beatles gravaram “You’ve really got 
a hold on me” no LP With The Beatles), 
e ainda a escritora Jamie Bernstein, fi-
lha do notável maestro Leonard Berns-
tein, além de entrevistas exclusivas com 
os Beatles remanescentes, Paul e Ringo, 
o filme fala sobre um tema bastante caro 
aos fãs, mas com o frescor de um olhar 
cinematográfico sobre os bastidores do 
fenômeno Beatles.

Basicamente, Beatles ‘64 é o ponto 
de vista de Scorsese (sim, dele mesmo) 
sobre a beatlemania e a passagem dos 
Beatles pelos EUA em fevereiro de 1964, 
cujo ponto alto foi a famosa apresentação 
do programa Ed Sullivan Show, visto por 
impressionantes 70 milhões de especta-
dores americanos, um recorde. “Até os 
ladrões pararam durante o programa”, 
comenta um divertido George Harri-
son em depoimento de arquivo, prova-
velmente feito nos anos 1990 (ele morreu 
em 29 de novembro de 2001).

O olhar de um cineasta que trouxe ao 
mundo obras-primas como Taxi Driver e 
Touro Indomável perpassa por depoimen-
tos revisionistas, incluindo um colecio-
nador da memorabília da época, traz à 
tona duas garotas sendo enxotadas por 

seguranças do hotel em que os Fab Four 
estavam e mostra até a reação dos fãs — 
vemos uma família assistindo ao pro-
grama de Ed Sullivan, no melhor esti-
lo imagem-vale-mais-que-palavras, ou 
o que hoje os jovens chamam de “react”. 

Estão lá desde a conhecida influên-
cia de artistas como Little Richard e o re-
pertório da época, destacando o impac-
to que canções como “I wanna hold your 
hand” tiveram na América (e no mun-
do) do início da década de 1960, até uma 
história pouco contada: a maneira como 
a embaixada britânica esnobou os rapa-
zes de Liverpool.

“Nossas primeiras músicas são to-
das diretas para os fãs, tipo ‘From me to 
you’, ‘She loves you’”, comenta McCart-
ney em entrevista para o documentário, 
citando títulos cuja tradução é “De mim 
para você” e “Ela ama você”. “Acho que 
muito da diversão que tivemos ao criar 
as músicas e os discos se comunica por 
si só”, acrescenta.

E, claro, nessa busca, Scorsese busca 
brindar os espectadores com pérolas de-
liciosas. Em um dos momentos do filme, 
o próprio diretor aparece entrevistando 
Ringo, quando pergunta se eles gosta-
ram da Nova York “dos filmes noir”, ao 
que o baterista responde: “A gente veio 
mesmo pela música [americana]”.

O fã desavisado poderá estranhar o 
início de Beatles ‘64, completamente fo-

cado no ex-presidente John F. Kennedy, 
morto em novembro de 1963, três me-
ses antes do primeiro desembarque dos 
Beatles nos EUA. Mas aí reside outra pé-
rola histórica. Lá pelas tantas, é descri-
to como foi a viagem de avião do Reino 
Unido até a América. Fala-se que os qua-
tro rapazes de Liverpool estavam muito 
empolgados, fazendo piadas boa parte 
do tempo. Menos um tenso John Lennon. 

“John lia os jornais e estava com um 
pouco de medo. Dentre tantas coisas, 
ele falava de Lee Harvey Oswald, do as-
sassinato de Kennedy. Ele estava preo-
cupado com a violência aqui [nos EUA]. 
Ele me dizia: ‘Isso pode mudar, Harry, 
passar de uma situação boa para uma 
ruim’”, recorda o veterano fotógrafo es-
cocês Harry Benson, que viajou com os 
Beatles. Quis o destino que, quase 17 
anos depois, o autor de “Imagine” fos-
se assassinado, assim como Kennedy, 
só que na calçada do edifício onde mo-
rava, em Nova York.

Bom tanto para fãs de primeira hora 
como para iniciantes, Beatles ‘64 também 
mostra que Martin Scorsese segue afia-
díssimo ao documentar a história ame-
ricana pelo prisma da música — são 
dele, também, os imprescindíveis Geor-
ge Harrison — Living in the Material World 
(2011); No Direction Home — Bob Dylan 
(2005); e a magnânima série de filmes 
The Blues (2003). Vá atrás.
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Os Beatles no “Ed Sullivan Show” em 1964: momento definidor para a banda

Colunista colaborador

A lguns leitores devem estar lembrados 
de Acrísio, aquele cidadão morador no 
estado de São Paulo, mas paraibano 

da gema, que, anualmente, vem por aqui com 
o intuito de visitar seu sobrinho Severino. Em 
anos passados, Acrísio esteve em João Pessoa 
e não gostou muito do que viu, principalmente 
as confusões em matéria política. Mas, via de 
regra, é comum a presença de elogios à nossa 
terra. E, na passagem do Natal de 2024 para o 
ano novo, Acrísio se derramou em elogios aos 
governantes de João Pessoa e do Estado. 

Quando Severino foi buscá-lo no aeroporto, foi 
logo perguntando sobre uma manchete que lera 
no jornal A União (“Obras no Estado somam R$ 
5,3 bi”): — Meu caro sobrinho, isso é o dinheiro 
que foi roubado pelos políticos ou apenas 
promessa de quem não pode cumprir? Como 
andam as coisas por aqui? Estou pensando 
seriamente em morar na Capital das Acácias.

— Mas, tio — ponderou Severino — nas 
duas últimas vezes que o senhor esteve aqui, 
saiu decepcionado com os políticos e tive que 
comprar às pressas as passagens de volta, não 
foi?

— Acontece, meu caro, que completei o 
tempo de aposentadoria, e um motivo bastante 
importante está me levando a querer morar de 
novo na nossa querida terrinha. É verdade que 
tem um prefeito e um governador que trabalham 
muito?

— Sim, tio. O prefeito é Cícero Lucena e o 
governador se chama João Azevêdo.

— Esse João Azevêdo é o mesmo que 
construiu a Cidade Madura, os viadutos do 
Geisel e o de Mangabeira?

— Exatamente, tio Acrísio. Quando um 
governador, prefeito ou presidente tem uma 
ideia inteligente e quer beneficiar a população, 
a gente tem de aplaudir, não é mesmo? Pois 
o que o senhor leu no jornal é o total que o 
governador pretende gastar esse ano: mais de 
cinco bilhões, que serão investidos em mais de 
seiscentas obras em andamento na Paraíba. 

— Mas, meu sobrinho, nem João nem Cícero 
foram acusados de roubo de dinheiro público?

— Não, tio. Ao contrário, eles contribuíram 
para que a Paraíba recebesse o título de 
“estado mais competitivo do Nordeste” e tivesse 
registrada a maior expectativa de crescimento 
do Produto Interno Bruto (PIB), em 2024, entre 
todos os estados da Federação. E nossa capital 
é a queridinha das operadoras de turismo pelo 
Brasil afora!

— Severino, eu não entendo muito de 
economia, mas sei que você entende. E as 
pessoas de baixa renda estão comendo o feijão 
diariamente? As crianças têm escola e os pobres 
são prestigiados?

— Claro, meu estimado tio. Para o senhor ter 
uma ideia, o PIB paraibano deve fechar 2024 
com crescimento de 6,6%, maior percentual do 
país. E João Azevêdo está sendo elogiado pela 
imprensa porque o orçamento estadual saltou 
de R$ 9,3 bilhões, em 2019, para R$ 18 bilhões, 
em 2024. O que esse homem já trabalhou pelo 
estado nesses últimos anos não tem parelha 
com nenhum outro governante.

— Meu sobrinho, eu não sei o que é esse PIB, 
mas, se o governador está sendo elogiado por 
isso, é porque merece.

— Tio, acho que esse homem nem dorme. 
Na área da saúde, ele criou programas como o 
Paraíba contra o Câncer, o Coração Paraibano e 
o Opera Paraíba, realizando, só neste último, 141 
mil cirurgias. E foram atendidas mais de cinco 
mil pessoas dentro do programa Paraíba Contra 
o Câncer. E não quero nem falar na quantidade 
de rodovias, asfaltadas ou recuperadas.

— Severino, que história é essa da Ponte para 
o Futuro? É mais um viaduto?

— Nada! As obras da Ponte do Futuro 
começam no km 9, da BR-230, no município de 
Cabedelo, e o projeto consiste na construção 
de duas pontes, seguindo até Lucena. O 
complexo rodoviário também contará com 
um prolongamento da PB-011, de Forte Velho 
a Lucena, com 11,2 km de extensão, até o 
entroncamento com a PB-019; e adequação 
de PB-025 até o entroncamento da BR-101, 
com extensão de 500 m. E tudo isso não é 
propaganda política, senhor Acrísio. É realidade 
pura e ficará pronta até o meio do ano de 2026.

— Assim, meu sobrinho, nesse ano me mudo 
de uma vez. Nem que seja para morar debaixo 
dessa ponte...

Fernando 
  Vasconcelos

Acrísio e a ponte 
do futuro

Escritor - fer.mengo@uol.com.br
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Colunista colaboradora

A s elegias estão presentes na literatura 
desde os tempos imemoriais, na literatura 
grega, romana, no classicismo, em 

sonetos camonianos. Nos tempos modernos, 
nas canções. O vocábulo “elegia” indica uma 
composição poética muito usada nas antigas 
lamentações fúnebres. Nos cantos de luto e 
tristeza, o poema era acompanhado do som de 
uma flauta, um canto pungente em honra aos 
mortos. Mais tarde, adquiriu a ideia de poema 
ligado ao lamento e ao pranto. 

Cecília Meireles escreveu elegias em 
memória da sua avó Jacinta Garcia Benevides. 
Nesses poemas, externa toda a dor pela perda 
de um ente muito querido. Um excerto de uma 
dessas elegias objetiva demonstrar a beleza do 
poema. Eis um pequeno fragmento:

Minha primeira lágrima caiu dentro dos teus 
olhos. 
Tive medo de a enxugar para não saberes que 
havia caído. 

No dia seguinte, estavas imóvel, na tua forma 
definitiva, 
modelada pela noite, pelas estrelas, pelas 
minhas mãos. 
[...]

Outros exemplos poderiam ser acrescentados. 
Manuel Bandeira também escreveu elegíacos. 
Do poema “Preparação para a morte”, 
Hildeberto Barbosa Filho retirou três versos que 
figuram como epígrafe do seu livro, Elegias do 
Poeta Maduro (Ideia:2024):

Tudo é milagre. 
Tudo, menos a morte. 
— Bendita a morte, 
que é o fim de todos os milagres.  

Se a elegia, tradicionalmente, está ligada à 
ideia de morte de uma pessoa muito querida, o 
poeta de A Comarca das Pedras sai um pouco 
desse estereótipo. Os 10 poemas desse livro 
estão mais ligados a um amadurecer dolorido 
do próprio poeta. Não é um eu que fala, mas a 
representação de múltiplas vozes de um poeta 
que tem uma “convivência crítica” com a poesia 
e conhece a sua verdadeira chave. 

Falando em múltiplas vozes, elas estão 
presentes no livro através de inúmeras leituras 
críticas. Há um prefácio, um posfácio e cinco 
testemunhos críticos. Cada um deles com um 
olhar distinto. Para Francisco Gil Messias, autor 
do prefácio, “a vida e a poesia são elegíacas”, 
pois existe um certo travo de alguma dor, de 
algum lamento no texto poético de Hildeberto. No 
posfácio, Nevita Franca, atenta aos pressupostos 
filosóficos, vislumbra na conversa do poeta com 
a elegia o pensamento de Nietzsche e associa 
a maturidade nietzschiana à capacidade de se 
libertar das convenções morais e das ideologias 
opressoras. 

Nos “Testemunhos críticos”, Anderson Braga 
Horta e Astier Basílio veem a presença da 
música nos poemas. Para o primeiro, existe 
perfeita combinação entre som e imagem; Astier 
considera que há uma espécie de blues tocado 
numa clave de bolero final. Da Costa afirma que 
o lírico em Hildeberto é augustiano, mas sem 
a desesperança de Augusto; é um lírico pedra. 
Edmundo Gaudêncio dividiu as elegias em “4 
frag(mo)mentos”, colocando entre parênteses o 
Ser, sendo quatro recortes sobre quatro temas, 
denominando-os de Frag(mo)mentos. Para Lúcia 
Maia, essas elegias provocam um grande abalo 
e faz pensar. É um solilóquio e tudo se passa na 
consciência do poeta. Sérgio de Castro Pinto, em 
pequena nota, na quarta página, observa que, 
mesmo perpassados pela tristeza, os versos de 
Hildeberto são movidos pela alegria de criar. 

Causou-me surpresa e espanto a leitura 
dessas elegias; espanto no sentido de Ferreira 
Gullar — “ a poesia nasce do espanto”. 
Não encontrei nesse livro elegias no sentido 
tradicional; elas trazem um toque de novidade 
e lembro Ezra Pound, que, no ABC da Literatura, 
conceitua a literatura como novidade que 
permanece novidade, é a linguagem carregada 
de significado. A leitura dessas elegias dá a 
entender que o poeta amadureceu para a vida e 
para a poesia. 

Elegias 
hildebertianas

Baú 
  de livros

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

Apesar de a maior parte do filme Ain-
da Estou Aqui se passar no Rio de Janei-
ro, no famoso casarão dos Paiva, foi em 
São Paulo que a família buscou refúgio 
para se afastar dos policiais da Ditadura 
e retomar a vida após o desaparecimen-
to do patriarca Rubens Paiva.

“A gente reconstruiu a vida aqui em 
São Paulo sem viver acorrentado ao dra-
ma, à tragédia, à vitimização”, comentou 
o filho Marcelo Rubens Paiva em entre-
vista à Globo após a vitória inédita de 
Fernanda Torres — atriz que deu vida à 
mãe dele, Eunice Paiva, nos cinemas — 
no Globo de Ouro.

Fórum João Mendes
O fórum, na Sé, região central da ci-

dade, teve um papel importante no re-
conhecimento da tortura e morte de 
Rubens Paiva por militares durante a Di-
tadura. Foi lá que, em 1996, Eunice Paiva 
finalmente conseguiu a certidão de óbito 
do marido, mais de duas décadas depois 
do desaparecimento. A cena é retratada 
no filme e foi registrada também em re-
portagens da época.

Universidade Mackenzie
Segundo o site da universidade, ins-

talada em 1952 no bairro de Higienó-
polis, Eunice Paiva iniciou seus estu-
dos de Direito no Mackenzie em 1973, e 
se formou anos depois, quando já tinha 
47 anos. Na juventude, ela havia cursa-
do Letras na mesma instituição. Foi na 
Universidade Mackenzie também que 
Rubens Paiva cursou Engenharia Civil.

Brás
Eunice Paiva era paulistana do Brás 

e cresceu no bairro onde vivia sua famí-
lia, de origem italiana. No livro de Mar-
celo Rubens Paiva, que deu origem ao 
filme homônimo, o escritor fala bastan-
te sobre os Facciolla, sobrenome de sua 
família materna.

Perdizes
Quando voltou do Rio de Janeiro e 

se restabeleceu com os seus cinco filhos 
em São Paulo, Eunice passou a viver em 
uma casa no bairro de Perdizes. A viúva 
de Rubens Paiva viveu lá até a sua morte, 

em 2018, aos 89 anos, após anos enfren-
tando a doença de Alzheimer.

Cemitério do Araçá
Eunice Paiva está enterrada em um 

jazigo da família no Cemitério do Araçá, 
um dos mais antigos da capital paulis-
ta. Corpos de outras personalidades im-
portantes para a história do Brasil estão 
no mesmo cemitério, como Assis Cha-
teaubriand, Cacilda Becker e Nair Bello.

Extra: Santos
Por causa da passagem de tempo, o 

filme Ainda Estou Aqui dá a entender que 
a família se mudou do Rio de Janeiro di-
reto para a cidade de São Paulo. Mas a 
família ainda passou um período em 
Santos, cidade no Litoral de São Paulo, 
com os avós. “No meio do ano de 1971, 
fomos morar na casa do meu avô Paiva, 
em Santos, no José Menino, canal 1”, es-
creveu Marcelo Rubens Paiva no livro 
que deu origem ao filme.

Outra curiosidade é que, após se for-
mar em Engenharia Civil, Rubens Pai-
va fundou a Paiva Construtora. Em sua 
cidade natal, o engenheiro construiu os 
edifícios Porto Fino e Porto Velho na dé-
cada de 1960. Ambos ainda existem e es-
tão localizados em frente à orla da praia 
de Santos, bem próximo de onde a famí-
lia se refugiou anos depois.

Conheça os locais por onde passaram os personagens de “Ainda Estou Aqui”

Os lugares paulistanos 
da vida da família Paiva

CINEMA E HISTÓRIA

Reconhecido pela saga-
cidade em escrever crônicas 
mescladas com reportagens, 
João do Rio foi um dos pri-
meiros jornalistas a se dedi-
car em tempo integral à pro-
fissão. As observações feitas 
pelas ruas da cidade do Rio 
de Janeiro e as anotações so-
bre os personagens daquela 
região no século 20 o inspira-
ram a escrever uma coletânea 
de crônicas, que foi publica-
da pela primeira vez em 1908.

A Alma Encantadora das 
Ruas, o terceiro e mais vendi-
do livro do autor, ganha nova 
edição pela Via Leitura, do 
Grupo Editorial Edipro. De 

forma profunda, empática e 
crítica, o escritor revela os as-
pectos sociais, culturais e po-
líticos pelos quais o Rio de 
Janeiro passava naquele pe-

ríodo. Nas páginas, João faz 
um retrato vívido das trans-
formações que aconteciam na 
então capital do país, sem es-
conder os problemas de misé-

ria, urbanização e a formação 
das favelas.

A obra é dividida em cin-
co partes: “A rua”, “O que se 
vê nas ruas”, “Três aspectos 
da miséria”, “Onde às vezes 
termina a rua” e “As musas 
da rua”. No livro, o cronista 
destaca as figuras marginais, 
condições de vida precárias, 
os transeuntes apressados e 
diversas camadas que se en-
trecruzam no Rio de Janeiro. 

Em uma época na qual 
a modernidade começava a 
se impor, mas ainda coexis-
tia com tradições arraigadas, 
João do Rio narra o cotidiano 

urbano e trans-
porta o leitor 
para o coração 
de uma cidade 
vibrante, cheia 
de contrastes 
e histórias por 
contar.

Clássico de João do Rio ganha nova edição
LITERATURA

A ALMA ENCANTADORA 
DAS RUAS

n De João do Rio.

n Editora: Via Leitura.

n Formato: 14 x 21 cm. 

n 208 páginas.

n Preço: R$ 29.

Da Redação

João do Rio 
foi um dos 
históricos 
cronistas do 
Brasil
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Renata Nogueira 
Agência Estado
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Foi no Fórum 
João Mendes 
que, em 1996, 
Eunice Paiva 
finalmente 
conseguiu 
a certidão 
de óbito do 
marido

O Fórum João Mendes teve papel importante no reconhecimento do crime
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Sam Moore morreu na última sexta-feira; como metade do duo Sam & Dave, influenciou até Michael Jackson

O legado de um lendário “soul man”
MEMÓRIA

Sam Moore, cantor america-
no que fez parte do duo Sam & 
Dave, morreu, na última sexta-
feira (10), aos 89 anos. O assessor 
de imprensa do artista informou 
ao jornal The Guardian que a mor-
te aconteceu por complicações de 
uma cirurgia realizada em Coral 
Gables, na Flórida.

Moore fez grande sucesso na 
década de 1960, com hits como 
“Soul man” e “Hold on, I’m co-
min’” ao lado de Dave Prater 
(1937–1988). A dupla, considerada 
lendária para a música soul ame-
ricana, influenciou artistas como 
Michael Jackson e Al Green.

Em 1968, após o assassinato 
de Martin Luther King Jr., o duo 
se apresentou no concerto memo-
rial em homenagem ao ativista, 
no Madison Square Garden, em 
Nova York. Anos depois, em 1992, 
foi introduzido ao Rock & Roll 
Hall of Fame por Billy Joel.

Moore cresceu em Miami e co-
meçou a cantar na igreja. Ele co-
nheceu Dave Prater em uma casa 
de shows na cidade e os dois for-
maram a dupla, que se separou 
nos 1970. Prater morreu em 1988, 
após sofrer um acidente de carro.

Após a separação de Prater, 
Moore tentou lançar um disco 
solo, mas foi prejudicado pelo ví-
cio em drogas, do qual se recupe-
rou no início dos anos 1980. Mais 
tarde, ele participou de dois ál-
buns de Bruce Springsteen: Hu-
man Touch, de 1992, e Only the 
Strong Survive, de 2023.

Em 2006, Moore finalmente 
lançou seu disco solo, Overnight 
Sensational, que teve a participação 
de nomes como Jon Bon Jovi, Ma-
riah Carey e Eric Clapton. Nos úl-
timos anos de vida, ele se tornou 
um ativista pelos direitos dos ar-
tistas e, em 2019, recebeu o prêmio 
Lifetime Achievement, maior hon-
raria da Recording Academy, res-
ponsável pelo Grammy.

Em Cartaz

Programação de 9 a 15 de janeiro, nos 
cinemas de João Pessoa, Campina Grande, 
Patos, Guarabira, Remígio e São Bento.

ESTREIAS

BABYGIRL (Babygirl). Holanda/EUA, 
2024. Dir.: Halina Reijn. Elenco: Nicole Kid-
man, Harris Dickinson, Antonio Banderas. 
Drama/ erótico. CEO poderosa arrisca 
família e carreira por um tórrido caso com 
jovem estagiário. 1h54. 18 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 
1: dub.: 17h. CENTERPLEX MAG 2: leg.: 
21h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: leg.: 20h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 14h45. 

CHICO BENTO E A GOIABEIRA MARA-
VIÓSA. Brasil, 2025. Dir.: Fernando Fraiha. 
Elenco: Isaac Amendoim, Anna Julia Dias, 
Luís Lobianco, Débora Falabella, Taís Araú-
jo, Augusto Madeira. Comédia/ infantil. 
Chico Bento precisa enfrentar os interesses 
comerciais que querem derrubar sua que-
rida goiabeira. 1h30. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
13h, 15h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 5: 13h, 
15h15, 17h30, 19h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 
11 (VIP): 12h30. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5: 13h, 15h30, 18h, 20h30. CINESERCLA 
TAMBIÁ 4: 14h, 16h, 18h. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 3: 14h15, 16h15, 
18h15. Patos: CINE GUEDES 1: 19h10. CINE 
GUEDES 3: 15h, 17h. MULTICINE PATOS 4: 
17h15. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE 
LUZ 1: 19h. CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: 
14h40, 16h40. Remígio: CINE RT: ter.: 15h20.

RM RIGHT PEOPLE – WRONG PLACE 
(RM Right People – Wrong Place). Coreia do 
Sul, 2024. Dir.: Lee Seokjun. Documentário/ 
show. Registro da turnê do segundo álbum 
solo de RM, líder do BTS. 1h20. 10 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: leg.: 19h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 
leg.: 19h.

REAPRESENTAÇÃO

INTERESTELAR (Interestellar). EUA/ 
Reino Unido/ Canadá, 2014. Dir.: Chris-
topher Nolan. Elenco: Matthew McCo-
naughey, Anne Hathaway, Jessica Chas-
tain, Matt Damon, Timothée Chalamet, John 
Lithgow, Ellen Burstyn. Ficção científica. 
Piloto é convocado e precisa deixar a famí-
lia para levar cientistas em uma expedição 
espacial em busca de um novo lar para a 

humanidade. 2h49. 10 anos. 
João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 

leg.: 18h. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: leg.: 
21h. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 
20h. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 20h. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 
3: dub.: 20h. Patos: MULTICINE PATOS 3: 
dub.: 20h30. 

CONTINUAÇÃO

AINDA ESTOU AQUI. Brasil/ França, 
2024. Dir.: Walter Salles. Elenco: Fernanda 
Torres, Selton Mello, Valentina Herszage, 
Fernanda Montenegro, Humberto Carrão, 
Dan Stulbach, Daniel Dantas, Marjorie 
Estiano, Camila Márdila, Maeve Jinkings. 
Drama. Família precisa lidar com o desa-
parecimento do marido, vítima da ditadura. 
Vencedor do Globo de Ouro de melhor atriz/
drama (Fernanda Torres). 2h16. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
20h40. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): 
17h15. CINESERCLA TAMBIÁ 1: 18h15. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 
5: 18h15.

O AUTO DA COMPADECIDA 2. Brasil, 
2024. Dir.: Guel Arraes e Flávia Lacerda. 
Elenco: Matheus Nachtergaele, Sélton 
Mello, Virginia Cavendish, Fabiula Nas-
cimento, Humberto Martins, Luís Miran-
da, Enrique Diaz, Taís Araújo, Eduardo 
Sterblitch, Luísa Arraes, Juliano Cazarré. 
Comédia. Após 20 anos, João Grilo retorna 
a Taperoá e reencontra Chicó para viverem 
novas aventuras durante uma campanha 
eleitoral. 1h44. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
19h25, 21h50. CENTERPLEX MAG 3 (at-
mos): 13h45, 16h15, 18h45. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3: 19h, 21h30. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 6: 15h, 17h40, 20h, 22h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 9 (macro-xe): 14h, 16h45, 19h15, 
22h. CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): 13h20, 
15h45, 18h15, 21h. CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 1: 13h15, 15h50, 18h30, 21h15. CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 4: 16h, 18h45, 21h30. 
CINESERCLA TAMBIÁ 3: 14h, 16h10, 18h20, 
20h40. CINESERCLA TAMBIÁ 6: 14h20, 
16h30, 18h40, 20h50. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 2: 14h20, 16h30, 
18h40, 20h50. Patos: CINE GUEDES 2: 
14h40, 16h50, 19h, 21h15. MULTICINE PA-
TOS 1: 14h, 16h25, 19h, 21h20. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 3: 14h10, 16h30, 
18h50, 21h10. Remígio: CINE RT: 13h20, 
19h10. São Bento: CINE VIEIRA: 21h20.

MOANA 2 (Moana 2). EUA/ Canadá, 
2024. Dir.: David G. Derrick Jr., Jason Hand 
e Dana Ledoux Miller. Vozes na dublagem 
brasileira: Any Gabrielly, Saulo Vascon-

celos. Infantil/musical/animação. Jovem 
navegadora enfrenta mares desconhecidos 
para livrar uma das ilhas de seu povo de 
uma maldição. 1h40. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
dub.: 14h30, 17h. CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4: dub.: 13h45. CINESERCLA TAMBIÁ 1: 
dub.: 14h15, 16h15. Campina Grande: CI-
NESERCLA PARTAGE 5: dub.: 14h15, 16h15. 

MUFASA, O REI LEÃO (Mufasa, the 
Lion King). EUA, 2024. Dir.: Barry Jenkins. 
Aventura/ animação/ infantil. Filhote de 
leão órfão é acolhido por semelhante de 
linhagem real. Prelúdio de O Rei Leão 
(2019). 2h. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
dub.: 12h, 14h30. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 2: dub.: 13h10, 15h50, 18h40, 21h20. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: 13h30, 
16h15. CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 
15h30, 17h50, 20h15. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 15h30, 
17h50, 20h15. Patos: CINE GUEDES 1: 
dub.: 17h, 21h. MULTICINE PATOS 3: dub.: 
3D: 17h55. MULTICINE PATOS 4: dub.: 3D: 
14h30. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE 
LUZ 1: dub.: 16h40, 21h. Remígio: CINE 
RT: dub.: 17h10.

NOSFERATU. (Nosferatu). EUA/ Reino 
Unido/ Hungria, 2024. Dir.: Robert Eggers. 
Elenco: Bill Skarsgard, Lily-Rose Depp, 
Nicholas Hoult, Willem Dafoe, Aaron-Taylor 
Johnson, Emma Corrin. Terror. Vampiro 
viaja ao encontro de sua amada reen-
carnada, causando horror a uma cidade. 
2h12. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 
(atmos): leg.: 21h15. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 1: leg.: 13h30, 16h30, 19h20, 22h15. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: 21h. 
CINESERCLA TAMBIÁ 1: dub.: 20h45. Cam-
pina Grande: CINESERCLA PARTAGE 5: 
dub.: 20h45. Patos: CINE GUEDES 3: dub.: 
21h. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
2: dub.: 20h50. 

SONIC 3 – O FILME (Sonic the Hed-
gehog 3). EUA/ Japão, 2024. Dir.: Jeff Fowler. 
Elenco: Manolo Rey (voz na dublagem 
brasileira), Jim Carrey, James Mardsen. 
Aventura/animação/infantil. O ouriço veloz 
e seus amigos precisam enfrentar um pode-
roso novo adversário. 1h50. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
dub.: 13h15, 15h45, 18h15. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 3: dub.: 14h15, 16h45. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 4: dub.: 12h45, 15h20, 18h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7: dub.: 13h40, 16h, 
18h30, 21h10. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
3: dub.: 12h15, 14h30, 17h, 19h30, 22h. CI-
NESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 14h10, 16h20, 
18h30, 20h40. Campina Grande: CINE-

SERCLA PARTAGE 4: dub.: 14h10, 16h20, 
18h30, 20h40. Patos: CINE GUEDES 1: 
dub.: 15h. CINE GUEDES 3: dub.: 19h. 
MULTICINE PATOS 3: dub.: 15h10. MUL-
TICINE PATOS 4: dub.: 19h30. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: 14h30. 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: dub.: 18h40. 
Remígio: CINE RT: qua.: dub.: 15h20. São 
Bento: CINE VIEIRA: dub.: 19h.

NESTA SEMANA

A BUTIJA DO PASTORIL PROFANO. Da 
Trupe de Comédia da Paraíba. Duração: 
1h30. 12 anos.

João Pessoa: TEATRO PAULO PONTES 
(Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de Al-
meida, 800, Tambauzinho). Sexta a domin-
go, até 25/1, 20h. Ingressos: R$ 50 (inteira), 
R$ 40 + 1 kg de alimento não perecível (so-
lidário) e R$ 25 (meia), antecipado na plata-
forma Outgo.

ZÉ LEZIN E TIRULLIPA. Humoristas apre-
sentam o show Dose Dupla de Humor. 14 anos.

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REINO 
(Centro de Convenções, PB-008, km 5, s/nº, 
Polo Turístico Cabo Branco). Domingo, 19/1, 
20h. Ingressos: de R$ 77 (balcão/ meia) a R$ 
286 (VIP central/ inteira), antecipado na plata-
forma Ingresso Nacional.

AMANHÃ

SEU PEREIRA E MARIA SALVAÇÃO. Gru-
po paraibano e cantora portuguesa são atra-
ções do Luauzinho Praiô.

João Pessoa: PRAIÔ (Rua dos Pescado-
res, 35, Ponta do Seixas). Quarta, 15/1, 19h. 
Ingressos: de R$ 60 (mesa/ 2 lugares) a R$ 240 
(mesa/ 8 pessoas), antecipado na plataforma 
Outgo.

NESTA SEMANA

FABIO LIONE. Show do cantor de heavy 
metal.

João Pessoa: VILA DO PORTO (Praça 
São Frei Pedro Gonçalves, 8, Varadouro).. 
Quinta, 16/1, 19h. Ingressos: R$ 120 (inteira), 

R$ 90 +1 kg de alimento não perecível (social) 
e R$ 60 (meia), antecipado na plataforma Sho-
tgun.

NANDO REIS. Cantor se apresenta no 
Lual do Nando Reis.

Cabedelo: LOVINA BEACH CLUB (R. Vi-
torino Cardoso, 908, Ponta de Campina). 
Sexta, 17/1, 19h. Ingressos: R$ 200 (inteira), R$ 
110 + 1kg de alimento (social) e R$ 120 (meia), 
antecipado na plataforma Ingresso Nacional.

SIRANO E SIRINO + CHICO FORROZA-
DO + DOUGLAS PATRÍCIO. Atrações de forró 
no Sextou de Verão Grill .

João Pessoa: BESSA GRILL (Av. Arthur 
Monteiro de Paiva, 1190, Bessa). Sexta, 17/1, 
19h. Ingressos: valores não divulgados. Infor-
mações: 9.8880.2799.

JOELMA + MASTRUZ COM LEITE + 
SÂMYA MAIA + JAMES SOUZA. Atrações do 
Forró Verão.

João Pessoa: BUSTO DE TAMANDARÉ  
(Av. Almirante Tamandaré, Tambaú). Sába-
do, 18/1. Entrada franca.

CONTINUAÇÃO

CADA CABEÇA, UM MUNDO. Coleti-
va com João Neto, Daniel da Hora, Odegine 
Graça e João Peregrino.

João Pessoa: ESTAÇÃO CABO BRAN-
CO (Avenida João Cirillo da Silva, Altiplano 
Cabo Branco). Visitação até março de 2025. 
Entrada franca. 

LUP DANTAS. Artista mostra quadros na 
exposição Olhar em Cores.

João Pessoa: ESPAÇO ARTE BRASIL (Liv 
Mall, Av. Gov. Flávio Ribeiro Coutinho, no 500, 
Jardim Oceania). Entrada franca.

QUINO, MAFALDA E O MEIO MABIEN-
TE. Dezesseis banners com obras do cartu-
nista Quino enfocando a questão ambiental.

João Pessoa: ESPAÇO CULTURAL ((Ave-
nida João Cirillo da Silva, Altiplano Cabo 
Branco). Visitação de 13 de janeiro a 10 de fe-
vereiro. Entrada franca. 

SALÃO MUNICIPAL DE ARTES PLÁS-
TICAS (SAMAP). 18a edição do evento, com 
obras de 15 artistas.

João Pessoa: CASARÃO 34 (Praça Dom 
Adauto, no 34, Centro). Visitação de segunda 
a sexta, das 9h às 17h, até 31 de janeiro. En-
trada franca.

Agência Estado
Sam Moore teve 
problemas com 
drogas, mas se 
recuperou e foi 
reconhecido como 
grande artista
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HOLD ON, I’M  
COMIN
Em 1966,  Sam & Dave 
lançaram o primeiro álbum 
pela Atlantic, fincando o pé 
no soul simples e cru.
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SOUL MEN
Capitaneado pelo hit “Soul 
man”, o álbum de 1967 é 
altamente recomendado 
para quem se interessar pelo 
soul de Memphis.

OVERNIGHT  
SENSATIONAL
Após a separação em 1970 
e a morte do parceiro Dave 
em 1988, Moore lançou seu 
álbum solo em 2006.

    TRÊS DISCOS DE SAM MOORE                                                                                                   



O governador João Azevêdo 
anunciou, ontem, investimen-
tos de R$ 11,5 bilhões em obras 
e ações em todas as regiões do 
estado no biênio de 2025-2026. 
Desse total, R$ 9,39 bilhões se-
rão de recursos próprios do 
Estado e R$ 2,11 bilhões virão 
do Governo Federal por meio 
do Orçamento Geral da União 
(OGU) e do Programa de Ace-
leração do Crescimento (PAC).

O programa Paraíba 2025-
2026 foi lançado em solenida-
de realizada no Teatro Paulo 
Pontes, no Espaço Cultural José 
Lins do Rêgo, em João Pessoa. 
Segundo o governador, a ini-
ciativa busca promover o de-
senvolvimento dos municípios, 
gerar emprego e renda e asse-
gurar o acesso da população a 
serviços públicos com cada vez 
mais qualidade e eficiência, as-
segurando a melhoria de vida e 
fortalecimento das políticas pú-
blicas de inclusão social. “Esse 
é um momento de muita cele-
bração, resultado de um traba-
lho construído a muitas mãos. 
Nós apresentamos um número 
impactante de investimentos, 
temos muitas ações pela frente 
porque o nosso compromisso é 
o de cuidar das pessoas”, frisou 
o chefe do Executivo estadual.

Ao apresentar o programa, 
João Azevêdo lembrou que, na 
última semana, o Governo da 
Paraíba já havia anunciado o in-
vestimento de R$ 5,3 bilhões em 
640 obras que já estão em curso 
em todo o estado. “Era inima-
ginável, há alguns anos, que a 
gente pudesse ter um momen-
to como esse na Paraíba. A gen-
te já sabia, há muito tempo, que 
a Paraíba é esse lugar extraordi-
nário e, hoje, passa a ser referên-
cia também de gestão, o que nos 
orgulha muito”, declarou.

Rodovias e infraestrutura
Na cerimônia, o gestor ga-

rantiu a implantação das novas 
rodovias que somam 863 km e a 
requalificação de 220 km de ro-
dovias que somam investimen-
tos de R$ 2,4 bilhões (confira de-
talhes na tabela abaixo). Já pelo 
programa Estradas da Cidada-
nia, que consiste na pavimen-
tação de rodovias de acesso a 
distritos, a gestão estadual exe-
cutará obras em Aguiar e Car-
rapateira, onde está em constru-
ção o radiotelescópio Bingo; nos 
distritos de Bananeiras e São 

José da Batalha, em Areia de Ba-
raúnas e Salgadinho; no Distri-
to de Vila do Bujari, em Cuité; 
no Distrito de Massabielle, em 
Esperança; na Comunidade de 
Mimoso, em Paulista; no Distri-
to de Bandarra/entroncamento 
da PB-391, em São João do Rio 
do Peixe; no Distrito de Barra 
de Oitis, em Diamante; no Dis-
trito de Barreiras, em Caraúbas; 
no Distrito de Coronel Maia, em 
Catolé do Rocha; no Distrito de 
Cupissura/entroncamento da 
BR-101, em Alhandra; no Distri-
to de Melancia/Distrito de Vár-
zea da Ema/entroncamento da 
PB-393 (Serra da Arara), em San-
ta Helena; Distrito de Sucuru, 
em Sumé e Serra Branca; no Dis-
trito de Tambor, em Cachoeira 
dos Índios; no Distrito Serra do 
Vital, em São José de Piranhas; 
Povoado Santa Rosa, em Barra 
de Santa Rosa; em Aroeiras/Pe-
dro Velho, em Aroeiras; Distri-
to de Inhauá, em Cuité de Ma-
manguape; no Distrito de Areia 
Vermelha/Sobrado, em Sobra-
do; Ramada/Dois Riachos/Pra-
ta, em São Francisco; no Distri-
to de Algodão/Olivedos, em 
Pocinhos; no Distrito de Roma, 
em Bananeiras; no Distrito de 
Manguenza, em Nova Olinda; 
Fazenda Acauã, em Apareci-
da; Assentamento Juazeiro, em 
Marizópolis; no Distrito de Pi-
cotes, em São Mamede; no Dis-
trito de Palestina, em Santana 
dos Garrotes.

Também foram anunciadas 
as recuperações das rodovias 
PB-041, trecho Sapé/Capim/
entroncamento BR-101; PB-008, 
trecho Estação Ciência/Entr. 
PB-044/acesso a Acaú; PB-073: 
contorno de Guarabira; e requa-
lificações da PB-057: Maman-
guape/Itapororoca/Araçagi/
Guarabira; e da PB-262: Patos/
São José do Bonfim/Teixeira.

O Governo do Estado ainda 
executará as obras da Ponte so-
bre o Rio Piranhas, no acesso ao 
Distrito de Piranhas Velha, em 

São José de Piranhas; conserva-
ção rodoviária de 3.721,80 km, 
pavimentação em paralelepí-
pedo; ponte sobre o Rio Cama-
ratuba, em Mataraca e estradas 
vicinais na Zona Urbana em di-
versos municípios.

Recursos Hídricos
Na área de recursos hídri-

cos, serão realizadas as obras 
da adutora de água bruta de 
Campina Grande; adutora do 
Brejo; adutora Arara/Solânea; 
a 2a etapa da adutora TransPa-
raíba ramal Curimataú; aduto-
ra da região de Catolé do Ro-
cha; revitalização do canal de 
alívio e barragem Creager do 
Vale dos Dinossauros, em Sou-
sa; ampliação dos sistemas de 
abastecimento de água em 15 
municípios integrantes do ra-
mal Curimataú; implantação e 
otimização de sistemas de abas-
tecimento de água na RMJP e 
automatização do sistema, em 
João Pessoa; 2o sistema de adu-
tor de água tratada de Grama-
me, em João Pessoa; lote 3 do 
canal Acauã-Araçagi; implan-
tação de sistemas de irrigação 
em 12 assentamentos do Incra 
na área de influência do canal 
Acauã-Araçagi; adutora Açu-
de das Lanchas, em Aguiar; 
abastecimento de água das Co-
munidades de Canafístula e 
Mulunguzinho, em Araçagi; 
adutora de Marizópolis/Divi-
nópolis/Umari/Presídio, em 
Marizópolis e Cajazeiras; adu-
tora de Nazarezinho, em Na-
zarezinho. Também será rea-
lizada a conclusão do sistema 
integrado adutor de Paulista, 
Vista Serrana e distritos de Sa-
nharão, Maravilha e Ipueiras; 
ampliação do sistema de abas-
tecimento de água do assenta-
mento quilombola Terra Nova, 
em São Bento; abastecimento 
d’água do Distrito de Campo 
Alegre, em Vieirópolis; conclu-
são do sistema de abastecimen-
to de água e urbanização do re-
servatório apoiado e adutora da 
Zona Norte de Lucena; amplia-
ção do sistema adutor Nova Ca-
mará, 2a etapa dos ramais 1 e 
2 em Montadas, Areial e Ara-
ra; novo reservatório de água 
com capacidade de 40.000 m³ 
em João Pessoa; sistema adutor 
de Arara, Solânea, Bananeiras e 
Casserengue; ampliação do sis-
tema de esgotamento sanitário 
de Boa Vista; ampliação do sis-
tema de abastecimento de água, 
em Cuité, em Picuí, em Soleda-
de, em Araruna, em Cabacei-

ras e em Juazeirinho; constru-
ção de Estações de Tratamento 
de Água (ETA) em 20 municí-
pios; ampliação da Estação de 
Tratamento de Água (ETA) em 
Patos; regularização de redes 
de distribuição de água e aqui-
sição de equipamentos em di-
versos municípios, totalizando 
R$ 1,8 bilhão em investimentos 
em 54 municípios que serão be-
neficiados com a implantação 
de 456 km de adutoras. 

De esgotamento sanitário, 
serão R$ 515 milhões em obras 
na estação de tratamento de es-
goto do Baixo Róger, em João 
Pessoa, Cabedelo e Bayeux; sis-
tema de esgotamento sanitário 
de Cajazeiras, de Patos (bacias 1, 
2 e 3), de Cabedelo (bacias A e B) 
e na ampliação do sistema de es-
gotamento sanitário de Boa Vis-
ta. Também há recursos para a 
implantação do sistema de es-
gotamento sanitário em Piancó, 
Taperoá, Congo, São Domingos 
do Cariri, Junco do Seridó, Para-
ri, Paulista e Várzea.

Ainda foram anunciadas a 
construção e recuperação das 
barragens de Formigueiro, em 
Sumé; Bois, em São José de Espi-
nharas; Capoeira, em Bernardi-
no Batista; Estrelo, em Pombal; 
Olho d’Água Seco, em Uiraú-
na; Solânea, em Solânea; Catin-
gueira, em Catingueira; Rubens 
Macedo, em Belém; Camalaú, 
em Camalaú; Assentamento, 
em Pocinhos; Tanque, em Vis-
ta Serrana; e Leitões, em Tape-
roá, Picuí, São Vicente do Seri-
dó, Cacimba de Dentro, Barra 
de Santa Rosa, Pedra Lavrada, 
São José do Brejo do Cruz e São 
Mamede, com investimentos de 
R$ 337,2 milhões.
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Investimentos serão destinados à construção de novos equipamentos e à ampliação de serviços em todo o estado

João anuncia R$ 11,5 bi em ações
PARAÍBA 2025-2026

Na Saúde, o gestor asse-
gurou a construção do Hos-
pital da Mulher do Sertão, no 
município de Sousa; a cons-
trução da nova sede do La-
boratório Central de Saúde 
(Lacen), da Escola de Saúde 
Pública e da Secretaria de Es-
tado da Saúde, em João Pes-
soa. Também serão implan-
tadas policlínicas em João 
Pessoa e Campina Grande; 
novos Centros Especializa-
dos de Reabilitação em Ita-
baiana, Mamanguape, Es-
perança e Picuí; Centros de 
Hemodiálise em Pombal, Pi-
cuí, Mamanguape, Catolé do 
Rocha e Piancó; implanta-
ção do Centro de Referência 
Especializado para o Trata-
mento do Autismo e Neuro-
divergentes, em Bayeux; Pro-
grama Saúde Itinerante em 
diversos municípios que visa 
reduzir filas de espera para 
consultas e exames especia-
lizados e integrar programas 
especiais de governo. 

Com unidades móveis 
(carretas da saúde) equipa-
das com tecnologia de pon-
ta, o Saúde Itinerante ofe-
recerá uma ampla gama 
de serviços, desde consul-
tas cardiológicas e pediátri-
cas até exames de imagem e 
procedimentos odontológi-
cos, além de ações de castra-
ção de animais domésticos 
e campanhas de vacinação. 

O governador anunciou 
ainda o programa Coração 

Paraibano Especialidades, 
com a inclusão da linha de 
cuidado para Acidente Vas-
cular Encefálico (AVE), im-
plantação do projeto Coração 
Paraibano nas Escolas e a for-
mação contínua de profissio-
nais de saúde. Além disso, foi 
anunciado o programa Tele 
UTI com a implementação de 
televisitas e teleconsultorias 
diárias nas UTIs, monitora-
mento e avaliação dos indi-
cadores de desempenho das 
UTIs e habilitação de novos 
leitos junto ao Ministério da 
Saúde, somando recursos de 
R$ 300 milhões.

Segurança
Na Segurança Pública, 

o governador João Azevê-
do anunciou a construção 
de novos Centros Integra-
dos de Comando e Contro-
le (Ciccs) nos municípios de 
Cajazeiras e Guarabira; re-
forma do prédio da sede da 
Polícia Civil, em João Pes-
soa; construção da Sede do 
Grupo Aéreo Tático, em João 
Pessoa; ampliação e reforma 
das Ciretrans em diversos 
municípios; e videomoni-
toramento por meio de bo-
dycams, com injeção de re-
cursos de R$ 40,5 milhões. O 
governo também construi-
rá Centros Socioeducativos 
de Internação em Campina 
Grande e Patos, com destina-
ção de recursos na ordem de 
R$ 28,5 milhões.

Hospital, policlínicas e 
centros de referência

OBRA / SERVIÇO MUNICÍPIOS
Duplicação da Rodovia PB-004: Bayeux/Santa Rita — inclu-
sive o Viaduto na BR-101

Bayeux — Santa Rita

PB-132, Trecho: Boqueirão/Barra de Santana/Gado Bravo, 
Com 42,17 km de Extensão

Boqueirão, Barra de Santana e Gado Bravo

PB-366: Aguiar/Entr. PB-384 (São José de Piranhas) Aguiar — São José de Piranhas
Rodovia Estadual: Engenheiro Avidos/Distrito de Bom 
Jesus/Entr. PB-384

Cajazeiras — São José de Piranhas

PB-392/396: Bonito de Santa Fé/Viana/Serra Grande Bonito de Santa Fé — Serra Grande
PB-387: Uiraúna / Poço Zé de Moura / Triunfo Uiraúna — Poço Zé de Moura — Triunfo
PB-394: Nazarezinho / Engenheiro Ávidos Nazarezinho
PB-411 Distrito de Melancia / Distrito de Várzea da Ema / 
Entr. PB-393 (Serra da Arara)

Santa Helena

PB-365: Santa Cruz / Lastro Santa Cruz — Lastro
Rodovia Estadual: Santa Cruz — Distrito de Casinha do 
Homem —Lagoa (Entr. PB-337)

Santa Cruz — Lagoa

PB-374: São José da Lagoa Tapada / Nazarezinho São José da Lagoa Tapada — Nazarezinho
PB-416: Trecho BR-116 — Distrito Tambor — Entr. PB-400 Cachoeira dos Índios
PB-276: Mãe D'água / Entr. PB-306 Mãe D'água
PB-302: Imaculada/Distrito de Palmeira Imaculada
PB-246: Cacimbas / Passagem Cacimbas / Passagem
Rodovia Estadual: Boqueirão/Campo Verde/Marinho/
Floresta

Boqueirão e Barra de São Miguel

PB-196: Barra de São Miguel/Caraúbas Caraúbas — Barra de São Miguel

OBRA / SERVIÇO MUNICÍPIOS
PB-148: São João do Cariri/Entr. PB-200 São João do Cariri — Serra Branca — São José 

dos Cordeiros
PB-202: São João do Cariri/Pariri São João do Cariri — Pariri
PB-204: Trecho Caraúbas/Coxixola Caraúbas — Coxixola
PB-196: Trecho Monteiro/Camalaú Monteiro — Camalaú
PB-210: São José dos Cordeiros / Sumé São José dos Cordeiros — Sumé
PB-141: Pocinhos/Nazaré/Olivedos/Cubati Pocinhos —Olivedos — Cubati
Rodovia Estadual: Areial / São Sebastião de Lagoa de Roça Areial — São Sebastião de Lagoa de Roça
PB-177: Frei Martinho/Divisa PB-RN Frei Martinho
PB-107: Casserengue/Entr. BR-104 Casserengue — Barra de Santa Rosa
Rodovia Estadual: Riachão — Dona Inês Riachão — Dona Inês
Rodovia Estadual: Cepilho — Entr. PB-087 (Caminho dos 
Engenhos)

Remígio — Areia

PB-049: Itapororoca/Cuité de Mamanguape/Entr. PB-073 Itapororoca — Cuité de Mamanguape
PB-049: Curral de Cima / Itapororoca / Estacada Curral de Cima — Itapororoca
PB-081: Duas Estradas — Logradouro Duas Estradas — Logradouro
PB-085: Pirpirituba — Cachoeira do Roncador — Borborema Pirpirituba — Borborema
PB-069: Serra da Raiz — Entr. PB-089 Serra da Raiz
Rodovia Estadual: Piloezinhos — Borborema Piloezinhos — Borborema
PB-082: Entr.br—230 / Entr. PB-048 (Pilar) Pilar
PB-044: Entroncamento BR-101/Acesso ao Distrito Industrial 
de Caaporã

Caaporã

Prolongamento da Avenida Floriano Peixoto até o Arco 
Leste de Campina Grande

Campina Grande

PROGRAMA PARAÍBA 2025-2026 - NOVAS RODOVIAS

Governador destacou o esforço da gestão para promover o desenvolvimento dos municípios
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Programa 
visa garantir  
a melhoria 
de vida e o 
fortalecimento 
das políticas 
públicas de 
inclusão social 
no estado
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL

O Sindicato dos Condutores de Ambulâncias do Estado da Paraíba –SINDCONAM-PB, 
CNPJ:18.657.165.0001-04, por  seu presidente, convoca todos os trabalhadores representados 
pelo SINDCONAM-PB,  para participarem  da Assembleia Geral Ordinária que será realizada no dia 
17/01/2025 às 10h30 em primeira convocação, ou 11h00 em segunda convocação, na Avenida João 
Machado 858 bairro Jaguaribe, João Pessoa Paraíba, onde será deliberada a seguinte Ordem do dia: 
A) Aprovação da pauta de reivindicações para o período 2024/2025 a ser apresentado as entidades 
de representação patronal; B) Autorização para o SINDCONAM-PB,  ingressar em juízo com Dissidio 
Coletivo caso seja malogradas às negociações coletivas; C)Autorização para o SINDCONAM-PB 
decretar e realizar greve e/ou outras formas de manifestação em prol de suas reivindicações. 

João Pessoa 14 de janeiro de 2025
Fábio Barbosa da Silva

Presidente

INSTITUTO DE TISIOLOGIA E PNEUMOLOGIA DE CAMPINA GRANDE 
CONVOCAÇÃO

EDGLEY MACIEL LACERDA, brasileiro, casado, médico, CRM nº 324, RG nº 40.137 SSP-PB 
e CPF nº 003.213.204-25, residente e domiciliado à Av. Floriano Peixoto, 1.756 – Santo Antônio, 
Campina Grande – PB e ACIDÁLIA MARIA HOLANDA LACERDA, brasileira, casada, médica, nascida 
em 02/02/1942, inscrita no CRM sob Nº 2351/PB, CPF Nº 161.650.984-87 e RG Nº 75.621 SSP/PB, 
residente e domiciliada na Avenida Floriano Peixoto, Nº 1.756, Santo Antônio, Campina Grande/PB, 
neste ato representada por sua bastante procuradora INA ROSSANA LACERDA AMORIM, brasileira, 
casada, médica, RG no 1076964 SSP/PB, CPF no 714.393.824-68, Rua Silva Jardim, 350, apt 502, 
Edf. Mont Serrat. Santo Antônio. Campina Grande, PB, CEP 58406-060, sócios administradores 
e controladores do “INSTITUTO DE TISIOLOGIA E PNEUMOLOGIA DE CAMPINA GRANDE S/C 
LTDA”, CNPJ n° 08.852.998/0001-64, com sede a Rua Fernandes Vieira, s/n – José Pinheiro, nesta 
cidade, com contrato social devidamente registrado no Cartório de Registros Civil das Pessoas 
Jurídicas em 04.02.1970, sob n° 333, bem como os aditivos de n°s. 01 a 12, vem por meio deste 
convocar os sócios minoritários para realização de reunião extraordinária de sócios dia 24/01/2024, 
a ser realizada na sede da sociedade, em primeira convocação, com quórum de maioria do capital 
social, para as 14:00 horas e em segunda convocação para as 15:00 horas, com a seguinte pauta: 
(I) Aprovação de instrumento de alteração do contrato social (13o aditivo) do “INSTITUTO DE 
TISIOLOGIA E PNEUMOLOGIA DE CAMPINA GRANDE S/C LTDA”, CNPJ n° 08.852.998/0001-64;

A minuta do instrumento está à disposição dos interessados para retirada na sede do hospital, 
situada na Rua Fernandes Vieira, s/n – José Pinheiro, nesta cidade de Campina Grande – PB.

Advirto-os, por fim, que o não comparecimento implicará na aceitação do que foi decidido em 
reunião.

Não havendo mais para o momento, os administradores se colocam a disposição para os 
esclarecimentos que se fizerem necessários.

ACIDÁLIA MARIA HOLANDA LACERDA
CPF n° 161.650.984-87

INA ROSSANA LACERDA AMORIM
CPF no 714.393.824-68

EDGLEY MACIEL LACERDA
CPF nº 003.213.204-25

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Assembleia Geral de Fundação

A Comissão pró-Fundação do SINTRAMMPAR – Sindicato dos Trabalhadores Avulsos e Empre-
gados na Movimentação de Mercadorias em Geral e Logística do Estado da Paraíba, convoca todos 
os integrantes da Categoria Profissional Diferenciada dos Trabalhadores Avulsos e Empregados na 
Movimentação, Armazenamento, Expedição, Carga e Descarga de Produtos e Mercadorias em Geral 
e Logística, atuantes no Estado da Paraíba, para a Assembleia Geral de Fundação a realizar-se no 
dia 17 de Janeiro de 2025, às 8h em 1ª chamada e às 9h em 2ª chamada, na Rua Paulo Gomes de 
Almeida, 294 – Bairro José Américo de Almeida, João Pessoa/PB, CEP 58.074-104, para deliberarem 
sobre a seguinte ordem do dia: 1) Fundação do SINTRAMMPAR – Sindicato dos Trabalhadores Avulsos 
e Empregados na Movimentação de Mercadorias em Geral e Logística do Estado da Paraíba, sua 
representação, abrangência e base territorial; 2) Aprovação do Estatuto Social; 3) Eleição e Posse da 
Diretoria e Conselho Fiscal; 4) Filiação do Sindicato à Entidades de Grau Superior. Os interessados 
em compor a chapa diretiva, devem se inscrever até 24 h antes da Assembleia, e comparecer no local 
munidos de documentos que comprovem ser na categoria e estar na ativa por mais de 02 (dois) anos. 

João Pessoa (PB), 11 de Janeiro de 2025.
Rinaldo Mendes Fagundes
Comissão Pró-Fundação

Medida vale para todos os alunos do 9o ano à terceira série do Ensino Médio nas escolas estaduais 

Estudante terá passe livre em JP e CG
EDUCAÇÃO

Os estudantes que cursam 
do 9o ano à terceira série do 
Ensino Médio em escolas da 
rede estadual de ensino, nas 
Regiões Metropolitanas de 
João Pessoa e Campina Gran-
de, terão passe livre nos ôni-
bus urbanos. Foi o que garan-
tiu, ontem, o governador João 
Azevêdo, durante lançamento 
programa Paraíba 2025-2026. 
A ação representa investimen-
tos de R$ 89,5 milhões. 

Novos investimentos na 
área da Educação foram anun-
ciados, como a construção de 
26 novas escolas estaduais e a 
reforma e ampliação de outras 
58. Além disso, serão cons-
truídas 203 novas salas de au-
las em 69 escolas, instalados 
sistemas de climatização em 
452 e implantado o programa 
Bibliotecas para o Futuro em 
diversos municípios, com um 
impacto financeiro de R$ 625 
milhões. 

Para a Ciência e Tecnolo-
gia, foram anunciadas a cons-
trução da Cidade da Astro-
nomia, em Carrapateira e 
Aguiar; implantação de La-
boratório de Prototipagem 
3D, em João Pessoa; Programa 
Vale dos Dinossauros – No-
vos Caminhos; a ampliação 
do Paraíba Digital; e o Pro-
grama Estadual de Conces-
são de Bolsas de Mestrado, 
Doutorado e Pós-Doutorado, 
apoio aos núcleos de excelên-
cia, participação em eventos e 
programas nacionais e inter-
nacionais, somando recursos 
de R$ 187,2 milhões.

Para o funcionalismo pú-
blico, o governador assegurou 
a implantação do vale-refeição 
para 40.596 servidores a par-
tir da folha de janeiro; paga-
mento do piso do magistério; 
o reajuste do salário mínimo; 
a incorporação de mais um 
percentual da Bolsa Desempe-
nho aos servidores da Segu-
rança Pública, do Magistério 
e do Fisco. Ele também anun-
ciou que ainda no primeiro 
semestre será concedido rea-
juste diferenciado aos profes-
sores prestadores de serviço, 
bem como um reajuste linear 
para os servidores, ainda em 
estudo pela equipe econômi-
ca do governo.

Centro de Convenções 
Na área de Turismo e De-

senvolvimento Econômico, o 
chefe do Executivo estadual 
anunciou a implantação do 
Centro de Convenções do 
Sertão, em Patos; construção 
do Museu de Arqueologia, 
em Cajazeiras; construção do 
Museu, reforma e requalifi-
cação do Monumento Natu-
ral Vale dos Dinossauros, em 
Sousa; o aeródromo de Juazei-
rinho e balizamento noturno 
dos aeródromos de Guarabi-

ra, Cuité, Araruna, Concei-
ção e Princesa Isabel; Vila dos 
Pescadores no Pólo Turísti-
co Cabo Branco, em João Pes-
soa; programa para revitali-
zação de Engenhos — ICMS 
Patrimonial em diversos mu-
nicípios; Empreender Rural 
— Engenhos; cobertura do 
anfiteatro do Santuário Pa-
dre Ibiapina, em Solânea; e 
Escola de Gastronomia e Ho-
telaria, na Comunidade Ara-
tu, em João Pessoa, totalizan-
do investimentos de R$ 133 
milhões.

Para o fortalecimento da 
indústria e logística, foram as-
seguradas a requalificação da 
infraestrutura dos distritos in-
dustriais de João Pessoa, Cam-
pina Grande e Queimadas;  
implantação do Terminal Lo-
gístico Rodoviário de Cargas 
da Paraíba; novo Distrito In-
dustrial, em Conde; Polo Mo-
veleiro, em João Pessoa; gaso-
duto para o Porto de Cabedelo 
e Polo Turístico Cabo Branco, 
somando R$ 116,6 milhões em 
investimentos. Ainda duran-
te a solenidade, o governador 
João Azevêdo anunciou no-
vas obras no Porto de Cabede-
lo, com a ampliação do dique, 
além da aquisição e instalação 
de equipamentos para movi-
mentação de contêineres. Na 
área de mobilidade urbana, 
serão executadas as obras do 
Sistema de Ônibus Rápido 
(BRS), em João Pessoa, com a 
construção de dois corredores 
— Pedro II e Cruz das Armas 
— e Terminais de Passagei-
ros, com investimento total 
de R$ 260 milhões.

Em habitação, serão cons-
truídas 10.043 novas mora-
dias pelos programas Parcei-
ros da Habitação; Minha Casa, 
Minha Vida (FGTS); Minha 
Casa, Minha Vida (FAR, En-
tidades, Rural); Pró-Moradia; 
Viva o Centro, em João Pessoa. 
Além disso, anunciou a cons-
trução de um novo condomí-
nio do programa Cidade Ma-
dura, em Sapé; regularizações 
fundiárias e reassentamentos 
de famílias da Barragem Re-
tiro, compreendendo recur-
sos de R$ 1,4 bilhão.

Na área de transição ener-
gética, o Governo do Estado 
injetará recursos de R$ 3,2 mi-
lhões em projetos e iniciativas 
para o desenvolvimento da 
produção de hidrogênio de 
baixo carbono e outras poten-
cialidades. Estão previstas as 
instituições do Programa de 
Incentivo à Gestão Energética 
Municipal; Balanço Energéti-
co do Estado; Sistema de Infor-
mações Energéticas da Paraí-
ba; Migração de Unidades 
Consumidoras da Adminis-
tração Direta para o Mercado 
Livre de Energia; Atualiza-
ção do Atlas Eólico e integra-
ção com o Atlas Solarimétrico; 
e Estudo das Potencialidades 
Bionergéticas da Paraíba.

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

No Esporte, o chefe do 
Executivo anunciou a cons-
trução do Centro de Trei-
namento Paralímpico, em 
João Pessoa; construção 
do Centro de Treinamen-
to para Esportes Olímpicos, 
em Sousa; construção do 
Campo de futebol do Leão, 
em Campina Grande; cons-
trução de Centros Olímpi-

cos de Formação Poliespor-
tivos, com campo, piscina 
e ginásios nos municípios 
de Santa Rita, Bayeux, Cui-
té e Mamanguape; amplia-
ção e reforma do Estádio de 
Futebol de Serra Branca; e a 
iluminação de LED do Es-
tádio Perpetão, em Cajazei-
ras, compreendendo inves-
timentos de R$ 177 milhões.

Centro de Treinamento 
Paralímpico na capital

O governador João Azevê-
do ainda assegurou a continui-
dade e fortalecimento de parce-
rias com os Municípios, com a 
construção, ampliação e refor-
ma de escolas e ginásios espor-
tivos em 150 unidades de en-
sino; aquisição de 200 ônibus 
escolares; Programa de Requa-
lificação de 70 mercados públi-
cos municipais; construção de 
30 arenas esportivas; Programa 
de Pavimentação com abran-
gência em 150 municípios; e 
projetos de 50 equipamentos 
públicos.

Na área da Mulher e Diver-
sidade Humana, foram assegu-
rados recursos de R$ 61 milhões 
para a construção da Casa da 
Mulher Brasileira, em João Pes-
soa e Patos; implantação de no-
vas Delegacias Especializadas 
para Atendimento da Mulher e 
Centros de Referência da Mu-
lher; e instalação do Memorial 
das Etnias Paraibanas (Museu 
da Diáspora Negra, Comunida-
des Tradicionais e Povos Origi-
nários da Paraíba).

Autoridades
Ao comentar sobre o volu-

me de investimentos a ser ge-
renciado no próximo biênio, 
o secretário estadual de Ad-
ministração, Tibério Limeira, 
disse que o programa Paraíba 
2025-2026 representa “o presen-
te e o futuro” do estado.  “Te-
nho certeza de que esse legado 
vai marcar a história da Paraí-
ba. São obras e ações muito im-

portantes que demonstram o 
compromisso e a capacidade de 
gestão do Estado, que permite 
um investimento deste tama-
nho. Esse programa representa 
uma mudança de paradigma, 
porque, daqui para frente, a po-
pulação da Paraíba vai aumen-
tar o seu nível de exigência. Isso 
é muito importante para a mu-
dança da cultura política e das 
expectativas por parte da po-
pulação”, analisou.

Em discurso, o deputado fe-
deral Hugo Motta fez questão 
de agradecer ao governador 
João Azevêdo por exercer, se-
gundo ele, “uma gestão tão res-
ponsável que possibilita à Pa-
raíba ter o maior investimento 
público de sua história”. Como 
provável futuro presidente da 
Câmara dos Deputados, o par-
lamentar garantiu que não me-
dirá esforços para assegurar 
mais recursos para o estado nos 
próximos anos.

“Nós sabemos que a Paraí-
ba nunca viveu um momento 
tão bom. Um momento que o 
Governo do Estado se faz pre-
sente em todas as regiões com 
obras estruturantes, com par-
cerias com os nossos prefeitos 
e prefeitas. Nós, da bancada 
federal, estaremos em Brasília 
sempre à disposição do Estado, 
garantindo que essas parcerias 
aqui anunciadas com o Gover-
no Federal possam continuar 
através do trabalho da banca-
da, que, cada vez mais, se esti-
mula a lutar por recursos, por-

que tanto o Governo do Estado 
como os nossos municípios têm 
aplicado muito bem os recursos 
trazidos de Brasília por meio 
das nossas emendas”, afirmou.

Na mesma direção, o depu-
tado federal e líder da maioria 
no Congresso Nacional, Agui-
naldo Ribeiro, disse que estava 
orgulhoso do momento vivido 
pelo Estado da Paraíba. 

“Eu não me lembro de uma 
Paraíba como a que nós esta-
mos vivendo hoje, onde a gen-
te tem, inclusive, a autoestima 
do paraibano elevada. Hoje nós 
temos orgulho de dizer que so-
mos paraibanos por onde pas-
samos. Eu sei que isso é fruto 
de trabalho. Então, eu queria 
homenagear a todos os que fa-
zem o Governo do Estado e 
que estão engajados nesse pro-
jeto. Como é bom ter pessoas 
que são comprometidas de fato 
com os problemas da popula-
ção”, declarou.

Em nome do Legislativo 
estadual, o presidente da As-
sembleia Legislativa da Paraí-
ba (ALPB), deputado estadual 
Adriano Galdino, parabeni-
zou o Governo do Estado pela 
iniciativa e classificou a atual 
fase da política local como “o 
momento que mostra de forma 
muito clara que a Paraíba ven-
ceu as dificuldades, superou os 
obstáculos e que cada vez mais 
constrói um Estado melhor e 
mais justo para todos”. 

Representando os gestores 
e gestoras municipais, o prefei-

to de João Pessoa, Cícero Luce-
na, agradeceu ao governador 
João Azevêdo pelas parcerias 
com os Executivos municipais.  

“Nós não temos pratica-
mente mais nada a dizer, a não 
ser o nosso sentimento de grati-
dão e do compromisso de apro-
veitar esse momento e essa vi-
são municipalista do Governo 
do Estado, de interiorização 
das ações, de cuidar não só da 
capital, mas de todo estado e 
de todos os paraibanos. Vamos 
juntos fazer esse estado e os 
nossos municípios mais justos, 
mais humanos, mais solidários 
e, consequentemente, cidades 
com melhor qualidade de vida 
para todos nós”, convocou.

Também estiveram pre-
sentes à solenidade o vice-go-
vernador Lucas Ribeiro, a pri-
meira-dama Ana Maria Lins, a 
segunda-dama Camila Mariz, 
os deputados federais Mersi-
nho Lucena e Wilson Santiago. 
Compareceram ainda os depu-
tados estaduais Jutay Meneses, 
Cida Ramos, Francisca Motta, 
Caio Roberto, Branco Mendes, 
Eduardo Carneiro, Danielle do 
Vale, Tião Gomes, Chico Men-
des, Felipe Leitão, João Gonçal-
ves, Alexandre de Zezé, Lucia-
no Cartaxo, Michel Henrique, 
Bosco Carneiro, Tanilson Soa-
res, Chió, Júnior Araújo, Pau-
la Francinete, Leonice Lopes, 
Márcio Roberto, Gilbertinho, 
João Paulo Segundo e Galego 
Souza, além de prefeitos e ve-
readores de todo o estado. 

Fortalecimento de parcerias com Municípios

Em solenidade no Espaço Cultural, o governador também falou das ações para turismo, indústria, esportes, ciência e tecnologia
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O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancionou, on-
tem, o Projeto de Lei (PL)  no 
104/2015, que restringe o uso de 
aparelhos eletrônicos portáteis, 
sobretudo telefones celulares, 
nas salas de aula de escolas pú-
blicas e privadas do Ensino Bá-
sico em todo o país. Um decre-
to do presidente, que sairá em 
até 30 dias, vai regulamentar a 
nova legislação, para que passe 
a valer para o início do ano leti-
vo, em fevereiro. O projeto de lei 
foi aprovado no fim do ano pas-
sado pelo Congresso Nacional.  

“Essa sanção significa o re-
conhecimento do trabalho de 
todas as pessoas sérias que cui-
dam da educação, de todas as 
pessoas que querem cuidar das 
crianças e adolescentes desse 
país”, afirmou o presidente, que 
fez questão de elogiar o trabalho 
dos parlamentares que aprova-

ram a medida.
Países como França, Espa-

nha, Grécia, Dinamarca, Itália 
e Holanda já adotam legisla-
ções que restringem uso de ce-
lular em escolas. Apoiado pelo 
Governo Federal e por especia-
listas, o projeto alcançou um 
consenso no Legislativo, unin-
do governistas e oposicionistas.

“Não dá para um aluno es-
tar na sala de aula, no Tiktok, na 
rede social, quando o professor 
está dando aula. Toda vez que 
um aluno recebe uma notifica-
ção, é como se ele saísse da sala 
de aula. Toda vez que ele recebe 
uma notificação quando ele está 
numa roda de conversa, é como 
se a gente perdesse a atenção 
dele”, afirmou o secretário mu-
nicipal de Educação do Rio de 
Janeiro, Renan Ferreirinha, que 
é deputado federal licenciado e 
autor do projeto na Câmara. 

De acordo com o ministro da 
Educação, Camilo Santana, a lei 
restringe o uso em sala de aula 

e nos intervalos, para fins pes-
soais, mas há exceções, como o 
uso para finalidade pedagógi-
ca, sob supervisão dos profes-
sores, ou em casos de pessoas 
que necessitem de apoio do apa-
relho para acessibilidade tecno-
lógica ou por alguma necessida-
de de saúde.  

“Nós não somos contra aces-
so a tecnologias, até porque não 
há mais retorno no mundo de 
hoje. Mas nós queremos que 
essa tecnologia, essa ferramen-
ta, seja utilizada de forma ade-
quada e, principalmente, nas 
faixas [etárias] importantes da 
vida das crianças e adolescen-
tes”, afirmou o ministro, que 
alertou sobre o uso cada vez 
mais precoce e prolongado do 
celular por crianças.

“Estamos fazendo uma ação 
na escola, mas é importante 
conscientizar os pais a limitar 
e controlar o uso desses apare-
lhos fora de sala de aula, fora da 
escola”, acrescentou.

O ministro pediu engaja-
mento das famílias e das comu-
nidades escolares para fazer va-
ler a nova lei.

A secretária nacional dos 
Direitos da Criança e do Ado-
lescente, Maria do Pilar Lacerda 

Almeida e Silva, que coordena 
a Câmara de Educação Básica 
do Conselho Nacional de Edu-
cação (CNE), afirmou que o co-
legiado vai publicar orientação 
para as redes públicas e priva-
das. “O Conselho Nacional de 

Educação vai fazer uma reso-
lução que oriente as redes, as 
escolas, a como fazer isso sem 
parecer uma opressão”, disse. 
O MEC também deve publicar 
guias com orientações para as 
escolas de todo o país.

PL foi apoiado pelo Governo Federal e alcançou um consenso no Legislativo, unindo governistas e opositores

Lei limita uso de celular em escolas
SANCIONADA

Pedro Rafael Vilela 

Agência Brasil

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva vetou inte-
gralmente o projeto de lei que 
equipara, para efeitos legais, o 
diabetes mellitus tipo 1 a uma 
deficiência (PL no 2.687/2022). 
A decisão foi publicada na edi-
ção do Diário Oficial da União 
de ontem. 

A matéria havia sido apro-
vada pelo Plenário do Senado 
em dezembro de 2024, após ter 
sido referendada pela Comis-
são de Assuntos Sociais (CAS) 
com parecer do senador Ales-
sandro Vieira (MDB-SE).

Na justificativa do veto, a 
Presidência da República afir-
ma que decidiu pelo veto in-
tegral após ouvir o Ministério 
da Fazenda, o Ministério do 

Planejamento e Orçamento, o 
Ministério da Gestão e da Ino-
vação em Serviços Públicos, o 
Ministério dos Direitos Huma-
nos e da Cidadania, o Ministé-
rio da Saúde e a Advocacia-Ge-
ral da União (AGU).

A Presidência argumenta 
que, apesar “da boa intenção do 
legislador, a proposição legisla-
tiva viola o art. 5o, § 3o, da Cons-
tituição, por contrariar a Con-
venção Internacional sobre os 
Direitos das Pessoas com De-
ficiência, que possui status de 
emenda constitucional e reco-
nhece que a deficiência resulta 
da interação entre a pessoa e as 
barreiras sociais, e não de uma 
condição médica específica”. 

Além disso, segundo o go-
verno, o projeto cria uma des-
pesa obrigatória sem apresen-

tar uma fonte financeira para 
ela: “A proposição legislativa 
também incorre em vício de in-
constitucionalidade ao violar o 
art. 167, § 7o, da Constituição e o 
art. 113 do Ato das Disposições 
Constitucionais Transitórias, os 
quais exigem, na hipótese de 
criação ou alteração de despesa 
obrigatória ou renúncia de re-
ceita, a apresentação de estima-
tiva do impacto orçamentário-
financeiro correspondente e 
previsão de fonte orçamentária 
e financeira necessária à reali-
zação da despesa ou previsão 
da correspondente transferên-
cia de recursos financeiros ne-
cessários ao seu custeio. Ade-
mais, há violação ao princípio 
da precedência da fonte de cus-
teio, previsto no art. 195, § 5o, da 
Constituição, que exige a exis-

tência de fonte de custeio para 
a criação, majoração ou exten-
são de benefício ou serviço da 
seguridade social”.

Ao concluir sua argumen-
tação, a Presidência reitera que 
“a proposição contraria o inte-
resse público ao classificar o 
diabetes mellitus tipo 1 como 
deficiência sem considerar a 
avaliação biopsicossocial, que 
percebe os impedimentos da 
pessoa em interação com o 
meio, em conflito com a Con-
venção Internacional supra-
citada. Além disso, a proposi-
ção resultaria em aumento de 
despesa obrigatória de caráter 
continuado, sem que tenha sido 
apresentada estimativa de im-
pacto orçamentário e indicada 
fonte de custeio ou medida de 
compensação, em descumpri-

mento aos requisitos da legis-
lação fiscal”.

Entenda
O projeto de lei vetado teve 

origem na Câmara dos Depu-
tados — seus autores são os de-
putados federais Flávia Morais 
(PDT-GO) e Dr. Zacharias Ca-
lil (União-GO). O texto previa 
que valeriam para os portado-
res de diabetes tipo 1 as mesmas 
regras já previstas para as pes-
soas com deficiência, conforme 
estabelecido pelo Estatuto da 
Pessoa com Deficiência.

De acordo com esse estatu-
to, a avaliação para constatar a 
deficiência tem de ser biopsicos-
social e deve ser realizada por 
equipe multiprofissional e inter-
disciplinar. O estatuto considera 
pessoa com deficiência aquela 

que tem impedimento de longo 
prazo de natureza física, men-
tal, intelectual ou sensorial que 
dificulta sua participação na so-
ciedade em igualdade de con-
dições com as demais pessoas.

O projeto vetado previa que 
o Poder Executivo deveria criar 
instrumentos para a avaliação, 
da mesma forma como já está 
previsto para as pessoas com 
deficiência.

No Brasil, entre as pessoas 
com diabetes, estima-se que en-
tre 5% a 10% tenham o diabetes 
do tipo 1. Segundo a Sociedade 
Brasileira de Diabetes (SBD), o 
diabetes tipo 1 deve ser trata-
do com insulina, medicamen-
tos, planejamento alimentar e 
atividades físicas, para ajudar 
a controlar o nível de glicose 
no sangue.

 Agência Senado

Lula veta projeto que equipara diabetes tipo 1 a deficiência

Os familiares de 434 mor-
tos e desaparecidos durante a 
ditadura civil-militar no Brasil, 
parcela que teve oficialmente 
os casos registrados, por meio 
da Comissão Nacional da Ver-
dade (CNV), receberão certi-
dões de óbito atualizadas de 
seus parentes em fevereiro. 

Com a retificação e emissão 
de novos documentos, há o re-
conhecimento de que as mor-
tes foram resultado de atos de 
violência do Estado, ou seja, de 
que se tratou de uma série de 
acossamentos cometidos con-
tra pessoas que questionavam 
a tomada do poder pelos mi-
litares e as violações de direi-
tos perpetradas durante o pe-
ríodo.

A medida atende aos prin-
cípios da Resolução no 601/2024 
do Conselho Nacional de Justi-
ça (CNJ). Os cartórios deverão 
encaminhar os documentos ao 
Ministério dos Direitos Huma-
nos e da Cidadania.

Segundo o CNJ, desde 2017, 
as retificações estão sendo fei-
tas e, do total de casos registra-
dos e confirmados, somente 10 
foram concluídos administra-
tivamente.

O presidente do CNJ, mi-
nistro Luís Roberto Barroso, 
lamentou que não tenha havi-
do um pedido formal de per-
dão até hoje. “Embora nunca 
tenha havido um pedido for-
mal de desculpas, como deve-
ria ter havido, pelo menos nós, 
do CNJ, tomamos as provi-
dências possíveis de reparação 
moral dessas pessoas que fo-
ram perseguidas e sofreram o 
desaparecimento forçado”, dis-
se Barroso, durante a aprova-
ção do ato, na semana passada.

De acordo com a Asso-
ciação Nacional dos Regis-
tradores de Pessoas Naturais 
(Arpen-Brasil), entidade repre-
sentativa dos cartórios de todo 
o país, no caso de registros de 
óbitos já existentes, o Operador 
Nacional do Registro Civil de 
Pessoas Naturais (ON-RCPN), 
que responde à organização, 

demandará a alteração ao res-
pectivo cartório.

 Quando o corpo não ti-
ver sido localizado e, portan-
to, não existir óbito lavrado, a 
Arpen-Brasil remeterá o pro-
cesso ao Cartório de Registro 
Civil dos locais de falecimen-
to da pessoa morta ou desa-
parecida. 

No caso de local de morte 
incerto ou não sabido, o envio 
será feito pelo cartório de do-
micílio da pessoa interessada. 
Já na ausência das informa-
ções, a remessa se dará ao car-
tório responsável pela lavratu-
ra do nascimento das pessoas 
mortas e desaparecidas políti-
cas constantes no relatório fi-
nal da CNV. 

As certidões de pessoas 
mortas ou desaparecidas po-
líticas, cujos familiares e ou-
tros entes queridos não forem 
localizados para a entrega, de-
verão ficar sob a guarda de 
museus ou outros espaços de 
memória, ouvidos os fami-
liares e entidades engajados 
na causa.

Letycia Bond 

Agência Brasil

Famílias de vítimas da ditadura 
receberão documentos retificados

REPARAÇÃO

A eleição para a Presi-
dência da Câmara dos De-
putados e para os demais 
cargos da Mesa Diretora foi 
marcada para o dia 1o de fe-
vereiro, sábado. O manda-
to é de dois anos e, para ser 
eleito, o candidato precisa de 
maioria absoluta dos votos 
em primeira votação (257) 
ou ser o mais votado no se-

gundo turno. O início da 
primeira sessão preparató-
ria, na qual será eleito o pre-
sidente, está marcado para 
as 16h, no Plenário Ulysses 
Guimarães.

O cronograma para for-
malização dos blocos parla-
mentares, para a escolha dos 
cargos da Mesa e o registro 
das candidaturas será divul-
gado nesta semana.

A Mesa Diretora é res-

ponsável pela direção dos 
trabalhos legislativos e dos 
serviços administrativos da 
Casa. Entre suas atribuições, 
também está a promulgação 
de emendas à Constituição, 
juntamente com o Senado.

A Mesa compõe-se da 
Presidência (presidente e 
dois vice-presidentes) e da 
Secretaria (formada por qua-
tro secretários e quatro su-
plentes).

O Corpo de Bombeiros de 
Minas Gerais informou, on-
tem, que já chega a 11 o núme-
ro de pessoas mortas em de-
corrência das fortes chuvas 
que atingiram parte do estado 

no último fim de semana. Com 
isso, aumentou para 24 o total 
de óbitos registrado em todo o 
estado, desde o início do atual 
período de chuvas, no fim de 
setembro de 2024.

Das mortes confirmadas 
nos últimos dias, 10 ocorreram 
na cidade de Ipatinga, no Vale 

do Aço, leste mineiro, a cerca 
de 210 km de Belo Horizonte. 

Segundo o prefeito de Ipa-
tinga, Gustavo Nunes, a “forte 
tromba d´água” que atingiu a 
cidade na madrugada do do-
mingo (12)  pegou a todos de 
surpresa. A prefeitura decre-
tou situação de emergência.

Agência Câmara

Alex Rodrigues 
Agência Brasil

Eleição para nova Mesa Diretora 
será realizada em 1o de fevereiro

Fortes chuvas causaram 11 mortes 
em duas cidades de Minas Gerais

CÂMARA DOS DEPUTADOS

TRAGÉDIA

Utilização será permitida para finalidade pedagógica, com a supervisão de professores
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Mais de 473 milhões de menores vivem em áreas afetadas por conflitos; número dobrou desde a década de 1990

Unicef identifica ameaças ao futuro
CRIANÇAS EM RISCO

ONU News

O mundo está entrando 
em uma nova era de crises 
para as crianças, que inclui 
mudanças climáticas, desi-
gualdades e conflitos. Um es-
tudo do Fundo das Nações 
Unidas para a Infância (Uni-
cef), divulgado ontem, mostra 
como essas ameaças afetam 
a vida e o futuro dos meno-
res. O relatório, publicado o 
início de cada ano, analisa os 
riscos que as crianças prova-
velmente enfrentarão e suge-
re maneiras de reduzir os po-
tenciais danos. O documento 
de 2025 demanda o fortaleci-
mento de sistemas nacionais 
projetados para mitigar os im-
pactos das crises nas crianças 
e garantir que tenham acesso 
ao suporte necessário. 

A intensificação dos confli-
tos armados continuará repre-
sentando sérios riscos para as 
crianças em 2025. Mais de 473 
milhões de menores, mais de 
um a cada seis em nível mun-
dial, vivem agora em áreas 
afetadas por conflitos. De 
acordo com a Organização 
das Nações Unidas (ONU), o 

mundo registra o maior nú-
mero de conflitos desde a Se-
gunda Guerra Mundial. A 
porcentagem de crianças que 
vivem em zonas afetadas qua-
se duplicou, saindo de 10% na 
década de 1990 para os atuais  
quase 19%.

O Unicef afirma que, em 
meio ao aumento das rivali-
dades geopolíticas e à para-
lisia das instituições multi-

laterais, tanto atores estatais 
quanto não estatais parecem 
cada vez mais dispostos a ig-
norar as leis internacionais 
projetadas para proteger po-
pulações civis. Ataques a in-
fraestruturas como escolas e 
hospitais estão se tornando 
cada vez mais comuns. Essa 
tendência está causando um 
impacto arrasador nas crian-
ças. Além dos riscos à vida, 

elas enfrentam deslocamen-
to, fome, doenças e ameaças 
ao bem-estar psicológico.
Sistema financeiro

Governos de países em de-
senvolvimento estão enfren-
tando dificuldades crescentes 
para financiar investimentos 
essenciais para as crianças, 
devido ao crescimento eco-
nômico lento, aumento das dí-
vidas e receitas fiscais inade-

quadas, além de assistência ao 
desenvolvimento insuficiente.

Quase 400 milhões de me-
nores vivem em países com 
alto nível de endividamento. 
O Unicef ressalta que, sem re-
formas importantes, esse nú-
mero deve aumentar.

A agência defende que em 
2025 decisões críticas sejam 
tomadas sobre a reforma do 
sistema financeiro global, em 

favor das crianças do mundo.

Mudanças climáticas
As crianças são despropor-

cionalmente impactadas pelas 
mudanças climáticas, com efei-
tos duradouros e muitas ve-
zes irreversíveis em seu desen-
volvimento, saúde, educação e 
bem-estar. O relatório ressal-
ta que o ano de 2025 apresen-
ta oportunidades cruciais para 
avançar em direção às metas 
climáticas globais. Isso exige 
políticas abrangentes e robus-
tas, financiamento adequado e 
equitativo, além de sistemas de 
monitoramento eficazes.

Alternativas 
O relatório conclui que é 

crucial adotar e promover sis-
temas para melhorar a vida 
e as perspectivas das crian-
ças. Esses mecanismos devem 
incorporar princípios de in-
clusão, equidade e responsa-
bilidade, garantindo que os 
direitos e as necessidades das 
crianças permaneçam como 
prioridade. Além disso, de-
vem abordar os desafios glo-
bais atuais e se preparar para 
os futuros.

A Rússia anunciou um 
acordo de associação estraté-
gica que prevê maior coope-
ração comercial e militar com 
o Irã. O compromisso reflete 
a aproximação entre os dois 
países, adversários dos Esta-
dos Unidos, e será firmado 
durante a visita do presiden-
te iraniano, Massoud Peze-
shkian, a Vladimir Putin na 
sexta-feira (17).

A Rússia e o Irã estão sob 
pesadas sanções do Ociden-
te e estabeleceram laços es-
treitos em vários setores, até 
mesmo o militar. A Ucrânia 
afirma que mísseis e drones 
iranianos foram usados nos 
ataques constantes à sua in-
fraestrutura durante a guer-
ra. Moscou e Teerã negam.

O Irã, por sua vez, quer 
armas russas sofisticadas, 
como sistemas de defesa aé-
rea de longo alcance e jatos de 
combate para evitar possíveis 
ataques de Israel. Há mui-
to tempo, Teerã espera obter 
caças Sukhoi Su-35 da Rús-
sia para atualizar sua frota 
envelhecida, que foi prejudi-
cada por sanções internacio-
nais, mas só recebeu alguns 
jatos de treinamento Yak-130.

O chamado “Acordo Glo-
bal de Associação Estraté-
gica” abrange a cooperação 
econômica, comercial, ener-
gética e em questões de se-
gurança e defesa. Embora 
os contornos exatos não te-
nham sido divulgados, o 
acordo tem o mesmo nome 
do que a Rússia assinou com 
a Coreia do Norte no ano 
passado.

O documento previa a 
“assistência militar imedia-
ta” em caso de agressão de 
terceiro país. E a Coreia do 

Norte tem mandado tropas 
para Kursk, região da Rús-
sia que está sob ocupação da 
Ucrânia. Dados de inteligên-
cia indicam que mais de 10 
mil soldados foram enviados 
para a batalha e estima-se 
que cerca de 300 morreram.

A Ucrânia acredita que, 
além da Coreia do Norte, 
a Rússia tem contado com 
apoio do Irã na guerra. Kiev 
e seus aliados acusam Teerã 
de fornecer drones explosivos 
Shahed e mísseis de curto al-
cance para as forças de Mos-
cou, o que Teerã nega.

Com o acordo, o regime 
iraniano provavelmente es-
pera obter promessas finan-
ceiras e de defesa de Mos-
cou. O país se encontra com 
a economia em frangalhos e 
enfrenta pressão crescente 
no Oriente Médio, com o seu 
“Eixo da Resistência” abala-
do por golpes de Israel ao Ha-
mas, na Faixa de Gaza, e Hez-
bollah, no Líbano.

Teerã amarga ainda uma 
derrota sofrida na Síria. A di-
tadura Bashar Assad não re-
sistiu à ofensiva dos rebel-
des no fim do ano passado e 
colapsou.

Apesar da proximidade 
entre os países, há sinais de 
descontentamento em rela-
ção à Rússia dentro da Guar-
da Revolucionária iraniana, 
força paramilitar que respon-
de apenas ao aiatolá Ali Kha-
menei. Em áudio que vazou 
na semana passada, um ge-
neral da Guarda Revolucio-
nária iraniana culpava a Rús-
sia por muitos dos problemas 
que o Irã sofreu na Síria.

Pezeshkian e Putin se en-
contraram pela última vez 
em outubro, durante a cú-
pula do Brics em Kazan, na 
Rússia.

Acordo prevê cooperação 
militar entre Rússia e Irã

APROXIMAÇÃO

O ministro das Finanças 
de Israel, Bezalel Smotrich, 
criticou um possível acordo 
de cessar-fogo com o Hamas, 
chamando-o de “catastrófico”. 
Em postagem no X, ele afir-
mou que o país não aceitará 
um acordo de rendição que 
envolva a liberação de terro-
ristas e a interrupção da guer-
ra. Smotrich defendeu que Is-
rael deve continuar com força 
total até a rendição do Hamas.

Enquanto isso, as negocia-
ções, em curso no Catar, para 

um cessar-fogo gradual entre 
Israel e o Hamas avançam, 
mas ainda enfrentam obstácu-
los. O Canal 12 confirmou que 
o país recebeu um “rascunho 
final” do acordo, que foi apro-
vado pelos líderes do Hamas 
no exterior. Fontes indicam 
que mediadores do Catar e 
o enviado de Donald Trump, 
Steve Witkoff, têm pressiona-
do ambos os lados para que o 
acordo seja aceito.

As tratativas envolvem 
equipes de Israel, o primeiro-
-ministro do Catar, Moham-
med Al Thani, e o enviado do 
presidente eleito dos EUA.

Um forte terremoto, 
com magnitude prelimi-
nar de 6,9, atingiu o su-
doeste do Japão, informou 
a Agência Meteorológica 
do país ontem.

 Alertas de tsunâmi fo-
ram emitidos para a Pre-
feitura de Miyazaki, onde 
o tremor foi centraliza-
do, na ilha sudoeste de 
Kyushu, bem como para a 
Prefeitura de Kochi, logo 
após o terremoto, de acor-
do com a agência. A ex-
tensão dos danos não fi-

cou imediatamente clara. 
O Japão é frequentemen-

te atingido por terremotos 
devido à sua localização ao 
longo do “Anel de Fogo”, um 
arco de vulcões e falhas geo-
lógicas na Bacia do Pacífico.

Interrupção da guerra é 
descartada por ministro 

Terremoto gera alerta 
de tsunâmi no Japão

ISRAEL ANEL DE FOGO

A Academia de Artes e 
Ciências Cinematográficas 
anunciou, ontem, que o anún-
cio dos indicados ao Oscar 2025 
foi adiado novamente em meio 
aos incêndios que atingem a ci-
dade de Los Angeles, nos Esta-
dos Unidos.

O prazo para que os mem-
bros da Academia enviem seus 
votos foi estendido para a sex-
ta-feira (17), e o anúncio dos 
indicados ocorrerá na quin-
ta-feira (23), de forma virtual, 
por volta das 5h30 da manhã 
no horário local (10h30 no ho-
rário de Brasília).

A Academia também anun-
ciou que o tradicional almo-
ço dos indicados ao Oscar, que 
estava programado para o dia 
10 de fevereiro, não será reali-
zado neste ano.

A divulgação dos indicados 

à principal premiação do cine-
ma estava inicialmente previs-
ta para o dia 17 e, por conta dos 
incêndios, já havia sido adiada 
para o dia 19. A premiação está 
marcada para ocorrer no dia 2 
de março, um domingo, no Tea-
tro Dolby, em Los Angeles.

Ao todo, os incêndios na ci-
dade já deixaram 24 mortos e 

outras 16 pessoas foram dadas 
como desaparecidas. Mais de 
10 mil imóveis foram destruí-
dos desde o dia 7 de janeiro em 
uma área cuja devastação já se 
compara ao tamanho da Zona 
Oeste de São Paulo.

Em nota, Bill Kramer e Janet 
Yang, o CEO e a presidente da 
Academia, respectivamente, la-

mentaram a tragédia. “Estamos 
todos arrasados com o impacto 
dos incêndios e com as perdas 
profundas sofridas por tantas 
pessoas em nossa comunidade. 
A Academia sempre foi uma 
força unificadora no setor cine-
matográfico e temos o compro-
misso de nos mantermos uni-
dos diante das dificuldades”.

Anúncio dos indicados ao Oscar 2025 é adiado
LOS ANGELES

n 

Abalo sísmico 
de magnitude 
6,9 atingiu o 
sudoeste do 
país, segundo 
agência 
metereológica

Entre os principais fatores que representam riscos à infância, estão guerras, alterações no clima e crises econômicas

Fo
to

: F
ra

nk
 D

ej
on

gh
/U

ni
ce

f

Fo
to

: R
ep

ro
du

çã
o/

Fo
to

s 
Pú

bl
ic

as

Novo prazo foi estabelecido devido aos incêndios que afetam o centro cultural da Califórnia

Agência Estado

Pedro Lima 

Agência Estado
Agência Estado

Julia Queiroz 

Agência Estado
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Entre as palavras-chave do mercado 
imobiliário no ano que se inicia, 
“estratégia”, “credibilidade” e “constância” 

deverão ocupar suas razões de existir. O tripé 
deverá determinar boa parte das decisões 
mais importantes oriundas dos ambientes 
corporativos relacionados a incorporação, 
empresas de engenharia, arquitetura, assim 
como nas imobiliárias. Do lado do cliente desse 
mercado, “prudência” e “resultado” tendem a 
seguir como as palavras-chave nos instantes de 
aquisições de imóveis.

É fato que o mercado imobiliário brasileiro 
deu uma guinada virtuosa com o advento da 
pandemia e até hoje permanece em franco 
desenvolvimento. As famílias passaram a optar 
por realizar sonhos anteriormente projetados 
para um futuro incerto; essas mesmas famílias 
voltaram a viajar, conhecer e se apaixonar por 
novos destinos brasileiros. Contudo, as taxas 
referenciais de juros voltaram a subir no fim de 
2024, assim como a meta da inflação projetada 
não foi superada. 

Em relação ao Minha Casa Minha Vida, para 
as organizações que atuam nesse mercado, o 
fato do aquecimento verificado pode ser sinal de 
uma atuação simplesmente focada na produção 
em contraponto a um modelo de gestão pensado 
para o futuro. Ora, qual a preocupação gerencial 
se tudo o que se produz vende, atendendo ao 
interesse do cliente que adquire, assim como 
de toda a cadeia produtiva? E, na hipótese de 
termos em breve uma super-oferta de produtos 
imobiliários, qual seria a saída? Aí reside o cerne 
de uma dúvida que começa a permear as mentes 
de alguns empresários da construção civil.

Voltando ao tripé inicial, é possível afirmar 
que as empresas que atuam com planejamento 
possuem estratégias de mercado definidas 
e criteriosas, desde a escolha do local de um 
próximo empreendimento, até a tipologia mais 
adequada em razão do público-alvo, sem, 
contudo, esquecer de pensar os setores comercial, 
de marketing e comunicação. Essas questões 
certamente fazem parte de uma rotina baseada 
na constância das ações, condição essencial 
para que as empresas permaneçam com sua 
credibilidade ativa, ainda que em momentos de 
solavancos mercadológicos.

De outra banda, do ponto de vista dos clientes 
do mercado imobiliário, embora estes em sua 
maioria já tenham uma noção do que procuram, 
permanecerão agindo com prudência para não 
errar na tipologia, localização e expectativa 
de satisfação, principalmente tendo em vista a 
valorização imobiliária vivenciada pelo mercado 
em João Pessoa. O exercício da prudência é a forma 
de decidir com mais assertividade, de maneira 
que as empresas, incorporadoras e principalmente 
imobiliárias, precisam estar coadunadas com os 
clientes e se associarem a eles para facilitar ainda 
mais a decisão correta, gerando certeza e leveza 
sem desconsiderar, entretanto, a responsabilidade 
extrema. Ainda sob a perspectiva do cliente, 
com foco no investidor, o resultado a ser auferido 
em eventual operação de repasse futuro do 
imóvel ou de locação direta ou por temporada 
continuará sendo determinante para que se 
concretize a aquisição. Em todos os sentidos, são 
vários os cenários a serem projetados, devendo o 
conservadorismo ser um princípio norteador para 
que não haja a efetivação de números aquém do 
possível.

Por fim, não se contesta o excelente momento do 
mercado imobiliário, inclusive local, mas é de bom 
alvitre que as empresas do setor permaneçam 
investindo em pesquisas de tendências de 
mercado e perfil do cliente, até para que consigam 
enfrentar a concorrência através da adoção das 
melhores práticas de gestão, a ponto de manterem-
se firmes e fortes.

Mercado
    Imobiliário

Glauco Morais
gaamorais@terra.com.br | Colaborador

2025 no mercado 
imobiliário

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.518 -0,07%

R$ 6,098

+0,15%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Novembro/2024 0,39
Outubro/2024 0,56
Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38

Euro  Comercial

-0,41%

R$ 6,224

Libra  Esterlina

-0,52%

R$ 7,423

Ibovespa

119.029 pts

Selic

Fixado em 11 de 
dezembro de 2024

12,25%

Mês de janeiro é o de maior faturamento para os estabelecimentos do tipo

Preço do material escolar 
varia quase 989% em CG

EDUCAÇÃO

Maria Beatriz Oliveira 

obeatriz394@gmail.com

O início do ano letivo re-
presenta um desafio financei-
ro para muitos pais. Com o 
aumento anual dos custos de 
matrícula, uniformes, livros e 
material escolar, é fundamental 
realizar uma pesquisa minu-
ciosa para encontrar as melho-
res opções e estabelecer prio-
ridades.

Uma pesquisa divulgada 
pelo Procon de Campina Gran-
de, realizada no último dia 7, 
mostrou que a variação de al-
guns produtos chega a 988,89%, 
dependendo da marca e do es-
tabelecimento comercial esco-
lhido para a compra. O estudo 
reuniu 26 dos produtos mais 
procurados pelos consumido-
res no início do período letivo, 
em 13 papelarias da cidade.

Segundo a pesquisa, o apon-
tador com depósito neon teve a 
maior variação de preços, po-
dendo ser adquirido pelo me-
nor preço, de R$ 1,35, no Lojão 
do Colegial II, e pelo maior va-
lor, de R$ 14,70, na loja Kalunga.

A variação apontada pelo 
Procon demonstra que é im-
portante pesquisar bem na hora 
da compra e, por isso, muitos 
pais preferem ir às lojas sem os 
filhos. “Eu tenho duas crian-
ças, uma de 10 anos e outro de 
12, e, quando os trazia comi-
go, cada um ia para um lado e 
voltava com os braços carrega-
dos de coisas. Eu tinha que ex-
plicar que tinha que estudar os 
preços, mas criança não enten-
de e, ao final, acabava gastando 
mais. Hoje em dia, prefiro dei-
xá-los em casa e comprar aqui-

Gabriela (dir.) convenceu a mãe a comprar um caderno inteligente, “a moda do momento”
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lo que acho que eles vão gostar 
e que cabe no bolso”, contou Mí-
riam Teixeira.

Para Míriam, os valores au-
mentaram excessivamente em 
relação a 2024, sobretudo o pre-
ço dos cadernos. “Comprei um 
caderno de 20 matérias ano pas-
sado por R$ 40, agora não con-
segui encontrar por menos de 
R$ 50. Com dois filhos, a conta 
acaba pesando um pouco”, pon-
tuou a mãe.

Já Delma Andrade foi às 
compras ao lado das suas duas 
filhas, Gabriela e Marcela, após 
negociar com as meninas o 
quanto podia ser gasto. Enquan-
to a mais velha pediu à mãe um 
caderno inteligente, a caçula 
preferiu os acessórios para de-
corar o material. “Eu avalio o 
que elas pedem e, dependendo 
do preço, compro, porque é algo 
que estimula a estudar. Mas im-
ponho certos limites porque, afi-

nal, são duas, então o gasto tam-
bém é em dobro”, disse Delma.

Movimento nas lojas
O caderno inteligente esco-

lhido por Gabriela é o produto 
que mais tem sido procurado na 
Casa do Colegial, papelaria em 
que a família compra o material 
escolar todos os anos. Segundo 
Elaine Silva, gerente da loja, as 
redes sociais ajudam a impul-
sionar as vendas. “Muitos clien-
tes perguntam se tem determi-
nado produto que eles viram no 
TikTok ou no Instagram, e o ca-
derno inteligente é o principal 
deles porque permite uma per-
sonalização completa. É a moda 
do momento”, relatou Elaine.

Para oferecer as novidades 
aos consumidores, a Casa do 
Colegial começa a pesquisar o 
mercado e realizar encomendas 
ainda em julho, seis meses antes 
do período de maior movimen-

to. “Janeiro é o mês de maior lu-
cro para a loja, o faturamento 
chega a triplicar nessa época, 
então precisamos nos prepa-
rar com antecedência”, afirma 
a gerente.

Já no Lojão do Colegial, pa-
pelaria tradicional de Campina, 
a expectativa é que a última se-
mana de janeiro seja a de maior 
público porque muita gente es-
tava viajando de férias”, expôs.

Os mais de 155 mil Mi-
croempreendedores Indivi-
duais (MEIs) paraibanos já 
podem realizar o envio da De-
claração Anual do Simples Na-
cional para o Microempreende-
dor Individual (DASN-Simei). 
O documento, que se caracteri-
za pela concentração dos dados 
de faturamento bruto referente 
ao ano anterior, deve ser apre-
sentado à Receita Federal até o 
dia 31 de maio.

A declaração é feita on-line 

e não possui nenhum custo. O 
procedimento é feito por meio 
do do Portal do Empreendedor 
(www.gov.br/empresas-e-ne-
gocios/pt-br/empreendedor). 
Ao acessar a plataforma, bas-
ta ao microempreendedor indi-
vidual clicar na opção “Enviar 
Declaração”, informar o CNPJ 
e depois seguir o preenchimen-
to das informações solicitadas 
pela página.

De acordo com a gerente da 
agência do Sebrae-PB em Pa-

Dados já podem ser enviados à Receita Federal
MEI 2025

tos, Anna Stefania Rodrigues, o 
envio da declaração é uma das 
etapas que o microempreende-
dor individual precisa cumprir 
em garantia de seus direitos. “É 
importante ficar atento ao pra-
zo e observar o preenchimen-
to correto das informações para 
que não ocorra nenhum tipo de 
problema futuro com o registro 
do CNPJ”, enfatiza.

O envio da declaração é obri-
gatório e quem não cumprir com 
o procedimento fica sujeito ao 
pagamento de multa no valor 
mínimo de R$ 50. A mesma ação 
deve ser feita mesmo que a em-
presa não tenha registrado fatu-
ramento no período.

Em caso de dúvidas, os MEIs 
podem consultar o manual da 
Declaração Anual do Simples 
Nacional para o Microempreen-
dedor Individual, disponível no 
endereço eletrônico www8.re-
ceita.fazenda.gov.br/Simples-
Nacional/Arquivos/manual/
Manual_DASN-SIMEI.pdf, ou 
buscar ajuda através do atendi-

mento da Sala do Empreende-
dor de sua cidade.

“O empreendedor pode fa-
zer a sua própria declaração em 
casa, se desejar, mas, se tiver dú-
vidas, pode procurar as Salas do 
Empreendedor e solicitar aten-
dimento”, disse Anna Stefania 
Rodrigues.

Benefícios
Além de manter os MEIs re-

gulares no Cadastro Nacional 
de Pessoas Jurídicas (CNPJ), a 
apresentação da declaração den-
tro do prazo indicado garante o 
acesso aos direitos da previdên-
cia social, benefícios tributários, 
serviço de emissão de nota fis-
cal, facilidade na abertura de 
conta bancária e disponibilida-
de de crédito em instituições fi-
nanceiras.

Outras informações sobre o 
tema também podem ser verifi-
cadas por meio do WhatsApp e 
da Central de Relacionamento 
da instituição, ambos com nú-
mero 0800 570 0800.Quem não cumpre o procedimento fica sujeito a multa
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Use o QR Code para 
acessar a pesquisa 

completa do Procon-CG
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Trajetória evitou a emissão de 240 milhões de toneladas de gás carbônico e gerou oportunidades, segundo ministro

Biodiesel chega a 77 bilhões de litros
EM 20 ANOS

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil

Luciano Nascimento 

Agência Brasil

Agência Gov

Ontem completaram-se 
20 anos do marco legal do 
biodiesel no Brasil. A Lei no 
11.097/2005, sancionada no 
primeiro mandato do pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, introduziu oficialmen-
te o combustível renovável 
à matriz energética do país, 
como uma alternativa ao uso 
do diesel de origem fóssil — 
mais poluente e provenien-
te das reservas limitadas de 
petróleo.

A norma modificou a 
Agência Nacional do Petró-
leo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis com a atribuição de 
regular a produção e comer-
cialização de biocombustíveis 
no país, pondo em prática o 
Programa Nacional de Produ-
ção e Uso do Biodiesel (PNPB).

A lei foi a primeira a cons-
tituir o marco legal do biodie-
sel e fixou uma mistura obri-
gatória de 5% do combustível 
renovável no óleo diesel co-
mercializado no país, criando 
a mistura chamada de diesel B. 
Um período transitório de até 
oito anos previa uma mistu-
ra com apenas 2% de biodie-

sel, inicialmente voluntária e 
que passaria à obrigatorieda-
de em três anos.

Em 2009, a mistura obri-
gatória de 5% foi estabelecida 
por uma resolução do Conse-
lho Nacional de Política Ener-
gética e, desde então, houve 
uma evolução gradual que 
levou ao biodiesel B14, com 
acréscimo de 14% de biodie-
sel no diesel B, a partir de mar-
ço de 2024.

Para o ministro de Minas 
e Energia, Alexandre Silvei-
ra, o principal avanço no pe-
ríodo de 20 anos foi a expan-
são da produção e do uso do 
biocombustível, com conse-
quente impulsionamento do 
desenvolvimento sustentável 
nos aspectos ambiental, social 
e econômico. “Nessas duas dé-
cadas, produzimos 77 bilhões 
de litros de biodiesel, econo-
mizando 38 bilhões de dólares 
em importação de diesel”, diz.

Além disso, a trajetória evi-
tou a emissão de 240 milhões 
de toneladas de gás carbôni-
co, gerando empregos e opor-
tunidades aos agricultores fa-
miliares, tornando biodiesel 
“um grande aliado na transi-
ção energética justa e inclusi-
va do país”, destacou Silveira.

Em 2023, a produção nacional de biodiesel foi de mais de 7,5 bilhões de litros, uma expansão de 19% em relação ao ano anterior
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Em 2023, a produção nacio-
nal de biodiesel foi de mais de 
7,5 bilhões de litros, o que re-
presentou uma expansão de 
19% em relação ao ano ante-
rior, segundo o Anuário Esta-
tístico Brasileiro do Petróleo, 
Gás Natural e Biocombustíveis 
2024, divulgado pela Agência 
Nacional do Petróleo, Gás Na-

tural e Biocombustíveis (ANP).
No mesmo ano, a demanda 

de óleo diesel rodoviário cres-
ceu 1,7 bilhão de litros. Desse 
total, um bilhão de litros foi su-
prido pela produção de biodie-
sel usado na mistura obrigató-
ria de 12%, na época, apontou o 
Atlas da Eficiência Energética 
2024, produzido pela Empresa 

de Pesquisa Energética (EPE).
Embora esse crescimento 

ainda não seja capaz de acom-
panhar o aumento acelerado 
da demanda por energia para 
transporte, o avanço do bio-
diesel ganha força quando se 
soma aos resultados de outras 
políticas como a do etanol, a 
Política Nacional de Biocom-

bustíveis (RenovaBio), criada 
em 2017, e a recém-aprovada 
Lei do Combustível do Futuro 
(no 14.993/24). Nesse cenário, a 
produção de biocombustíveis 
no país contou ainda, em 2023, 
com a produção de 35,4 bilhões 
de litros de etanol e 74,9 mi-
lhões de m3 de biometano, in-
forma a agência.

O mercado financeiro au-
mentou ligeiramente a proje-
ção da inflação para este ano. A 
edição do Boletim Focus de on-
tem projeta um índice, medido 

pelo Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA), 
em 5%, ante os 4,99% da semana 
passada. Há quatro semanas, 
a projeção era 4,6% para 2025.

A pesquisa Focus é realiza-
da por economistas do mercado 
financeiro e divulgada sema-

nalmente pelo Banco Central 
(BC). Para 2026, o boletim tam-
bém projeta um ligeiro aumen-
to na inflação para 4,05%, ante 
os 4,03% da semana anterior.

No ano passado, o IPCA, 
que leva em conta a variação 
do custo de vida de famílias 

Mercado financeiro projeta inflação de 5% para 2025
BOLETIM FOCUS

Segundo o mercado financeiro, o Produto Interno Bruto no próximo ano deve ficar em 2,02%

com rendimento de até 40 salá-
rios mínimos, fechou em 4,83%, 
acima do teto da meta prevista, 
que era 4,5%.

Desde 1999, quando o Bra-
sil passou a adotar o regime de 
metas de inflação, o IPCA, con-
siderado a inflação oficial do 
país, ultrapassou oito vezes o 
limite máximo da meta. A últi-
mo registro foi no ano passado, 
segundo dados divulgados na 
última sexta-feira (10) pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Para 2027, a projeção do mer-
cado financeiro é inflação de 
3,9%, e para 2028, de 3,56%.

Em relação ao Produto In-
terno Bruto (PIB) — a soma dos 
bens e serviços produzidos no 
país —, o boletim manteve a 
projeção de crescimento para 
2025 da semana passada. Se-
gundo o mercado financeiro, o 
PIB no próximo ano deve ficar 
em 2,02%. Para 2026, a projeção 
é crescimento de 1,8%. Já para 

2027 e 2028, a projeção de ex-
pansão do PIB é 2%.

Taxa de juros
Em relação à taxa básica de 

juros, a Selic, o Boletim Focus 
manteve a projeção da semana 
passada, de 15%, para 2025. Há 
quatro semanas, a projeção era 
de 14%. Para 2026, a estimativa 
do mercado financeiro é que a 
Selic fique em 12%. Para 2026 e 
2027, as projeções são de que a 
taxa fique em 10,25% e 10%, res-
pectivamente.

Para alcançar a meta de 
inflação, o Banco Central usa 
como principal instrumento a 
taxa básica de juros, a Selic, de-
finida em 12,25% ao ano pelo 
Comitê de Política Monetária 
(Copom).

No fim do ano passado, o 
colegiado aumentou a Selic em 
um ponto percentual (p.p.), com 
a justificativa de que a reação 
do mercado financeiro ao pa-
cote fiscal do Governo Fede-

ral tornou o cenário inflacioná-
rio mais adverso, demandando 
uma política “ainda mais con-
tracionista”.

As reações negativas do 
mercado financeiro ao pacote 
de corte de gastos, anunciados 
pelo governo em novembro do 
ano passado, fizeram com que o 
dólar saltasse, ultrapassando o 
patamar dos R$ 6 pela primei-
ra vez na história.
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Em relação à 
taxa básica de 
juros, a Selic, 
o Boletim 
Focus manteve 
a projeção 
da semana 
passada, de 
15%, para 
2025

Em dezembro de 2024, os 
preços dos combustíveis regis-
traram altas tanto em relação ao 
mês anterior quanto ao ano pas-
sado. O ano de 2024 também foi 
marcado por aumentos em to-
dos os combustíveis, compara-
do a 2023. Segundo o Panorama 
Veloe de Indicadores de Mobi-
lidade, desenvolvido em par-
ceria com a Fundação Instituto 
de Pesquisas Econômicas (Fipe), 
o preço médio da gasolina co-
mum foi de R$ 6,217, refletindo 
uma alta de 0,6% em relação a 
novembro. A gasolina aditiva-
da também registrou aumento 
de 0,6%, atingindo R$ 6,371, en-
quanto o etanol hidratado subiu 
1,3%, chegando a R$ 4,163.

Já o GNV registrou um leve 
aumento de 0,02%, com o pre-
ço médio de R$ 4,749, e o diesel 
comum teve alta de 1,0%, sen-
do comercializado a R$ 6,166, 
enquanto o diesel S-10 teve au-
mento de 0,9%, com preço mé-
dio de R$ 6,216.

Em 2024, o etanol hidrata-
do foi o combustível que regis-
trou a maior alta anual, com 
um aumento de 16,7%, seguido 
pela gasolina aditivada (+9,1%) 
e pela gasolina comum (+9,0%). 
O diesel comum e o diesel S-10 su-
biram 2,2% e 1,9%, respectiva-
mente, enquanto o GNV teve 
um aumento mais moderado, 
de 1,5%. As variações regionais 
também foram um ponto im-

portante da pesquisa. No caso 
da gasolina comum, os maio-
res preços médios foram encon-
trados no Norte (R$ 6,719) e no 
Nordeste (R$ 6,324), enquanto 
o Sudeste (R$ 6,084) e o Centro-
-Oeste (R$ 6,200) apresentaram 
os menores valores. Para o eta-
nol, os preços mais altos foram 
no Norte (R$ 4,987) e no Nordes-
te (R$ 4,566), enquanto o Sudeste 
e o Centro-Oeste ofereceram os 
valores mais baixos (R$ 4,078 e 
R$ 4,152, respectivamente).

O diesel S-10, por sua vez, 
teve os maiores preços no Nor-
te (R$ 6,527) e no Centro-Oeste 
(R$ 6,327), e os menores preços 
no Sul (R$ 6,105) e no Sudeste 
(R$ 6,157).

Preços dos combustíveis sobem em 
dezembro e marcam aumento anual

EM 2024

Até a segunda semana de 
janeiro de 2025, as exporta-
ções registraram, pela média 
diária, crescimento de 10,5% e 
alcançaram US$ 9,38 bilhões 
e a corrente de comércio au-
mentou 16,1%, alcançando 
US$ 17,44 bilhões. Somente 
na segunda semana de janei-
ro, a balança registrou superá-
vit de US$ 0,667 bilhão, resul-
tado de exportações no valor 
de US$ 6,5 bilhões e importa-
ções de US$ 5,8 bilhões.

No mês, as exportações so-
mam US$ 9,4 bilhões, e as im-
portações, US$ 8,05 bilhões, 
com saldo positivo de US$ 1,3 

bilhão. Essas e outras infor-
mações foram disponibiliza-
das ontem, pela Secretaria de 
Comércio Exterior do Minis-
tério do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Serviços.

Nas exportações, compa-
radas as médias até a segun-
da semana de janeiro de 2025 
(US$ 1.34 bi) com a de janei-
ro de 2024 (US$ 1.2 bi), hou-
ve crescimento de 10,5%. Em 
relação às importações, hou-
ve crescimento de 23,4% na 
comparação entre a média até 
a segunda semana de janei-
ro de 2025 (US$ 1,1 bilhão) e 
a do mês de janeiro de 2024 
(US$ 932 milhões).

Assim, até a segunda sema-

na de janeiro de 2025, a média 
diária da corrente de comércio 
totalizou US$ 2,49 bilhões, e o 
saldo, também por média diá-
ria, foi de US$ 190,1 milhões. 
Comparando-se esse período 
com a média de janeiro de 2024, 
houve crescimento de 16,1% na 
corrente de comércio.

No acumulado das expor-
tações, comparando com igual 
mês do ano anterior, o desem-
penho dos setores pela média 
diária foi o seguinte: queda de 
US$ 15,63 milhões (-8,1%) em 
Agropecuária; crescimento de 
US$ 0,02 milhões em Indústria 
Extrativa; e alta de US$ 142,28 
milhões (22,1%) na Indústria 
de Transformação.

Corrente de comércio aumenta 
16,1% e atinge US$ 17,44 bilhões

ATÉ A SEGUNDA SEMANA
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Eles estão mais conscientes de suas responsabilidades e abraçam o desafio de deixar o emprego para se dedicar ao lar

Homens assumem as tarefas da casa
IGUALDADE

Lílian Viana 

lilian.vianacananea@gmail.com

Cuidar das atividades da 
casa, dar conta das demandas 
dos filhos e, se sobrar um tem-
pinho, dedicar-se à vida pro-
fissional. Se, ao ler a frase an-
terior, você imaginou a rotina 
de uma mulher, talvez esteja 
na hora de rever seus concei-
tos. Segundo uma pesquisa 
realizada pela Catho, realizada 
em 2022, 7% dos homens afir-
maram já ter deixado o merca-
do de trabalho para cuidar dos 
filhos. O número ainda é bem 
inferior ao percentual das mu-
lheres, que é 30%, mas o movi-
mento dos homens responsá-
veis pela casa e pelos filhos tem 
se tornado mais comum, espe-
cialmente a partir das conquis-
tas femininas no mercado de 
trabalho.

Foi, justamente, esse cami-
nho que levou o arquiteto e en-
genheiro civil Leonardo Val-
verde a “inverter” os papeis 
impostos aos casais e se afas-
tar do mercado de trabalho. 
Em 2022, sua esposa, advoga-
da, obteve estabilidade como 
servidora pública na Univer-
sidade Federal da Paraíba. Le-
vando em consideração as pos-
sibilidades de crescimento e as 
condições ideais para acompa-
nhar as fases de um filho que 
estavam planejando, Leonar-
do não teve dúvidas e “seguiu 
a lógica da situação”, como ele 
mesmo explica. “Não é uma 
questão de opção, mas de lógi-
ca a ser seguida. Pois, se que-
ríamos ter um filho ou filha, eu 
não ia criar condição para mi-
nha esposa sair do atual em-
prego dela só pra eu poder tra-
balhar fora, como autônomo”, 
relata. 

De acordo com Fabrício 
Oliveira, psicólogo e mestre 
em gerontologia, essa mudan-

ça de pensamento e compor-
tamento tem se tornado mais 
comum, especialmente nas 
novas estruturas familiares, 
em que o patriarcado tem sido 
visto de forma negativa e, cla-
ro, desigual. “As pessoas estão 
percebendo que a carga fica 
muito grande para uma pes-
soa, aí a empatia entra em cena 
e os homens se sensibilizando 
e contribuindo na divisão de 
tarefas”, argumenta Fabrício, 
ao destacar que o movimen-
to tem ganhado força, levan-
do, de certa forma, os homens 
mais conservadores a repensa-
rem algumas atitudes. 

“Os homens estão chegan-
do a um consenso que, ou en-
tra na dança, ou vem a sepa-
ração e outros contratempos, 
porque muita carga para uma 
pessoa acaba atingido sua saú-
de mental. E a saúde mental de-
sestabilizada atinge a relação e, 
consequentemente, a leveza na 
relação, a quebra do amor e a 
felicidade do lar”, complemen-
ta o profissional. 

Talvez, isso explique os re-
sultados de uma outra pesqui-
sa, realizada pela Datafolha, 
também em 2022, que mos-
tra um aumento da participa-
ção dos homens nas atividades 
de casa, especialmente após a 
pandemia. No estudo, 56% dos 
homens afirmaram que passa-
ram a dividir melhor as tarefas 
domésticas, enquanto 47% pas-
saram a cozinhar mais. “Aju-
dar o outro nas atividades diá-
rias em sua casa é um ato de 
empatia, amor e dignidade. E, 
acima de tudo, respeito ao seu 
relacionamento e ao outro”, de-
fende Fabrício Oliveira.

Na família de Leonardo, o 
nível de companherismo é tão 
grande que a questão da divi-
são de tarefas é encarada de ou-
tra forma. Não há uma impo-
sição sobre o que cada um tem 

Foto: Arquivo pessoal

“Os homens 
estão 
chegando a 
um consenso 
que, ou entra 
na dança, 
ou vem a 
separação 
e outros 
contratempos

Fabrício Oliveira

Germana, a filha e Leonardo Valverde: ele deixou o mercado de trabalho para cuidar da bebê
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que fazer ou o quanto cada um 
tem que fazer, mas o que deve 
ser feito. “A gente faz o que ti-
ver que se feito, dentro das con-
dições de cada um. Enquanto 
minha esposa está no trabalho, 
os cuidados da casa e da nos-
sa filha ficam comigo, e conto, 
também, com a ajuda da mi-
nha sogra. Quando Germana 
chega, a rotina de convivên-
cia familiar começa: jantares, 
brincadeiras e cuidados como 
banho e preparo para dormir. 
Eu não, simplesmente, jogo a 
responsabilidade para ela as-
sim que chega. A convivência 
é compartilhada”, afirma.

Para chegar a essa estrutu-
ra familiar, o diálogo foi fun-
damental, para garantir que 

todos ficassem bem e satisfei-
tos com a rotina. “Foi muita 
conversa até chegarmos onde 
estamos. É muito cômodo ser 
homem, mas me lembro desde 
adolescente não me sentir mui-
to bem com essas divisões de 
gêneros estereotipadas. Então, 

dentro do meu relacionamento, 
sempre tentei evitar essas divi-
sões por gênero. Já estivemos 
no lado oposto. Quando fomos 
morar juntos, o processo era 
invertido. Eu quem trabalhava 
e ela estudava ainda e a inver-
são ocorreu naturalmente pelas 

oportunidades profissionais 
que foram surgindo. E, since-
ramente, isso fortaleceu ainda 
mais nossa parceria”, conclui 
Leonardo, com a tranquilida-
de de quem não tem tempo de 
se preocupar com tabus ultra-
passados.   

O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Ciência, 
Tecnologia, Inovação e Ensi-
no Superior (Secties), em par-
ceria com a Fundação de Apoio 
à Pesquisa do Estado da Paraí-
ba (Fapesq), realiza na próxima 
quarta-feira o Kick-Off, evento 
de abertura do circuito de Pro-
fissionalização e Desenvolvi-
mento de Jogos Indies da Paraí-
ba — Game Dev Quest. O evento 
é gratuito e aberto ao público, e 
um dos principais objetivos da 
solenidade é a apresentação ofi-
cial das 40 equipes classificadas. 
O resultado final foi divulgado 
na última quarta-feira (8), con-

forme previsto no edital. 
O Kick-Off marca o início 

oficial do Game Dev Quest. Essa 
reunião tem como objetivo ali-
nhar ideias, definir metas e tra-
çar o plano que guiará toda a 
jornada de desenvolvimento 
de games para os participantes 
do circuito. O evento acontece-
rá no Auditório Professor Mil-
ton Paiva, na Reitoria da Uni-
versidade Federal da Paraíba, 
em João Pessoa.

A programação do Kick-Off 
começa com a participação do 
secretário de Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação, Cláudio Furtado, 
na abertura oficial. Em segui-

da, será apresentada a dinâmi-
ca do Circuito Game Dev Quest, 
com alinhamento de objetivos 
e orientações didáticas para os 
participantes. O evento contará 
com palestras e painéis exclu-
sivos, como o painel “O Jogo é 
um Negócio”, com Juliana Brit-
to, CEO da Indie Hero, que abor-
dará a indústria de games sob 
uma perspectiva empresarial.

Além disso, os participan-
tes terão acesso à palestra “Além 
do Código”, com Rodrigo Bar-
ros, lead gameplay programmer, 
que atuou no desenvolvimento 
de jogos como Marvel’s Guar-
dians of the Galaxy e Assassin’s 

Governo fará evento com 40 equipes selecionadas
CIRCUITO GAME DEV QUEST

Creed. Também será realizado 
o painel “Reset, Play, Conquiste”, 
que reunirá importantes nomes 
do setor, como Arison Uchoa, 
diretor criativo da Red Twig 
Game Studio, e Lobba Mattos, 
presidente da Associação de De-
senvolvedores de Jogos da Bah-
ia, para discutir o futuro da in-
dústria.

Sobre o circuito 
O circuito recebeu um in-

vestimento de R$ 800 mil e tem 
como principal objetivo fomen-
tar o polo de jogos da Paraíba, 
incentivando a indústria de jo-
gos independentes e apoiando 
tanto equipes iniciantes quan-
to experientes.

O circuito será dividido em 
três fases eliminatórias, cada 
uma com atividades e benefí-
cios específicos. Durante a pri-
meira fase, intitulada “Círculo 
dos Visionários”, participam as 
40 equipes selecionadas para 
o desenvolvimento inicial do 
projeto. Os participantes te-
rão acesso a workshops, conteú-
dos exclusivos e mentoria es-
pecializada.

Na segunda fase, “Fábrica 
de Lendas”, avançam 20 equipes 
com potencial empreendedor e 
qualidade técnica. As equipes 
receberão um aporte de R$ 20 
mil para consolidar suas ideias 
em startups e criar o jogo.Equipe fez pose quando da divulgação do resultado, na quarta-feira passada, em JP
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A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) na Paraíba, em 
parceria com a Secretaria de 
Mobilidade Urbana de Cabe-
delo (Semob Cabedelo), rea-
lizou na manhã de ontem, 
solenidade de abertura da 
Carreta PRF na Praça Getú-
lio Vargas. A iniciativa, que 
se estenderá até o dia 18 de 
janeiro no município, ofere-
ce à população cabedelense 
uma experiência única de ci-
nema, aliada a ações educa-
tivas sobre a segurança no 
trânsito.

A Carreta PRF, equipa-
da com telão, projetor e som 
de alta qualidade, exibirá 
vídeos com temáticas rela-
cionadas à segurança viá-
ria, buscando conscientizar 
motoristas, motociclistas, ci-
clistas e pedestres sobre a 
importância de adotar com-
portamentos seguros nas 
vias. 

Antes mesmo da aber-
tura oficial da Carreta PRF, 
a PRF já havia realizado um 
evento exclusivo no último 
sábado (11), em parceria com 
a Secretaria de Pessoa com 
Deficiência de Cabedelo. A 
ação, que contou com a par-
ticipação de cerca de 50 pes-
soas, ofereceu atividades 

educativas adaptadas, vi-
sando promover a inclusão 
e a conscientização sobre a 
segurança no trânsito para 
pessoas com deficiência.

A Carreta PRF é uma fer-
ramenta fundamental para 
a PRF levar suas ações de 
educação para o trânsito a 
diferentes regiões do país. 
Equipada com recursos au-
diovisuais, a carreta permite 
que a PRF alcance um públi-
co diversificado e promo-
va a conscientização sobre 
a importância de um trân-
sito mais seguro para todos.

Carreta PRF exibe filmes 
sobre segurança viária

EM CABEDELO

Exibição
A iniciativa, que 

se estenderá até o 
dia 18 de janeiro 

no município, 
oferece à população 

cabedelense uma 
experiência única 

de cinema



20  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  TERÇA-FEIRA, 14 de janeiro de 2025 EDIÇÃO: J. N. Ângelo

EDITORAÇÃO: Gabriel Bonfim
Diversidade

Estados e municípios têm até a próxima sexta-feira para garantir a retomada de projetos com recursos federais

Prazo para repactuação é ampliado
OBRAS DA SAÚDE

Paula Laboissière 

Agência Brasil

Paula Laboissière 

Agência Brasil

Paula Laboissière 

Agência Brasil

Gestores estaduais e muni-
cipais têm até a próxima sexta- 
-feira para regularizar e assinar 
o Termo de Repactuação para 
Retomada de Obras na Saúde 
(TRR). A nova data, de acordo 
com o Ministério da Saúde, visa 
garantir a retomada das obras 
no setor em todo o país. A pre-
visão inicial era que o prazo fos-
se encerrado no último dia 3.

O último balanço da pasta 
indica que 153 das 203 obras que 
aderiram à repactuação já estão 
com o termo assinado e, portan-
to, aptas a realizar a licitação e 
receber os recursos federais. 
Dois sistemas estão disponí-
veis para regularizar o cadas-
tro e aderir à retomada: o Siste-
ma de Monitoramento de Obras 
(Sismob) e o InvestSUS. 

“Embora o material seja de 
fácil acesso, o Ministério da Saú-

de informa que há obras que 
estão aptas para serem reini-
ciadas, mas ainda estão parali-
sadas devido a pendências dos 
entes federados”, destacou o co-
municado. Além da possibili-
dade de concluir projetos in-
terrompidos ou paralisados, é 
possível também regularizar 
a situação de obras concluídas.

A iniciativa — regulamen-
tada pela Portaria GM/MS no 
5.426/2024 — conta com inves-
timento superior a R$ 353 mi-
lhões.

Entre as obras previstas, fi-
guram 137 academias de saúde, 
10 Centros de Atenção Psicosso-
cial (Caps), três centros de parto 
normal, cinco centros especiali-
zados em reabilitação, três ofici-
nas ortopédicas, 808 Unidades 
Básicas de Saúde (UBSs), qua-
tro unidades de acolhimento, 
28 Unidades de Pronto Atendi-
mento (UPAs) e duas unidades 
neonatais. Das 203 obras que aderiram à repactuação, 153 já estão com termos assinados e aptas a realizar a licitação e receber os recursos
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As inscrições para o Sistema 
de Seleção Unificada (Sisu) co-
meçam na próxima sexta-feira 
e seguem até 21 de janeiro. De 
acordo com o cronograma ofi-
cial, o resultado da chamada 
regular está previsto para 26 de 
janeiro, enquanto o período de 
matrículas acontece de 27 a 31 
de janeiro. O prazo para parti-
cipar da lista de espera vai de 26 
a 31 de janeiro.

Gerido pelo Ministério da 
Educação (MEC), o sistema exe-

cuta a seleção dos estudantes 
com base na média da nota do 
Exame Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem) até o limite da oferta 
de vagas ofertadas por institui-
ções públicas de ensino supe-
rior, por curso e modalidade de 
concorrência, de acordo com a 
escolha dos candidatos inscritos 
e perfil socioeconômico.

A inscrição é gratuita e feita, 
exclusivamente, pela internet. 
O acesso ao sistema de inscri-
ção é realizado com as infor-
mações de login e senha para 
acesso aos serviços digitais 
do Governo Federal, median-

te uma conta no Gov.br. Quan-
do o candidato realiza o login, o 
sistema recupera, automatica-
mente, as notas obtidas na edi-
ção do Enem válida para o pro-
cesso seletivo.

No ato da inscrição, o candi-
dato preenche um questionário 
socioeconômico do perfil para 
Lei de Cotas e escolhe até duas 
opções de curso dentre as ofer-
tadas em cada processo seletivo 
do Sisu. É possível alterar as op-
ções de curso durante todo o pe-
ríodo de inscrições. A inscrição 
válida será a última registrada 
no sistema.

Inscrições para a seleção unificada começam nesta semana
SISU 

Resultado da chamada está previsto para o dia 26 e as matrículas acontecem de 27 a 31 de janeiro
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O canto dos pássaros. A 
vibração que a onça-pinta-
da emite ao caminhar pela 
mata. A comunicação entre 
os pirarucus na profundeza 
dos rios. No interior da Ama-
zônia, sons da floresta fun-
cionam como uma orquestra 
harmônica. Mas, se um dos 
“instrumentos” desafina ou 
para de tocar, o descompas-
so também é evidente.

A analogia entre a músi-
ca e a biodiversidade amazô-
nica é do biólogo carioca Emi-
liano Ramalho, de 46 anos, 
que mora há mais de duas 
décadas na floresta. É a me-
lhor forma que ele encontrou 
para explicar como o moni-
toramento contínuo dos ani-
mais ajuda a avaliar o funcio-
namento do ecossistema e se 
há sinais de alerta.

Ramalho é diretor técni-
co-científico do Instituto de 
Desenvolvimento Sustentável 
Mamirauá, na cidade de Tefé, 
no Amazonas, uma entidade 
vinculada ao Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (MCTI). Ele coordena des-
de 2016 o Projeto Providence, 
que usa sistemas automati-
zados de som e imagem para 
estudar as espécies amazôni-
cas. São mais de 40 sensores 
espalhados pela floresta, que 

realizam monitoramento em 
tempo real, 24 horas por dia e 
sete dias por semana.

“Por meio da tecnologia, 
conseguimos observar um 
número de espécies e tipos 
de comportamentos que se-
riam impossíveis de monito-
rar por meios naturais. Então, 
muda completamente a pers-
pectiva de observação dos bi-
chos. A tecnologia não exclui 
a necessidade, muitas vezes, 
de ter o ser humano indo em 
campo, mas ela se torna um 
tipo de sétimo sentido nos-
so”, diz o biólogo.

Emiliano Ramalho já tra-
balhou especificamente com 
a contagem de pirarucus, no 
início da carreira, e depois se 

tornou um dos maiores espe-
cialistas em ecologia e biolo-
gia de onças-pintadas, prin-
cipalmente em ambientes de 
várzea. Em um cenário que 
sofre inundações durante três 
a quatro meses por ano, o fe-
lino se adapta e passa a vi-
ver no topo das árvores. O 
comportamento foi registra-
do cientificamente pela pri-
meira vez pelo pesquisador.

O biólogo costuma dizer 
que a “onça-pintada é funda-
mental para a conservação 
da floresta e a floresta é es-
sencial para a sobrevivência 
da onça-pintada”. Nesse sen-
tido, o equilíbrio social e na-
tural passa, necessariamente, 
por estratégias de conserva-
ção da biodiversidade ama-
zônica. É esse trabalho, aper-
feiçoado pelos instrumentos 
tecnológicos, que move Ra-
malho a acreditar em um fu-
turo melhor.

“Para trabalhar na Ama-
zônia, você precisa ter espe-
rança. Sou otimista, porque 
a nossa geração e a próxima 
ainda vão ter chance de mu-
dar o cenário de crise. Mas 
hoje a situação é muito críti-
ca, porque não temos de fato 
mais zona de amortecimen-
to. Se não mudar o paradigma 
de como deve ser o desenvol-
vimento da floresta, a gente 
vai perder a Amazônia”, ana-
lisa o biólogo.

Tecnologias monitoram biodiversidade, árvores e ar da Amazônia
RAIO X DA FLORESTA

Sensores
São mais de 
40 sensores 

espalhados pela 
floresta, que realizam 

monitoramento em 
tempo real, 

24 horas por dia 
e sete dias 

por semana

Pesquisador Emiliano Ramalho e um módulo de imagem do projeto Providence

No caso da cientista Lucia-
na Gatti, os sinais do desmata-
mento e da crise climática são 
percebidos no ar. Ela é quími-
ca e coordena o Laboratório de 
Gases de Efeito Estufa (LaGEE) 
do Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (Inpe). Des-
de 2003, atua em pesquisas na 
área de mudanças climáticas, 
com foco no papel da Amazô-
nia na emissão e absorção de 
carbono.

A medição das emissões de 
gases do efeito estufa começou 

em 2004, na Floresta Nacional 
do Tapajós, no Pará. A partir de 
2010, conseguiram expandir 
os trabalhos para outras loca-
lidades da Amazônia. Aviões 
de pequeno porte sobrevoam 
pontos específicos da floresta, 
onde amostras de ar são cole-
tadas e armazenadas em fras-
cos, para posterior análise em 
laboratório. Com isso, poderia 
ser calculado se a floresta esta-
va se comportando como fonte 
ou sumidouro de carbono. Ou 
seja, se ela mantinha a capaci-

dade de absorver mais gases 
do efeito estuda do que eram 
emitidos.

“A primeira constatação foi 
a de que uma região da Ama-
zônia é muito diferente da ou-
tra. A maior parte dos cientis-
tas usa um número ou uma 
taxa e aplica para o bioma in-
teiro. Vimos que, quanto mais 
desmatada a floresta, mais a 
região tinha perdido volume 
de chuva e aumentado a tem-
peratura ao longo de 40 anos”, 
explica Luciana.

Mata estressada: sinais da crise 
climática são percebidos no ar
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Josenildo Santos, de 24 anos, conta em entrevista ter realizado o seu maior sonho: 
ser jogador de futebol, depois de passar 20 anos morando num orfanato

História de paraibano 
viraliza ao marcar gol

           DOIDO DE MANDACARU                  

A rodada de estreia do 
Campeonato Paraibano deu 
destaque para a primeira 
grande história do futebol 
brasileiro em 2025. Autor do 
gol de empate do Auto Es-
porte contra o Treze, no últi-
mo domingo (12), Doido de 
Mandacaru (Josenildo San-
tos), de 24 anos, emocionou 
a internet depois de ter sua 
história de vida contada em 
entrevista pós-jogo. Tendo 
passado 20 anos morando 
em um orfanato, o atacante 
com apelido inusitado rea-
liza o sonho de ser jogador 
profissional. Sua estreia fi-
cou marcada por um belo 
gol de falta.

“Agradeço a Papai do 
Céu por me presentear com 
um gol na estreia e poder 
ajudar a minha equipe le-
vando o empate fora de casa. 
Treinei bola parada e batida 
de falta a semana toda. Falei 
para os meninos no vestiá-
rio que, se tivesse uma falta, 
eu iria guardar uma; tinha 
certeza que iria fazer o gol. 
Um gol importante para so-
mar um ponto”, afirmou ao 
site PB Esportes o jogador,  
que explicou a história do 
seu apelido. 

“Quando eu fui morar no 
bairro de Mandacaru, não sa-
bia me comunicar com o pes-
soal, ficava com vergonha de 
me comunicar. Daí essas pes-
soas diziam que eu era doido. 
Em 2019, na época do Covid, 
passei a atuar no X1. Todos 
os nomes dos jogadores do 
bairro levavam Mandacaru 
no nome: Júnior Mandaca-
ru, Mandaca, Rafael Manda-
caru. Como o povo me cha-
mava de doido, eu peguei e 
abracei esse nome: Doido de 
Mandacaru”, disse. 

A história de Doido de 
Mandacuru viralizou após 
uma emocionante entrevis-
ta, dentro de campo, minu-
tos após o fim da partida en-
tre Treze e Auto Esporte, no 
Amigão. Nas imagens, o atle-
ta chorava copiosamente ao 
falar com o repórter Mário 
Aguiar, do ge Paraíba. 

“Morei 20 anos num or-
fanato, onde não tinha fami-
liares por perto, mas apenas 
os meus irmãos. Eu sempre 
tive esse sonho de ser joga-
dor profissional de futebol. 
Pensava que não teria mais 
essa oportunidade porque 
precisava de liberação de um 
juiz, e isso não acontecia. Foi 
quando o X1 chegou e mu-
dou a minha vida. O X1 foi 
uma alavancagem para eu 
estar aqui no Auto Esporte”, 
explicou Doido. 

O pai do atleta foi assassi-
nado quando este ainda era 
criança e, como sua mãe não 
tinha condições de sustentá-
-lo, ele foi para um orfanato. 
Desde 2019, Doido de Man-
dacaru busca o sonho de se 
profissionalizar no futebol. 
Mandacaru é um bairro da 
Zona Norte da cidade de João 
Pessoa. A região faz divisa 
com Bairro dos Ipês, Bairro 
dos Estados, Padre Zé, Jar-
dim 13 de Maio e com o mu-
nicípio de Cabedelo. 

A partida
Empate em 1 a 1 foi o 

placar da estreia de Treze 
e Auto Esporte no Paraiba-
no, no Amigão. Os donos da 
casa abriram o placar logo 
aos 11 minutos. Wandson, 
atuando pela direita, cru-
zou para trás, Lincoln chu-
tou para o meio da área e 
Pedro Rodrigues apareceu 
para escorar para o fundo 
do gol. Aos 41 minutos da 
etapa final, Doido de Man-
dacaru acertou uma linda 
cobrança de falta e deixou 
tudo igual.

Auto Esporte e Treze não 
jogam no meio de semana 
pela segunda rodada. O Ma-
caco Autino enfrentaria o 
Campinense, mas o duelo 
foi marcado para o dia 22 de 
janeiro. Assim, o clube pes-
soense só volta a campo no 
sábado (18), às 16h30, contra 
o Botafogo-PB, no Almeidão, 
pela terceira rodada. O Galo 
jogaria contra a Picuiense, 
mas o confronto ainda não 
tem data nem horário defi-
nidos, por isso a equipe só 
joga no domingo (19), contra 
a Raposa, às 16h, no Amigão.

Outros jogos
No jogo de abertura do 

Paraibano, Serra Branca x 
Campinense, o Carcará le-
vou a melhor e venceu por 1 
a 0, no Amigão, ainda no sá-
bado (11). Tendo as melhores 
chances do jogo, a equipe do 
Cariri marcou o gol da vitó-
ria aos 37 minutos. Vidmar 
cruzou a bola na área da Ra-

posa e, após um bate-reba-
te, a bola sobrou nos pés de 
Baggio, que mandou para o 
fundo das redes.

Na próxima rodada, o 
Carcará visita o Sousa, jogo 
que acontece na quinta-fei-
ra (16),  no Marizão, às 20h15. 
Já o Campinense só volta a 
atuar no fim de semana, no 
domingo (19), contra o Tre-

ze, no Clássico dos Maiorais. 
Pombal x Esporte de Pa-

tos foi outro duelo da primei-
ra rodada. No Estádio José 
Cavalcanti, em Patos, o Ter-
ror do Sertão, jogando de vi-
sitante, venceu por 3 a 0 no 
último domingo (12). Todos 
os gols do confronto ocor-
reram no segundo tempo. 
Rodriguinho, Fillipi Pires e 

Pedro Júnior marcaram os 
tentos do Alvirrubro. 

Dando continuidade ao 
campeonato, pela segunda ro-
dada, amanhã, o Pombal joga 
contra o Nacional, às 20h15, 
também no José Cavalcanti, 
mas como visitante. No mesmo 
horário, o Esporte de Patos vai 
até João Pessoa, onde enfrenta 
o Botafogo-PB, no Almeidão.

Jogador fala das 
dificuldades vividas, 
do assassinato do pai 
e do sonho de atuar 
no futebol
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Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

João Burse celebrou a vitó-
ria do Botafogo-PB na estreia 
no Campeonato Paraibano e 
projetou os próximos jogos do 
Belo na competição. Apesar 
dos três pontos, o técnico fa-
lou sobre em que o time preci-
sa melhorar. O triunfo por 4 a 
2, diante do Nacional de Patos, 
deu início à jornada da equi-
pe pessoense pela conquis-
ta do torneio estadual, o qual 
não ganha desde 2019. O Alvi-
negro volta a campo amanhã, 
contra o Esporte de Patos, às 
20h15, no Almeidão, pela se-
gunda rodada.

“Acho que, de um modo 
geral, a gente conseguiu ter 
um volume grande de jogo e 
criar muitas oportunidades 
na nossa estreia. Lógico, fica-
mos chateados pelos gols que 
tomamos, mas é algo que foi 
cobrado no vestiário. Isso são 
coisas que a gente vai ajus-
tar para a sequência da com-
petição. Sem dúvidas, é sem-
pre bom fazer ajustes com o 
time vencendo”, ressaltou o 
treinador. 

Questionado sobre os dois 
gols sofridos, Burse afirmou 
que os tentos foram erros pon-
tuais. Segundo ele, a defesa 
se comportou bem e os erros 
apresentados serão corrigidos 
para os próximos jogos. Desde 
o início da pré-temporada, o 
Botafogo-PB ainda não havia 
tomado mais de um gol numa 
partida. O setor defensivo é o 
ponto de destaque da equipe 
neste início de ano.

“São coisas [gols tomados] 
que vamos ajustar nos pou-
cos dias antes do jogo diante 
do Esporte. E o lado positivo é 

que fizemos quatro gols, com 
chances de fazer mais. Então 
acho que esse é o positivo. Te-
mos criado muito, temos tido 
volume de jogo. Dá para con-
tar as vezes que o Nacional 
chegou ao nosso gol; temos 
uma solidez defensiva tam-
bém. Lógico, tomamos dois 
gols, mas foram situações bem 
pontuais. Se for avaliar a equi-
pe por chances criadas, a gen-
te está criando bem. Isto é um 
ponto muito importante para 
um time: criar várias oportu-
nidades. Agora, é ter o ajus-
te para concluir em gol essas 
chances”, afirmou. 

Como foi o jogo
Jogando em casa, o Botafo-

go-PB iniciou a partida pres-
sionando o adversário e abriu 
o placar logo aos nove minu-
tos. Nicolas Schulz fez bom 
cruzamento da esquerda e 
Danilo Mariotto se antecipou 
ao goleiro para marcar o pri-
meiro. O Belo seguiu em cima 
e criou várias chances para 
ampliar o marcador.

Na volta do intervalo, logo 

no segundo minuto, o Nacio-
nal chegou ao empate num 
bom chute do atacante Rogé-
rio. O Alvinegro não sentiu o 
gol e, quatro minutos depois, 
voltou a ficar na frente. Gui-
lherme Santos, que havia aca-
bado de entrar, tabelou com 
Igor Maduro, que chutou no 
canto direito para fazer a fes-
ta do torcedor do Alvinegro 
da Estrela Vermelha. 

O Botafogo-PB seguiu em 
cima e chegou ao terceiro gol 
aos 15 minutos. Erick cruzou 
na medida para Falcão, que 
testou firme para ampliar o 
marcador. Aos 33 minutos, 
o time de Patos diminuiu o 
marcador, com Jones. Já nos 
acréscimos, Igor Maduro mar-
cou o seu segundo e deu nú-
meros finais ao jogo: 4 a 2 para 
o time da Maravilha do Con-
torno.

Luto 
Prince, ex-ponta-direito, 

que fez história no Botafogo-
-PB no século passado, fale-
ceu no último sábado (11). O 
ex-atleta tinha a admiração 

de torcedores e de todos que 
acompanharam sua trajetória 
no futebol paraibano. Ele ves-
tiu a camisa do Belo do fim da 
década de 1950 até 1966. Como 
entusiasta do time da Maravi-
lha do Contorno, dedicou-se 
em funções administrativas 
por muitos anos.

Copa do Nordeste
O sorteio da fase de grupos 

da Copa do Nordeste aconte-
ce hoje, às 20h, no Hotel Grand 
Hyatt, no Rio de Janeiro. O 
Sousa é o único representan-
te da Paraíba no regional. Des-
de sua criação, será a primeira 
vez que a competição não con-
tará com uma equipe de João 
Pessoa ou Campina Grande. 
Completam a lista de clubes 
que estão na principal fase do 
torneio CRB-AL, Vitória-BA, 
Ceará-CE, Sampaio Corrêa- 
-MA, Sport-PE, Altos-PI, Amé-
rica de Natal-RN, Confiança-
-SE, Bahia-BA, Fortaleza-CE, 
Náutico-PE, Ferroviário-CE, 
CSA-AL, Juazeirense-BA e 
Moto Club-MA.

A fase de grupos conta-
rá com duas chaves, com oito 
agremiações em cada uma, 
tendo confrontos entre os ti-
mes da própria chave, em 
turno único, totalizando sete 
rodadas. O regulamento é di-
ferente do modelo utilizado 
desde a edição de 2019, em que 
as equipes enfrentavam so-
mente aquelas do outro gru-
po. Assim, clássicos como 
Bahia x Vitória, Ceará x For-
taleza e Sport x Naútico não 
ocorrerão em 2025, uma vez 
que a divisão de potes colocou 
esses times em lados distintos.

João Burse celebra bom momento do Belo
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O Botafogo-PB venceu o Nacional de Patos por 4 a 2



A partir do próximo mês, 
23 equipes entrarão em cam-
po em busca da taça do pri-
meiro semestre da Copa João 
Pessoa 2024. A competição, 
realizada no Campo do Gua-
rá, no Bairro Cidade dos Fun-
cionários II, é organizada por 
Cézar Xavier e chega neste 
ano a sua 11a edição.

Apesar de levar o mesmo 
nome do torneio organizado 

pela Secretaria de Juventu-
de, Esporte e Recreação de 
João Pessoa (Sejer-JP), os dois 
possuem algumas diferen-
ças entre si. No caso do certa-
me criado por Xavier, além da 
realização dos duelos aconte-
cer unicamente no campo no 
bairro da Zona Sul, equipes 
de outras cidades também 
podem e participarão, como 
Caaporã e Mamanguape.

O organizador afirma que 
a procura tem sido cada vez 
maior ao longo dos anos, e 

atribui o fenômeno ao cará-
ter social e esportivo da com-
petição. “Chegamos aí aos 11 
anos de competição devido à 
falta de oportunidade para as 
equipes participarem de com-
petição, dar oportunidade aos 
garotos. E, ao mesmo tempo, 
tirando esses jovens do mun-
do das drogas. A gente está 
fazendo a nossa parte, prati-
cando esporte”, diz. “O meu 
motivo é sempre poder aju-
dar essas crianças que vêm 
partindo para o outro lado do 

mundo. E também de revelar 
atleta, porque minha família 
é, de sangue, voltada ao fute-
bol”, acrescenta Cézar.

Por ser um torneio inde-
pendente e sem fins lucrati-
vos, para acontecer, carece de 
apoio financeiro. Os custos, 
então, são divididos entre os 
participantes, sendo que cada 
equipe inscrita pagou R$ 100, 
valor que será revertido para 
custear as premiações, como 
troféus e medalhas. 

A competição terá dispu-
ta entre as categorias Sub-13, 
Sub-15 e Sub-17. Em cada uma 
das duas primeiras catego-
rias, 10 equipes estão confir-
madas, e outras 18 irão em 
busca do título do Sub-17. As 
finais estão previstas para 
acontecer em maio.

Em 2024, as taças de cam-
peão foram para L2 Futebol 
Clube, Fluminense Futebol 
Clube, Acam Futebol Clube e 
Guará Esporte Clube, no Sub-
13, Sub-15, Sub-17 e Sub-20, 
respectivamente. Já no segun-
do semestre, os ganhadores 
foram o Valentina Esporte 
Clube, no Sub-12, Bola no Pé, 
no Sub-14, Guará, no Sub-16, 
e Catuense Futebol Clube, no 
Sub-18.
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Partida é válida pela 15a rodada do Novo Basquete Brasil, no ginásio de São Januário, com transmissão ao vivo pela ESPN

Unifacisa joga contra o Vasco no RJ
BASQUETE

OCampeonato Paraibano de 2025 começou 
como nos anos anteriores, com pouco 
público nos estádios, um nível técnico 

sofrível e apenas uma surpresa dentro das quatro 
linhas: o empate heroico do Auto Esporte, em 1 
a 1, contra o Treze, em pleno Estádio Amigão, 
em Campina Grande. Esse foi o único resultado 
que nem os próprios torcedores do Auto Esporte 
esperavam. Nos demais jogos de sábado e 
domingo, os favoritos venceram.

O Galo entrou em campo como franco favorito, 
porque fez um maior investimento, teve mais tempo 
de pré-temporada, já tinha dois jogos contra 
equipes fortes de outros estados e, além do mais, 
jogava em casa, com o apoio de sua torcida. O 
Auto Esporte vem de uma Segunda Divisão, com 
um time modesto, sem grandes investimentos e 
entrou na competição com o objetivo de se manter 
na Primeira Divisão. O Clube do Povo está de 
parabéns por ter conseguido um grande resultado 
e com um golaço do Doido de Mandacaru, um 
atleta que veio do futebol amador e nunca tinha 
disputado uma partida profissional.

Em João Pessoa, o Botafogo-PB, mesmo vindo 
de uma eliminação na fase classificatória para 
a Copa do Nordeste, confirmou seu favoritismo 
vencendo um Nacional de Patos cheio de atletas 
experientes. O Belo foi muito superior ao time 
patoense, que veio visivelmente para se defender 
e, mesmo tendo marcado dois gols, em nenhum 
momento competiu de igual para igual com o time 
da casa. 

O nível do Nacional nem de longe se compara 
com o do Moto Club time que venceu e eliminou 
o Botafogo-PB na Copa do Nordeste, mas eu 
senti uma pequena melhora do Botafogo-PB, 
com a presença de Danilo Mariotto no comando 
de ataque. A goleada de 4 a 2 poderia até ter 
sido maior, se o time não tivesse perdido tantas 
oportunidades de gol. A equipe ainda apresentou 
algumas falhas e, desta vez, na defesa também. 
Até o goleiro Saulo não foi muito bem na partida. 
Porém, a vitória é o que mais interessa e serviu 
para motivar a equipe para os próximos jogos da 
competição. 

Amanhã, o Belo tem uma grande oportunidade 
de mostrar que está em ascensão. O Botafogo-PB 
voltará a jogar em casa, contra o Esporte de Patos, 
que venceu bem na estreia o fraco Pombal, por 3 
a 0. Mais uma vez, o time da Estrela Vermelha é 
favorito, contra uma equipe que veio da Segunda 
Divisão e com um investimento infinitamente 
inferior ao do clube da capital.

O jogo de abertura do campeonato, disputado 
no sábado, em Campina Grande, serviu para 
mostrar duas coisas: que o Serra Branca está 
bem organizado e vai lutar por uma vaga nas 
semifinais e que o Campinense dificilmente vai 
chegar à próxima fase da competição. Os dois 
times fizeram um jogo tecnicamente muito ruim, 
mas o Carcará foi muito superior à Raposa, 
sobretudo no primeiro tempo. A vitória de apenas 
1 a 0 não traduziu a superioridade do clube do 
Cariri.

Porém, muita água ainda vai correr debaixo 
da ponte no Campeonato Paraibano. Quando as 
equipes ganharem mais ritmo de jogo, a tendência 
é que tenhamos melhores partidas. Por enquanto, 
o que veremos são equipes esforçadas buscando 
as vitórias, mas com um futebol muito pobre 
tecnicamente, sem dar espetáculo, e os torcedores 
comparecendo timidamente aos nossos estádios.

Futebol carioca
Os campeonatos estaduais estão cada vez 

mais desprezados pelos grandes clubes do 
futebol brasileiro. No Carioca, por exemplo, os 
quatro grandes do Rio estão escalando equipes 
sub-20 e encontrando muita dificuldade diante 
dos pequenos, que começaram a se preparar 
desde o mês de dezembro. Vasco e Fluminense 
só conseguiram um empate na estreia. Pior ainda 
fizeram Botafogo e Flamengo, que perderam 
apresentando um fraco futebol. Tudo isso é 
resultado de um calendário perverso para o 
futebol brasileiro, que beneficia a CBF e castiga os 
principais clubes do país.

Um começo sem 
muitas surpresas

Ivo 
   Marques

ivo_esportes@yahoo.com.br

Depois de um pontapé ini-
cial vitorioso em 2025, com 
vitória sobre o Pato Basque-
te-PR por 80 a 67, na noite 
da última sexta-feira (10), o 
Basquete Unifacisa vai para 
seu primeiro confronto fora 
de seus domínios neste ano. 
Logo mais, às 20h30, a equi-
pe de Campina Grande en-
frenta o Vasco da Gama no gi-
násio de São Januário, no Rio 
de Janeiro. A partida é válida 
pela 15a rodada do segundo 
turno do Novo Basquete Bra-
sil 2024/25.

O duelo contra o Cruz-Mal-
tino, que será transmitido pelo 
ESPN, é o primeiro da sequên-
cia de jogos do time paraibano 
como visitante em janeiro. Em 
seguida, a equipe enfrentará 
o Botafogo, nesta quinta-fei-
ra (16), às 20h, no Ginásio Os-
car Zelaya, também no Rio de 
Janeiro, com transmissão pelo 
canal do Basquete Unifacisa no 
YouTube e pela Rede Ita, no ca-
nal 18.1, em Campina Grande. 

Ao vencer o Pato Basque-
te, o Jacaré conseguiu ampliar 
sua invencibilidade, com três 
vitórias em sequência. Para 
mantê-la, no entanto, preci-
sará derrotar a equipe cario-
ca, pela qual foi superada no 
primeiro turno da atual tem-
porada da competição, pelo 
placar de 81 a 72, na quinta 
rodada do primeiro turno, em 
casa. Nas duas vezes em que 
se enfrentaram na tempora-
da 2023/24, o Vasco venceu o 
primeiro jogo, pelo placar de 
81 a 71, e o Unifacisa venceu 
o segundo, por 77 a 63.

Vitória sobre o Pato 
Com a vitória sobre a equi-

pe paranaense, o Unifacisa 
estacionou na 10a posição 
da tabela, com 50% de apro-
veitamento na competição, 
acumulando 10 vitórias e 10 

derrotas. Já o adversário che-
gou à 13a derrota em 20 par-
tidas disputadas, o que lhe 
rendeu o 14o lugar na classifi-
cação geral. Durante a parti-
da, os destaques da Unifaci-

sa foram Delph, que anotou 
20 pontos, três assistências e 
19 de eficiência. Em seguida, 
Alaekwe, com 19 pontos, três 
rebotes, duas assistências e 17 
de eficiência. Rachel, que, com 

mais um duplo-duplo, con-
quistou 13 pontos e 11 rebotes, 
terminando a partida com 21 
de eficiência, e Antônio, com 
10 pontos e quatro rebotes, 
também se destacaram. 

Da Redação

Torneio reúne 23 equipes no Campo do Guará
COPA JOÃO PESSOA

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Na última sexta-feira, a equipe do Unifacisa derrotou o Pato Basquete-PR por 80 a 67
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Equipe sub-14 do Bola no Pé foi a grande campeã no segundo semestre do ano passado
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Tenista brasileiro é citado por grandes nomes do esporte antes do jogo de hoje, contra Andrey Rublev

Estreia cercada de muita expectativa
JOÃO FONSECA

Curtas

Gabriel Jesus se lesiona 
em jogo da Copa Inglesa

Palmeiras estreia amanhã 
no Paulista, contra a Lusa

Santos contrata lateral
argentino Léo Godoy

Ex-nadador perde medalhas
com o fogo em Los Angeles

Atacante do Arsenal e da Seleção Brasileira, 
Gabriel Jesus se lesionou durante jogo do time 
inglês no último domingo (12), contra o Manchester 
United, pela Copa da Inglaterra, e abandonou o 
gramado do Estádio Emirates chorando, de maca.

Aos 36 minutos do primeiro tempo, Jesus 
correu até o campo de defesa para tentar impedir 
uma finalização perigosa do português Bruno 
Fernandes, do United, na entrada da área. O 
próprio brasileiro acabou derrubando o adversário 
por trás e se machucando, deixando a partida.

Ainda não há mais informações sobre a 
lesão, mas, aparentemente, Jesus machucou o 
joelho esquerdo durante a queda. No início da 
temporada, em agosto passado, o atacante havia 
machucado a virilha, problema que o deixou duas 
semanas fora de ação.

Na sequência da pré-temporada, o Palmeiras 
reservou a manhã do último domingo (12) para um 
treino regenerativo. A atividade foi programada um 
dia após a vitória, de virada, por 4 a 1, contra o São 
Bernardo, em jogo-treino, no sábado (11).

Além do confronto no sábado, dividido em 
quatro tempos de 30 minutos, o elenco palmeirense 
treinou em dois períodos durante a semana. 
Nesse domingo, os jogadores fizeram exercícios 
preventivos de mobilidade, força e hidroginástica 
na piscina do centro de treinamento.

Atual tricampeão paulista, o Palmeiras inicia a 
campanha pelo quarto título seguido, inédito na 
história do clube, contra a Portuguesa, amanhã, 
às 21h35, no Allianz Parque. O time não perde um 
jogo de estreia no Estadual há 29 anos. Desde 
1995, quando foi derrotado, o Palmeiras acumulou 
16 vitórias e 12 empates em 28 edições.

O Santos anunciou, onrtem, a chegada de mais 
um reforço. O lateral-direito argentino Léo Godoy, de 
28 anos, acertou a sua transferência e fica no clube 
por empréstimo até o fim do ano. O atleta estava no 
Athletico-PR e chega para disputar a posição com 
JP Chermont, Aderlan e Hayner. Com perfil ofensivo, 
o jogador se encaixa na filosofia apresentada pelo 
treinador português Pedro Caixinha, que chegou ao 
Santos exaltando a tradição ofensiva que a diretoria 
do clube quer de volta. Natural de Concórdia, na 
Argentina, ele começou a carreira no Atlético Rafaela, 
em 2015. Com uma breve passagem pelo Talleres, 
o defensor ganhou destaque no cenário nacional a 
partir de seu ingresso no Estudiantes, em 2021. No 
ano passado, pelo Athletico-PR, Leo Godoy entrou 
em campo em 42 partidas, deu quatro assistências e 
marcou um gol. Ele chega como o terceiro reforço de 
Pedro Caixinha e se junta a Zé Ivaldo e Luisão.

O presidente do Comitê Olímpico Internacional 
(COI), Thomas Bach, anunciou que vai entregar ao 
ex-nadador Gary Hall Jr., dos EUA, réplicas de suas 
10 medalhas olímpicas, que foram perdidas nos 
incêndios que se alastraram por Los Angeles. Dono de 
cinco ouro, três pratas e dois bronzes em provas de 50 
m e 100 m livre e revezamentos nos Jogos de Atlanta 
1996, Sydney 2000 e Atenas 2004, o ex-nadador de 50 
anos mora em Los Angeles e teve que sair de casa 
rapidamente. “Foi mil vezes pior do que qualquer 
filme de apocalipse que já vi”, afirmou ele. “Vi fumaça 
saindo dos fundos da minha casa. Houve explosões. 
Não tive muito tempo. As pessoas abandonaram seus 
carros e correram para salvar suas vidas”, completou 
ele para veículos de comunicação dos Estados Unidos. 
Gary Hall Jr. conta que só conseguiu salvar seu 
cachorro, Puddles, e pegar sua insulina, uma pintura 
de seu avô. 

Os elogios a João Fonse-
ca, prestes a estrear na chave 
principal do Aberto da Aus-
trália, em duelo com o russo 
Andrey Rublev, a partir das 
6h10 de hoje, vêm de todos os 
lados. De Andy Roddick a Bo-
ris Becker, ambos ex-número 
1 do mundo, o nome do bra-
sileiro tem sido citado sempre 
acompanhado de elogios no 
universo do tênis. Fernando 
Meligeni, ex-top 25 e hoje co-
mentarista da ESPN, faz coro 
aos entusiastas do astro ca-
rioca de 18 anos, mas não dis-
pensa a dose de cautela ne-
cessária na hora de analisar 
um esporte que envolve tan-
tas variáveis.

Ter Fonseca entre os me-
lhores tenistas do mundo 
é um sonho muito possível 
para o tênis brasileiro. Meli-
geni vê isso acontecendo em 
algum momento no futuro 
próximo, mas entende que 
pode ser necessário esperar 
mais um pouco para colher 
esse fruto e alerta que impre-
vistos podem ocorrer no ca-
minho.

“Lógico, é natural olhar 
para o jogo dele e falar que 
ele pode ascender rapidamen-
te. Mas quem esteve lá mes-
mo sabe que uma derrota tira 
confiança. Você perde três, 
quatro jogos, e, então, a ideia 
de que você seria top 50... você 
começa a jogar mal três, qua-
tro torneios, dá uma duvida-
da. Ou você ganha do Rublev, 
estava pensando em ser 100, 
mas agora é 60, 40, até 20 e não 
sabe para onde vai. É mui-
to relativo”, disse ao Estadão.

“Acho que, se você conver-
sar com o interno dele [equi-
pe de Fonseca], o que menos 
deve estar preocupando eles 
é quando ele vai chegar. E sim 
construir uma carreira, um 
processo bem colocado. Pode 
demorar um ano, seis meses 
ou dois anos. Mas que ele vai 
se meter, isso para mim é cer-
teza. Se nada muito estranho 
acontecer. Não tendo nenhum 
problema maior, ele se mete. 
Agora, se meter esse ano, a 
gente vai ter que ‘reconver-

sar’ e falar: ‘Caramba, que rá-
pido’”, completou.

Embora considere difícil 
fazer previsões sobre o de-
sempenho futuro de tenistas, 
Meligeni acredita que é pos-
sível visualizar João Fonseca 
terminando o ano pelo me-
nos dentro do top 50. Para ele, 
hoje, esse é um cenário mais 
fácil de prever do que foi o tí-
tulo conquistado por Guga 
em Roland Garros, em 1997, 
por exemplo.

“Eu jogava do lado dele, 
contra ele. Se você me falas-
se três semanas antes que ele 
ganharia Roland Garros, eu 
ia falar que não, certeza ab-
soluta, e coloco minha casa 
e meu carro em jogo. Ia per-
der minha casa e meu carro. 
Por isso, se você fala para ele: 
‘Guga, você vai ganhar Ro-
land Garros daqui a três se-
manas’, ele iria dar risada da 
sua cara, e falar que a gente é 
louco. É mais previsível pen-
sar que o João vai ser 50 do 
mundo em pouco tempo, até 
o final do ano, do que pensar 
que o Guga ia ganhar Roland 
Garros. São chutes, previsões 
muitos difíceis”, pontuou.

A expectativa que já se ti-
nha sobre Fonseca cresceu 
ainda mais depois que ele 
passou pelas três rodadas do 
qualifying do Major australia-
no sem perder um set, aumen-
tando para 13 sua série de vi-
tórias, que inclui os títulos do 
Next Gen e do Challenger de 
Camberra. Para ampliar a se-
quência de triunfos, terá de 
passar por Andrey Rublev, 
número 9 do mundo. O russo 
oscilou um pouco nos últimos 
meses e é conhecido pelo tem-
peramento explosivo. Mesmo 
assim, não há como não colo-
cá-lo como favorito à vitória, 
até porque ele é se mantém 
no top 10 do mundo há quase 
cinco anos.

“Eu acho que a gente não 
pode olhar como ‘Rublev está 
em uma boa fase ou não’. É 
um jogador top 10. A boa fase 
não é por um dia. O cara que 
é top 10 praticamente nunca 
está em má fase, então tem de 
ter o respeito pelo gigante que 
é o Rublev. Acho que a gente 
tem várias maneiras de olhar 

isso. Principalmente, a gen-
te tem de ter muito cuidado 
quando a gente fala do Fon-
seca porque nesse momento 
parece que ele é o 10 do mun-
do e já está querendo colocar 
uma pressão de ele ter de fa-
zer um papel acima do que 
se espera”, opinou Meligeni.

“É o primeiro Grand Slam 
dele, primeiro jogo contra um 
top 10 em um Grand Slam. 
Jogo duríssimo, contra um 
cara muito favorito dentro de 
jogo. Isso não quer dizer que 
ele não tenha chance. Ele joga 
muito bem. Muito mais do 
que a gente esperar, a gente 
vai poder analisar. A espera, 
mesmo ele, mesmo o time, es-
tão lá para fazer o melhor jogo 
que podem e, se tiver a opor-
tunidade, tentar ganhar, ob-
viamente. Depois, a gente tem 
muito mais a analisar pós-jo-
go, do que antes do jogo. Mui-
to difícil, muito interessante. 
Dois jogadores que jogam de 
forma parecida, na pancada-
ria o tempo inteiro", concluiu.

A situação pode ficar mais 
complicada para Fonseca se 
forem necessários quatro ou 
cinco sets para decidir a par-
tida. Como nunca jogou a cha-
ve principal de um Grand 
Slam, na qual é preciso ven-
cer três sets para eliminar o 
adversário, está habituado 
apenas aos jogos de no máxi-
mo três sets. O duelo com Ru-
blev, portanto, também pode 
ser um teste físico e mental 

para o jovem de 18 anos.
“É um cara que está acos-

tumado a jogar cinco sets con-
tra um cara que nunca jogou. 
Se for um jogo dramático, de 
quatro, cinco sets, a gente não 
sabe como o físico e a mente 
do João vão lidar, porque ele 
nunca teve essa experiência. 
Em Grand Slam, a adrenalina 
é diferente. As pessoas ima-
ginam: ‘É cinco sets, então, se 
demorar duas horas e meia, 
eu já joguei jogo de três sets e 
duas horas e meia’. O proble-
ma é a atenção durante tan-
to tempo, o que faz uma dife-
rença absurda. É difícil você 
mensurar se você nunca jo-
gou... Eu estou esperando sen-
tado para ver como esse jogo 
vai ser, e a partir dali anali-
sar. A gente vai ter uma ideia 
melhor do momento do João”, 
afirmou Meligeni.

Quanto ao frisson do públi-
co ao redor do jovem tenista, 
especialmente nas redes so-
ciais, Fininho não vê como 
algo prejudicial e entende que 
é o momento de o torcedor 
brasileiro curtir o nascimento 
de uma possível estrela, mas 
sem deixar de lembrar dos de-
mais tenistas do país.

“Você não pode tirar essa 
euforia. O público tem mais 
que fazer meme, enlouquecer, 
falar que ele vai ser número 1 
do mundo, e está tudo certo. 
Acho que nós temos que se-
gurar a euforia... jornalistas, 
pessoas especializadas, cada 
um na sua área. Acho que 
esse é o ponto de tomar cui-
dado. O público tem de curtir. 
A gente curtiu os momentos 
da Bia também. Isso faz par-
te da essência, querendo ou 
não”, disse.

“Estamos todos eufóricos. 
Só que não esqueçamos dos 
outros grandes jogadores que 
o Brasil tem. Isso é uma coisa 
que a gente faz muito. A gente 
se apaixona por um e esquece 
dos outros. A gente tem uma 
jogadora que é 20 do mundo 
[Bia Haddad], o Wild [Thiago] 
top 70. Tem o Monteiro como 
uma carreira consolidadís-
sima. Merecem atenção, res-
peito, espaço. Se não, a gente 
sempre vai ser um país de um 
jogador só”, completou.

Bruno Accorsi  
Agência Estado

Todos os holofotes no Aberto da Austrália estarão, hoje, para a estreia de João Fonseca contra o russo Andrey Rublev
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“Eu acho que 
a gente não 
pode olhar 
como ‘Rublev 
está em uma 
boa fase ou 
não’. É um 
jogador top 10 

Fernando Meligeni
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Q uando morre um colega da imprensa, 
a sensação é de perda de uma parcela 
da história da comunicação paraibana. 

Quando esse colega foi um amigo e companheiro 
de labuta nas redações por onde você andou, o 
sentimento é mais profundo. O vazio fica maior. 
A morte de um amigo que fez parte de sua vida 
pessoal e da sua trajetória profissional torna-se 
marcante, mais contundente.

Senti — e sinto até hoje — a morte de muitos desses 
amigos. Alguns deles... a ausência se torna maior. 
Todos fazem falta na minha vida e no dia a dia das 
redações; alguns mais, outros menos, mas o vazio 
deixado por eles é forte. Esse é o caso do amigo Antônio 
Hilberto, o Toinho, que morreu no dia 11 de maio de 
2013. Convivemos por um bom tempo nas redações do 
Correio da Paraíba e do jornal O Norte, e na Secretaria 
de Comunicação da Prefeitura de João Pessoa (Secom-
-JP). E a convivência se estendia ao quotidiano de 
bares e eventos envolvendo profissionais da imprensa. 
Toinho foi um dos poucos amigos que me fez sentir a 
necessidade de comparecer ao velório.

Outros dois amigos da imprensa que partiram e senti 
a necessidade de estar em seus velórios foram Klécio 
Bezerra, que morreu em 19 de outubro de 2020, e José 
Carlos dos Anjos, desencarnado em 29 de abril de 2024. 
Klécio, além de um diagramador nota 10 e parceiro nos 
vários trabalhos e tarefas que criamos e desenvolvemos 
na Secom-JP e na redação de A União, era uma pessoa 
formidável e agradável. Gente boa demais. Já Zé Carlos 
dos Anjos foi um dos meus mestres e um dos amigos que 
mais estiveram ao meu lado nas horas mais difíceis. 
Estivemos atuando juntos principalmente no Correio da 
Paraíba e na Secom de João Pessoa.

Uma das mortes mais dolorosas para mim foi a do 
amigo Alexandre Nunes, vítima da Covid-19, em 12 
de dezembro de 2020. De um caráter e honestidade 
exemplares, ele era totalmente espiritualizado. 
Extremamente educado e humano. Senti demais. E 
foi-se em um momento em que nossa amizade havia 
ganhado o reforço de nossa sociedade frente ao portal 
de notícias Espaço PB. Perdi o amigo e o sócio.

Três outros amigos foram Agnaldo Almeida (25 
de fevereiro de 2024), Ricardo Anísio (17 de setembro 
de 2023) e Carlos Aranha (11 de novembro de 2024). 
Agnaldo foi fundamental na minha vida profissional. 
Todas as oportunidades importantes que obtive no 
jornalismo paraibano foram proporcionadas por ele. Era 
meu mentor e sempre me valorizou e me deu preferência. 
Aranha foi uma convivência formidável nas redações 
de O Norte e do Correio da Paraíba. Aprendi demais 
com ele. Por causa de Aranha, acabei virando editor de 
Cultura (Caderno Show, de O Norte). Foi esse período 
“cultural” que proporcionou minha amizade com Ricardo 
Anísio. Também me ensinou demais.

Mais recentemente, no dia 7 de janeiro deste ano, 
perdemos Cardoso Filho. Por cerca de sete anos, 
tivemos uma convivência diária na redação de A 
União. Discutíamos, divergíamos, mas a confiança 
mútua era grande. Gostava demais dele. Todavia, 
outras duas mortes me marcaram no que diz respeito 
ao emocional. Foram as mortes de Walter Galvão, em 7 
de julho de 2021, e de Neno Rabello, no dia 11 de julho 
de 2016. Fiquei com uma “dívida” com os dois. Por isso, 
o remorso ainda me corrói.

Numa manhã de julho de 2021, estava na correria de 
fechamento de páginas em A União, quando recebi a 
visita de Galvão. Ele me entregava como presente dois 
dos seus últimos livros editados. Ocupado demais, mal 
dei atenção ao amigo, que logo foi embora. Dias depois, 
veio a notícia de sua morte. Abatido, em casa, fui ver os 
presentes e observei que as dedicatórias nas duas obras 
eram praticamente uma despedida. Isso mexe comigo 
até hoje. Um remorso por não ter dado a atenção devida 
a Walter Galvão. Remorso que carrego.

Convivi por cerca de 20 anos com Neno Rabello: 
ele como diretor-presidente e eu como editor-geral (em 
certos períodos só como repórter) da revista A Semana. 
“Entre tapas e beijos”, gostávamos de verdade um 
do outro. E a confiança era grande, apesar de que 
passávamos mais tempo intrigados (principalmente 
da minha parte). Porém, logo fazíamos as pazes. 
Discutíamos demais devido a posicionamentos 
políticos, econômicos e comportamentais. A nossa 
última intriga durou mais: quase seis meses. Eu já fora 
da revista, mas Neno sempre me ligando para eu fazer 
uma visita a ele em seu apartamento que funcionava 
como redação de A Semana. Fui irredutível. Justamente 
na semana que “minha raiva havia passado” e decidira 
fazer a visita, veio a notícia da morte de Neno. Não deu 
tempo para a nossa “reconciliação”. Neno Rabello se 
foi e o meu remorso ficou.

Remorsos

Jorge Rezende é jornalista e atualmente coordena o Núcleo 
de Comunicação da Fundação Casa de José Américo 

(FCJA), em João Pessoa

1974 — Cassiano Ricardo, jornalista, poeta e 
ensaísta paulista
1977 — Anaïs Nin, escritora, ensaísta e 
memorialista franco-americana
1990 — César de Alencar, apresentador de 
rádio e ator cearense
2014 — Joel Carlos (Joel Rufino da Silva), 
radialista, jornalista, comentarista político, 
disc jockey e radioator paraibano
2016 — Shaolin (Francisco Josenilton Veloso), 
ator e humorista paraibano
2021 — Fernando Soares dos Santos, 
jornalista, dirigente classista e assessor de 
imprensa paraibano
2022 — Antônio Soares Fonseca, médico e 
escritor paraibano
2024 — José Orlando Teotônio (conhecido 
como Zé de Caneco), político e servidor 
público paraibano

Mortes na história

Obituário
John Capodice
30/12/2024 — Aos 83 anos, nos EUA. 
O ator veterano é conhecido por 
papéis em séries como Seinfeld e 
General Hospital, além de longas- 
-metragens como Ace Ventura (1994). 
A causa da morte não foi revelada. Nascido em 
Chicago, ele serviu ao exército norte-americano 
antes de iniciar a carreira de ator, nos anos 1980. Já 
em 1991, o artista participou da série Seinfeld como 
Vic, dono de uma lavanderia. Capodice ainda soma 
participações em filmes como Independence Day 
(1996), Inimigo do Estado (1998) e na dublagem de 
As Tartarugas Ninja: Caos Mutante (2023).

Foto: Rep./IMDB

Maria do Perpétuo Socorro
11/1/2025 — Aos 87 anos, na 
cidade de Pirpirituba, no Agreste 
paraibano. Conhecida como Irmã 
Socorro, ela tinha um trabalho de 
ajuda aos mais pobres em toda a 
região. Nascida em Recife, Pernambuco, vinda de 
uma família pobre, aos 19 anos de idade, ela já 
havia tomado a decisão de seguir a vida religiosa, 
entrando para o convento da Congregação Filhas 
do Amor Divino, em Natal, no Rio Grande do Norte. 
Depois de passar por algumas cidades potiguaras, 
a freira se estabeleceu em definitivo no município 
de Pirpirituba, onde estava havia mais de 22 
anos. No município, além do trabalho social, Irmã 
Socorro administra o Centro Difusor de Práticas 
Alternativas de Vida Bom Samaritano.

Foto: Rep./Instagram

Aforismo
“O milionário devia 
envergonhar-se de 

morrer rico”.
Andrew Carnegie

(1835–1919) 
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Na vida, a morte é ine-
vitável. Testemunhar os úl-
timos suspiros de um ente 
querido pode ser uma expe-
riência emocional perturba-
dora. Entre os sinais de de-
clínio do corpo, está o que é 
denominado de “chocalho 
da morte” (ou “estertor da 
morte”), um termo que, ape-
sar de evocar certo medo, 
pode indicar que a pessoa 
moribunda está num esta-
do de repouso profundo e 
inconsciente.

De acordo com a Can-
cer Research UK, uma das 
principais instituições do 
mundo de combate ao cân-
cer, com sede em Londres, 
no Reino Unido, nos dias 
que antecedem a morte, os 
indivíduos têm frequen-
temente episódios prolon-
gados de inconsciência. 
O sono torna-se mais fre-
quente e a consciência dis-
persa-se à medida que o 
corpo se aproxima dos seus 
momentos finais.

Paradoxalmente, alguns 
indivíduos podem experi-
mentar a lucidez terminal 
— uma súbita “explosão de 
clareza”. Segundo o site es-
pecializado IFLScience, esse 
fenômeno tem sido obser-
vado em pessoas que recu-
peram brevemente a capa-
cidade de falar ou mesmo 
de recordar memórias que 
se julgavam perdidas, de-
vido a doenças como a de-
mência ou acidentes vascu-
lares cerebrais.

São características des-
sa fase as alterações físicas, 
a perda do controle intesti-

nal e as alterações nos pa-
drões respiratórios, o que 
leva ao caraterístico “choca-
lho da morte”. Esse estertor, 
em particular, é causado 
pela acumulação de muco 
e líquido na garganta e no 
peito, criando um som gor-
golejante ou ruidoso duran-
te a respiração.

Inconsciência profunda
Independentemente de 

ser angustiante para os es-

pectadores, os especialis-
tas sublinham que muitas 
vezes reflete uma incons-
ciência profunda e não des-
conforto. O corpo está tão à 
vontade que os reflexos nor-
mais, como tossir ou engo-
lir para limpar a garganta, 
já não estão mais ativos.

Apesar da sua explica-
ção clínica, o “chocalho da 
morte” pode ser profunda-
mente perturbador para os 
familiares. Um estudo de 

2020 avaliou que muitos pa-
rentes o consideravam es-
tressante, causando o im-
pacto emocional.

Embora uma melhor 
compreensão possa confor-
tar alguns pacientes, nem 
sempre alivia o fardo dos 
familiares. Os cientistas do 
mesmo estudo de 2020 su-
gerem que são necessárias 
pesquisas adicionais sobre 
medicamentos que podem 
prevenir o estertor.

Apesar do termo evocar o medo, muitas vezes esse sinal significa que a 
pessoa moribunda está num estado de repouso profundo e inconsciente

O que causa o som do 
“chocalho da morte”?

CIÊNCIA

Pintor suíço Ferdinand Hodler (1853–1918) registrou vários quadros da sua amada, Valentine Godè-Darel 
(1873–1915), que estava em estado terminal de câncer: acima, “Estertor”, pintado um dia antes do óbito
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA

SERVIÇO AUTONOMO DE AGUA E ESGOTO DE ALAGOINHA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Maria da Glória Aquino de Oliveira, 39 - Centro - Alagoinha - PB, por meio do site https://www.por-
taldecomprasalagoinha.com.br/home.jsf?windowId=113, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do 
tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO 
DE CLORO LIQUEFEITO E SULFATO DE ALUMINIO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO 
SERVIÇO AUTONOMO DE ÁGUA E ESGOTO – SAAE DE ALAGOINHA/PB. Abertura da sessão 
pública: 09:30 horas do dia 24 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: 09:31 horas do dia 24 
de Janeiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 
SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaoala-
goinha@gmail.com. Edital: taldecomprasalagoinha.com.br/pagina/gerais/pregao.jsf?window; www.tce.
pb.gov.br; https://www.portaldecomprasalagoinha.com.br/home.jsf?windowId=113; www.gov.br/pncp. 

Alagoinha - PB, 13 de Janeiro de 2025
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
RATIFICAÇÃO

ADESÃO REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00003/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão Registro de Preços 
nº AD00003/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE SOLUÇÃO PARADIDÁTICA DE EDUCAÇÃO 
TECNOLÓGICA E PRIMEIROS FUNDAMENTOS DA COMPUTAÇÃO NA EDUCAÇÃO BÁSICA 
(LIVROS PARADIDÁTICOS COM PROJETOS INTEGRADORES NO FORMATO IMPRESSO E 
VIRTUAL) PARA PROJETOS DIDÁTICO–PEDAGÓGICOS INTERDISCIPLINARES, DESTINADOS 
AOS ALUNOS DAS UNIDADES ESCOLARES PÚBLICAS DE EDUCAÇÃO INFANTIL E ENSINO 
FUNDAMENTAL DO MUNICÍPIO DE ALCANTIL – PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: EDITORA DIGITAL BRASIL SUDESTE LTDA - R$ 328.213,20.

Alcantil - PB, 30 de Dezembro de 2024
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE SOLUÇÃO PARADIDÁTICA DE EDUCAÇÃO TECNOLÓGICA E PRI-
MEIROS FUNDAMENTOS DA COMPUTAÇÃO NA EDUCAÇÃO BÁSICA (LIVROS PARADIDÁTICOS 
COM PROJETOS INTEGRADORES NO FORMATO IMPRESSO E VIRTUAL) PARA PROJETOS 
DIDÁTICO–PEDAGÓGICOS INTERDISCIPLINARES, DESTINADOS AOS ALUNOS DAS UNIDADES 
ESCOLARES PÚBLICAS DE EDUCAÇÃO INFANTIL E ENSINO FUNDAMENTAL DO MUNICÍPIO 
DE ALCANTIL – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão Registro de Preços nº AD00003/2024 - Ata de 
Registro de Preços nº 0055/2024, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 
005/2024, realizado pelo CIM POLINORTE. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 04.004–
SECRETARIA DE EDUCACAO, CULTURA E ESPORTES 04004.12.361.1005.2008 – MANTER AS 
ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL(MDE) 04004.12.361.1005.2052 – MANUTENÇÃO DO 
ENSINO FUNDAMENTAL – FUNDEB 70% 04004.12.361.1005.2053 – MANUTENÇÃO DO ENSINO 
FUNDAMENTAL – FUNDEB 30% 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 4.4.90.52.00.00 EQUI-
PAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRATUITA 
FONTE 500 540. VIGÊNCIA: até 30/06/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Alcantil e: CT Nº 00201/2024 - 30.12.24 - EDITORA DIGITAL BRASIL SUDESTE LTDA - R$ 328.213,20.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
RATIFICAÇÃO

ADESÃO REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00004/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão Registro de Preços nº 
AD00004/2024, que objetiva: Aquisição de Projetos Multidisciplinares Educacionais e Tecnológicos, 
Laboratório de Terceira Dimensão (3D), Ciências, Matemática, Robótica, Mapotecas e Bibliotecas 
para o ensino fundamental anos iniciais e anos finais como também Projetos para Educação infantil 
do município de ALCANTIL – PB; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: ABCD 
DISTRIBUIDORA DE LIVROS LTDA - R$ 238.100,00.

Alcantil - PB, 27 de Dezembro de 2024
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Projetos Multidisciplinares Educacionais e Tecnológicos, Laboratório de Tercei-
ra Dimensão (3D), Ciências, Matemática, Robótica, Mapotecas e Bibliotecas para o ensino fundamental 
anos iniciais e anos finais como também Projetos para Educação infantil do município de ALCANTIL – PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Adesão Registro de Preços nº AD00004/2024 - Ata de Registro de Preços nº 
0014/2024, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 0014/2024, realizado 
pelo CIMESMI. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 04.004–SECRETARIA DE EDU-
CACAO, CULTURA E ESPORTES 04004.12.361.1005.2008 – MANTER AS ATIVIDADES DO ENSINO 
FUNDAMENTAL(MDE) 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRATUITA FONTE 
500. VIGÊNCIA: até 27/06/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 
00200/2024 - 27.12.24 - ABCD DISTRIBUIDORA DE LIVROS LTDA - R$ 238.100,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00004/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00004/2025, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE ATERRO SANITÁRIO LICENCIADO PARA RECEBIMENTO E 
DISPOSIÇÃO FINAL DE RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS PRODUZIDOS PELO MUNICÍPIO DE 
BELÉM/PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
ECOSOLO GUARABIRA GESTAO AMBIENTAL DE RESIDUOS LTDA - R$ 270.000,00.

Belém - PB, 10 de Janeiro de 2025
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00005/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00005/2025, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE SUPERVISÃO, FISCALIZAÇÃO, ORIENTAÇÃO TÉCNICA, ASSESSORIA, 
SERVIÇOS TÉCNICOS, VISTORIA, AVALIAÇÃO, PARECER TÉCNICO, MEDIÇÃO, ENTRE OU-
TRAS ATIVIDADES PERTINENTES À ÀREA DE ENGENHARIA, CONFORME AS DIRETRIZES 
ESTABELECIDAS PELA LEI 14.133/21; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: JD CONSTRUÇÕES LTDA - R$ 96.000,00.

Belém - PB, 10 de Janeiro de 2025
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A PRESTAÇÃO DE SER-
VIÇOS DE SUPERVISÃO, FISCALIZAÇÃO, ORIENTAÇÃO TÉCNICA, ASSESSORIA, SERVIÇOS 
TÉCNICOS, VISTORIA, AVALIAÇÃO, PARECER TÉCNICO, MEDIÇÃO, ENTRE OUTRAS ATIVIDA-
DES PERTINENTES À ÀREA DE ENGENHARIA, CONFORME AS DIRETRIZES ESTABELECIDAS 
PELA LEI 14.133/21. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2025. DOTA-
ÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 07.01 SECRETARIA DE DESENV. URBANO INFRA 
E TRANSPORTE 15.451.0021.2031 MANTER AS ATIVIDADES DA SEINFRA 500 Recursos não 
Vinculados de Impostos 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDI-
CA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Belém e: CT Nº 00007/2025 - 10.01.25 - JD CONSTRUÇÕES LTDA - R$ 96.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00006/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00006/2025, que objetiva: LOCAÇÃO DE UM BEM IMÓVEL, LOCALIZADO NA RUA PROJETADA, 
Nº30 – CENTRO – BELÉM/PB, DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DO DEPARTAMENTO DE 
TRANSPORTES; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor 
de: GILVANDO PEREIRA DA SILVA - R$ 12.784,80.

Belém - PB, 13 de Janeiro de 2025
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: LOCAÇÃO DE UM BEM IMÓVEL, LOCALIZADO NA RUA PROJETADA, Nº30 – CEN-
TRO – BELÉM/PB, DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DO DEPARTAMENTO DE TRANSPOR-
TES. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2025. DOTAÇÃO: Recursos 
não Vinculados de Impostos: 07.01 SECRETARIA DE DESENV. URBANO INFRA E TRANSPORTE 
15.451.0021.2031 MANTER AS ATIVIDADES DA SEINFRA 500 Recursos não Vinculados de Im-
postos 3.3.90.36.01 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém 
e: CT Nº 00008/2025 - 13.01.25 - GILVANDO PEREIRA DA SILVA - R$ 12.784,80.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00007/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00007/2025, que objetiva: LOCAÇÃO DE UM BEM IMÓVEL, LOCALIZADO NA RUA PADRE 
APRÍGIO ESPÍNOLA, Nº 487 – CENTRO – BELÉM/PB, DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DO 
SOPÃO SOLIDÁRIO – BELÉM; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: JOÃO BATISTA MARTINIANO LUIS - R$ 6.392,40.

Belém - PB, 13 de Janeiro de 2025
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: LOCAÇÃO DE UM BEM IMÓVEL, LOCALIZADO NA RUA PADRE APRÍGIO ESPÍNOLA, 
Nº 487 – CENTRO – BELÉM/PB, DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DO SOPÃO SOLIDÁRIO – 
BELÉM. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00007/2025. DOTAÇÃO: Recursos 
não Vinculados de Impostos: 01.01 SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 
08.245.0478.2048 PROGRAMA DE DISTRIBUIÇÕA DE REFEIÇÕES A PESSOAS CARENTES 500 
Recursos não Vinculados de Impostos 3.3.90.36.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
FÍSICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Belém e: CT Nº 00009/2025 - 13.01.25 - JOÃO BATISTA MARTINIANO LUIS - R$ 6.392,40.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00008/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00008/2025, que objetiva: LOCAÇÃO DE UM BEM IMÓVEL, LOCALIZADO NA RUA JOÃO 
PESSOA, Nº 104 – TÉRREO – CENTRO – BELÉM/PB, DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE AGRICULTURA, SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE E OUTROS 
SETORES LIGADOS A SCERETARIA DE ADMINISTRAÇÃO; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o 
correspondente procedimento em favor de: MARIA EDLEUSA SOARES CARDOSO - R$ 17.898,72.

Belém - PB, 13 de Janeiro de 2025
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: LOCAÇÃO DE UM BEM IMÓVEL, LOCALIZADO NA RUA JOÃO PESSOA, Nº 104 
– TÉRREO – CENTRO – BELÉM/PB, DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DA SECRETARIA MU-
NICIPAL DE AGRICULTURA, SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE E OUTROS SETORES LIGADOS 
A SCERETARIA DE ADMINISTRAÇÃO. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00008/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.01 SECRETARIA DE ADMI-
NISTRAÇÃO 04.122.0021.2006 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
500 Recursos não Vinculados de Impostos 3.3.90.36.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
– PESSOA FÍSICA 08.01 SECRETARIA DA AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 20.606.0021.2034 
MANTER AS ATIV. DA SEC. DA AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 500 Recursos não Vinculados 
de Impostos 3.3.90.36.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Belém e: CT Nº 00010/2025 - 13.01.25 - MARIA EDLEUSA SOARES CARDOSO - R$ 17.898,72.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00009/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00009/2025, que objetiva: LOCAÇÃO DE UM BEM IMÓVEL, LOCALIZADO NA RUA FLÁVIO 
RIBEIRO, Nº 24 – CENTRO – BELÉM/PB, DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DO SETOR DE 
LIMPEZA URBANA; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor 
de: MARILENE FLORIPES DE ALUSTAU NOGUEIRA - R$ 12.784,80.

Belém - PB, 13 de Janeiro de 2025
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: LOCAÇÃO DE UM BEM IMÓVEL, LOCALIZADO NA RUA FLÁVIO RIBEIRO, Nº 24 – 
CENTRO – BELÉM/PB, DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DO SETOR DE LIMPEZA URBANA. FUN-
DAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados 
de Impostos: 07.01 SECRETARIA DE DESENV. URBANO INFRA E TRANSPORTE 15.451.0575.2032 
MANTER AS ATIVIDADES DOS SERVIÇOS DE LIMPEZA PÚBLICA 500 Recursos não Vinculados 
de Impostos 3.3.90.36.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém 
e: CT Nº 00011/2025 - 13.01.25 - MARILENE FLORIPES DE ALUSTAU NOGUEIRA - R$ 12.784,80.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00010/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00010/2025, 
que objetiva: LOCAÇÃO DE UM BEM IMÓVEL, LOCALIZADO NA RUA FLÁVIO RIBEIRO, S/N – 
CENTRO – BELÉM/PB, DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DO ALMOXARIFADO; ADJUDICO 
o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: MARIA MARCILENE DE 
FATIMA RAMOS PORPINO - R$ 15.341,76.

Belém - PB, 13 de Janeiro de 2025
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: LOCAÇÃO DE UM BEM IMÓVEL, LOCALIZADO NA RUA FLÁVIO RIBEIRO, S/N – 
CENTRO – BELÉM/PB, DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DO ALMOXARIFADO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00010/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de 
Impostos: 02.01 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.0021.2006 MANTER AS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 500 Recursos não Vinculados de Impostos. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: 
CT Nº 00012/2025 - 13.01.25 - MARIA MARCILENE DE FATIMA RAMOS PORPINO - R$ 15.341,76.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 00001/2025
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de conjunto de moletom e calça, destinado a 

distribuição aos alunos das Unidades Escolares do município de Bernardino Batista. Abertura das 
propostas: dia 24 de janeiro de 2025, às 09h00 (horário de Brasília), através do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br. A íntegra do edital está disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.ber-
nardinobatista.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Bernardino Batista - PB, 13 de janeiro de 2025
JOSEANO RIBEIRO DA COSTA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 00002/2025
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de materiais, com fornecimento parcelado, desti-

nados a manutenção de bens imóveis do município de Bernardino Batista/PB. Abertura das propostas: 
dia 24 de janeiro de 2025, às 10h00 (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.
com.br. A íntegra do edital está disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.bernardinobatista.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Bernardino Batista - PB, 13 de janeiro de 2025
JOSEANO RIBEIRO DA COSTA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Francisco Vieira Torres, S/N - Izaura Cavalcante Veras - Bom Sucesso - PB, às 09:00 horas do dia 27 
de Janeiro de 2025, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de Empresa para o fornecimento de óleo lubrificante, fluido para freio, graxas e aditivos, incluindo 
o serviço de troca, para atendimento das necessidades dos veículos automotores que compõem a 
frota oficial do município de Bom Sucesso/PB, conforme Termo de Referência. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 019/22; Decreto Municipal nº 037/23; Decreto Municipal nº 038/23; Decreto 
Municipal nº 039/23; Decreto Municipal nº 041/23; Decreto Municipal nº 042/23; Decreto Municipal 
nº 0042/23; Decreto Municipal nº 044/23; Decreto Municipal nº 045/23; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3448–1007. E-mail: licitacao@
bomsucesso.pb.gov.br. Edital: www.bomsucesso.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp. 

Bom Sucesso - PB, 13 de Janeiro de 2025
ERICK FERREIRA DE SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Francisco Vieira Torres, S/N - Izaura Cavalcante Veras - Bom Sucesso - PB, às 14:00 horas do dia 27 de 
Janeiro de 2025, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO PARCELADO DE MATERIAL DE LIMPEZA, DESCARTAVEIS 
E DE HIGIENE PESSOAL, DESTINADO AS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BOM SU-
CESSO/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 019/22; Decreto Municipal nº 037/23; Decreto Municipal 
nº 038/23; Decreto Municipal nº 039/23; Decreto Municipal nº 041/23; Decreto Municipal nº 042/23; 
Decreto Municipal nº 0042/23; Decreto Municipal nº 044/23; Decreto Municipal nº 045/23; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 
07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3448–1007. E-mail: licita-
cao@bomsucesso.pb.gov.br. Edital: www.bomsucesso.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp. 

Bom Sucesso - PB, 13 de Janeiro de 2025
ERICK FERREIRA DE SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 011/2025
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO nº. 
011/2025, do tipo “menor preço”, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DESTINA-
DOS A MERENDA ESCOLAR. Data de abertura: 28/01/2025 às 09h00min (horário local), por meio do 
site https:// www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações: no endereço Avenida 30 de Abril, nº. 
45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375. E-mail: cpl-
boqueirao@gmail.com. Edital: www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://www.portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 13 de Janeiro de 2025
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00105/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira e Equipe de Apoio, sediada na Rua Creuza 

Josefa Morato, 355 - Intermares - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitacaocabedelo.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada para serviços de 
recreação conforme especificações e quantitativos constantes neste presente instrumento, destinados a 
suprir as necessidades dos Serviços e Programas da Secretaria Municipal de Assistência Social. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 29 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: 09:15 horas 
do dia 29 de Janeiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 11.462/23; Decreto Municipal nº 017/23; Decreto Municipal nº 111/2024/24; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 Às 14:00h dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.
pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br; www.gov.br/pncp. 

Cabedelo - PB, 13 de Janeiro de 2025
BÁRBARA RODRIGUES SOARES

Assessora de Processos Licitatórios

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATOLÉ DO ROCHA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 2/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação- Pregoeiro e Equipe de Apoio, 

sediada na Praça Sergio Maia, 66 - Centro - Catolé do Rocha - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço Por Item, para: Aquisição 
de gêneros de frigorífico, para merenda escolar do ensino regular, creches, educação de jovens e adultos 
deste Município. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 24 de janeiro de 2025 (sexta-feira). 
Início da fase de lances: 08:15 horas do dia 24 de janeiro de 2025 (sexta-feira). Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 34411383. E-mail: licitacao@catoledorocha.pb.gov.br. Edital: www.
catoledorocha.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Catolé do Rocha - PB, 13 de janeiro de 2025
JAILMA FRANCISCA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATOLÉ DO ROCHA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 3/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação- Pregoeiro e Equipe de Apoio, 

sediada na Praça Sergio Maia, 66 - Centro - Catolé do Rocha - PB, por meio do site www.portal-
decompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço Por Item, 
para: Aquisição de gêneros hortifrutigranjeiros para merenda escolar do ensino regular, creches, 
educação de jovens e adultos deste Município, para o exercício financeiro 2025. Abertura da sessão 
pública: 08:00 horas do dia 27 de janeiro de 2025 (segunda-feira). Início da fase de lances: 08:15 
horas do dia 27 de janeiro de 2025 (segunda-feira). Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 34411383. E-mail: licitacao@catoledorocha.pb.gov.br. Edital: www.ca-
toledorocha.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Catolé do Rocha - PB, 13 de janeiro de 2025
JAILMA FRANCISCA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE COMPRA Nº 00002/2024
Torna público que fará realizar através do Comissão Permanente de Contratação, chamamento 

público de compra objetivando: CREDENCIAMENTO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM COMER-
CIALIZAÇÃO DE APARELHOS DE AMPLIFICAÇÃO SONORA INDIVIDUAL AASI, E SUPORTE 
TÉCNICO PARA FORNECIMENTO AO USUÁRIO. Os interessados deverão apresentar envelope 
contendo a documentação e respectiva proposta até as 10:00 horas do dia 28 de Janeiro de 2025, 
no endereço: Rodovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB. Neste mesmo local, data e horário será 
realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
11.878/24; Decreto Municipal nº 030/23; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.

Conde - PB, 17 de Dezembro de 2024
SEVERINO VIEIRA DE LIMA JÚNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, por meio do site https://www.portaldecompraspu-
blicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA E DO RAMO, PARA FORNECIMENTO DE COMBUSTÍVEIS E LUBRIFICANTES, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA DE VEÍCULOS E MÁQUINAS PESADAS DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA/PB. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 27 
de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: 08:31 horas do dia 27 de Janeiro de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 
SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 11:00 horas e das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (83) 3306–1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.com. Edital: http://www.coxixola.pb.gov.
br/; www.tce.pb.gov.br;  https://www.portaldecompraspublicas.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Coxixola - PB, 13 de Janeiro de 2025
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2024
A Comissão de Contratação comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão 

Eletrônico nº 0030/2024, mediante alguns ajustes técnicos, em conformidade com o TAC – MPPB. 
Salientamos que, as empresas que já cadastram suas propostas no site da www.bll.org.br/, deveram 
reapresentar novamente as mesmas após abertura do sistema. A abertura da sessão pública fica 
então para o dia 24 de janeiro de 2025 às 10:00 horas; e do início da fase de lances para o dia 24 
de janeiro de 2025 às 10:10 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 08:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, na Praça dos Três Poderes, S/N - Centro - Cruz do Espírito Santo - PB.

Site: www.bll.org.br/ / Telefone: (083) 3142–1265.
E-mail: licitacao@cruzdoespiritosanto.pb.gov.br.  

Cruz do Espírito Santo - PB, 13 de janeiro de 2024
RENAN DE SOUZA VIRGINIO CABRAL

AGENTE DE CONTRATAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00089/2024
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do início da fase de lances do Pregão Eletrônico nº 

00089/2024, para o dia 27 de Janeiro de 2025 às 13:30 horas; e do início da fase de lances para 
ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 07:30 
as 11:30 horas dos dias úteis, na Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB. 
Telefone: (53) 97120441. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Dona Ines - PB, 13 de Janeiro de 2025

MARIA GORETE DA SILVA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00061/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00061/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE COMBUSTIVEIS DESTINADOS A FROTA DE VEICULOS E MAQUINAS PESADAS DESTE 
MUNICIPIO PARA O ANO DE 2025; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
ALMEIDA COMERCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA - R$ 1.944.770,00.

Esperança - PB, 13 de janeiro de 2025
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
(REPUBLICADO POR INCORREÇÃO)
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00061/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00061/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE COMBUSTIVEIS DESTINADOS A FROTA DE VEICULOS E MAQUINAS PESADAS DESTE 
MUNICIPIO PARA O ANO DE 2025; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
ALMEIDA COMERCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA - R$ 1.944.770,00.

Esperança - PB, 13 de janeiro de 2025
THIAGO DE ASSIS MORAES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00057/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Eletrônico nº 00057/2024, que objetiva: Contratação de Instituição Financeira Pública 
ou Privada, inclusive sob a forma de Cooperativa de Crédito, autorizada a funcionar pelo Banco Central do 
Brasil, para a prestação de serviços de centralização, processamento e gerenciamento de créditos prove-
nientes de 100% da folha de pagamento dos servidores e empregados públicos da Administração Direta 
do município de Esperança, abrangendo os efetivos, comissionados, agentes políticos, estagiários, con-
selheiros tutelares e admitidos em caráter tem; HOMOLOGO o correspondente certame: licitação deserta.

Esperança - PB, 07 de janeiro de 2025
THIAGO DE ASSIS MORAES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
REVOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00057/2024
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Eletrônico nº 00057/2024, que objetiva: Contratação de Instituição Financeira Pú-
blica ou Privada, inclusive sob a forma de Cooperativa de Crédito, autorizada a funcionar pelo Banco 
Central do Brasil, para a prestação de serviços de centralização, processamento e gerenciamento 
de créditos provenientes de 100% da folha de pagamento dos servidores e empregados públicos da 
Administração Direta do município de Esperança, abrangendo os efetivos, comissionados, agentes 
políticos, estagiários, conselheiros tutelares e admitidos em caráter tem; REVOGO o correspondente 
procedimento licitatório. Justificativa: Motivo de conveniência e oportunidade - licitação deserto.

Esperança - PB, 07 de janeiro de 2025
THIAGO DE ASSIS MORAES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2025

Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, chamamento público de 
compra objetivando: Aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor 
Familiar Rural, para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar – PNAE. Os 
interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva proposta até 
as 09:00 horas do dia 03 de Fevereiro de 2025, no endereço: Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - 
Esperança - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura 
do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto 
Federal nº 11.878/24; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3361–3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.

Esperança - PB, 13 de janeiro de 2025
Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
REVOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00058/2024
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referen-

te ao Pregão Eletrônico nº 00058/2024, que objetiva: Aquisição parcelada de equipamentos de cardiologia 
para atender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde de Esperança –PB; REVOGO o correspon-
dente procedimento licitatório. Justificativa: Razões de interesse público -Haja vista alterações no Edital.

Esperança - PB, 02 de dezembro de 2024
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2025

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio André, 26 - Centro - Guarabira - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de bolsas de colostomia 
e acessórios para atender às necessidades da população de Guarabira e região, referenciados pela 
Segunda Gerência Regional de Saúde. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 28 de janeiro 
de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal 269/2023; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h00min às 14h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaoguarabirapmg@gmail.com. Edital: www.guarabira.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Guarabira - PB, 13 de janeiro de 2025
WESLEY IDO TRAVASSOS BANDEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio André, 26 - Centro - Guarabira - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa es-
pecializada no fornecimento de refeições preparadas (marmitex) e self–service, visando atender às 
necessidades alimentares de servidores municipais em exercício de atividades essenciais e eventos 
institucionais promovidas pela administração pública. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 
28 de janeiro de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06, Decreto Municipal 269/2023; e legislação pertinente, con-
sideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h00min as 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaoguarabirapmg@gmail.com. Edital: https://
www.guarabira.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Guarabira - PB, 13 de janeiro de 2025
DANIEL ERIC DA COSTA MACIEL

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE REABERTURA DE PRAZO DE CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV06/2025
AVISO: Em razão de correção na especificação do Termo de Referência referente ao item 05, 

publicado anteriormente, comunica-se a reabertura do prazo para recebimento de propostas no âmbito 
da Dispensa de Licitação nº 00006/2025. NOVO PRAZO PARA RECEBIMENTO DE PROPOSTAS: 
Do dia 15/01/2025 a 17/01/2025. O Termo de Referência retificado, bem como o comunicado referente 
à reabertura do prazo, estarão disponíveis no Site Oficial do ORC. https://www.guarabira.pb.gov.br/.

Guarabira - PB, 13 de janeiro de 2025
DANIEL ERIC DA COSTA MACIEL

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Cícero 

Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA VEICULAR DESTA PREFEITURA. Abertura da ses-
são pública: 08:00 horas do dia 27 de Janeiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@gmail.com; www.
tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Lagoa Seca - PB, 13 de Janeiro de 2025
RENATA CAVALCANTE MONTEIRO

Pregoeira Oficial



26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 14 de janeiro de 2025 Publicidades
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2025

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Cícero 
Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE OXIGÊNIO 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE E DEMAIS DEMANDAS. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 27 de Janeiro de 2025. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Com-
plementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@
gmail.com; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Lagoa Seca - PB, 13 de Janeiro de 2025
RENATA CAVALCANTE MONTEIRO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE ÁGUA MINERAL E GÁS GLP PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA 
PREFEITURA. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 27 de Janeiro de 2025. Início da fase 
de lances: 10:01 horas do dia 27 de Janeiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@
gmail.com; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Lagoa Seca - PB, 13 de Janeiro de 2025
RENATA CAVALCANTE MONTEIRO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Cícero 

Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
HIGIENTE INFANTIL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS CRECHES MUNICIPAIS E DEMAIS 
DEMANDAS. Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 27 de Janeiro de 2025. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consi-
deradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h Às 12h dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.
licita@gmail.com; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Lagoa Seca - PB, 13 de Janeiro de 2025
RENATA CAVALCANTE MONTEIRO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL DE LIMPEZA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA PREFEITURA. Abertura 
da sessão pública: 13:00 horas do dia 27 de Janeiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h Às 12h dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoa-
seca.licita@gmail.com; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Lagoa Seca - PB, 13 de Janeiro de 2025
RENATA CAVALCANTE MONTEIRO

Pregoeira Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE PARA ATENÇÃO BÁSICA 
EM SAÚDE BUCAL (APARELHO DE ULTRASSOM, RAIO X PORTÁTIL E SENSOR DIGITAL POR-
TÁTIL) PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE. PROPOSTA 
11264183000123010/2023. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00052/2024. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Lagoa Seca e: CT Nº 00253/2024 - Equipsul Comercio e Assistencia Tecnica de Equipamentos a 
Saude Eireli - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. ASSINATURA: 27.12.24. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATO GROSSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cirilo Jose de Lima, 134 - Centro - Mato Grosso - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresas para fornecimento de MATERIAS PERMANENTES E HOSPITALARES para suprir as 
necessidades da Secretaria Municipal de Saúde de Mato Grosso–PB. De acordo com especificações 
contidas no Termo de Referência. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 24 de Janeiro 
de 2025. Início da fase de lances: 08:10 horas do dia 24 de Janeiro de 2025. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 001/2023/23; Decreto Municipal nº 
0015/2023/23; Decreto Municipal nº 0016/2023/23; Decreto Municipal nº 00017/2023/23; Decreto 
Municipal nº 0019/2023/23; Decreto Municipal nº 0020/2023/23; Decreto Municipal nº 0021/2023/23; 
Decreto Municipal nº 0022/2023/23; Decreto Municipal nº 0023/2023/23; Decreto Municipal nº 
003/2024/24; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 34421001. E-mail: licitamatogrosso@gmail.com. Edital: www.
matogrosso.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Mato Grosso - PB, 13 de Janeiro de 2025
FRANCISCO MANOEL DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATO GROSSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cirilo Jose de Lima, 134 - Centro - Mato Grosso - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo maior desconto, para: Aquisição de Medi-
camentos Éticos de A a Z da linha Farma, considerando o maior desconto ofertado Sobre o preço 
da Tabela Oficial de Medicamentos da revista ABC Farma, para distribuição gratuita a população 
carente do município, de acordo com as quantidades e especificações técnicas constantes no Termo 
de Referência, que integra o Presente Edital. Abertura da sessão pública: 13:30 horas do dia 24 de 
Janeiro de 2025. Início da fase de lances: 13:40 horas do dia 24 de Janeiro de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 001/2023/23; Decreto Municipal 
nº 0015/2023/23; Decreto Municipal nº 0016/2023/23; Decreto Municipal nº 00017/2023/23; Decreto 
Municipal nº 0019/2023/23; Decreto Municipal nº 0020/2023/23; Decreto Municipal nº 0021/2023/23; 
Decreto Municipal nº 0022/2023/23; Decreto Municipal nº 0023/2023/23; Decreto Municipal nº 
003/2024/24; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 34421001. E-mail: licitamatogrosso@gmail.com. Edital: www.
matogrosso.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Mato Grosso - PB, 13 de Janeiro de 2025
FRANCISCO MANOEL DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATO GROSSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Cirilo 

Jose de Lima, 134 - Centro - Mato Grosso - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
fornecimento parcelado de MEDICAMENTOS DA FARMÁCIA BÁSICA para suprir as necessidades da 
Secretaria Municipal de Saúde de Mato Grosso–PB. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 27 
de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: 08:15 horas do dia 27 de Janeiro de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 001/2023/23; Decreto Municipal nº 
0015/2023/23; Decreto Municipal nº 0016/2023/23; Decreto Municipal nº 00017/2023/23; Decreto 
Municipal nº 0019/2023/23; Decreto Municipal nº 0020/2023/23; Decreto Municipal nº 0021/2023/23; 
Decreto Municipal nº 0022/2023/23; Decreto Municipal nº 0023/2023/23; Decreto Municipal nº 
003/2024/24; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 34421001. E-mail: licitamatogrosso@gmail.com. Edital: www.
matogrosso.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Mato Grosso - PB, 13 de Janeiro de 2025
FRANCISCO MANOEL DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATO GROSSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Cirilo 

Jose de Lima, 134 - Centro - Mato Grosso - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para forne-
cimento parcelado de MEDICAMENTOS DE USO MÉDICO HOSPITALAR para suprir as necessidades 
da Secretaria Municipal de Saúde de mato Grosso–PB. Abertura da sessão pública: 14:00 horas do dia 
27 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: 14:15 horas do dia 27 de Janeiro de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 001/2023/23; Decreto Municipal nº 
0015/2023/23; Decreto Municipal nº 0016/2023/23; Decreto Municipal nº 00017/2023/23; Decreto Muni-
cipal nº 0019/2023/23; Decreto Municipal nº 0020/2023/23; Decreto Municipal nº 0021/2023/23; Decreto 
Municipal nº 0022/2023/23; Decreto Municipal nº 0023/2023/23; Decreto Municipal nº 003/2024/24; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 34421001. E-mail: licitamatogrosso@gmail.com. Edital: www.matogrosso.pb.gov.br; www.
tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Mato Grosso - PB, 13 de Janeiro de 2025
FRANCISCO MANOEL DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
TERMO DE RATIFICAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0002/2025
INEXIGIBILIDADE Nº 00001/2025

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais, 

R E S O L V E:
RATIFICAR a Inexigibilidade de Licitação 00002/2025, que objetiva: LOCAÇÃO DE IMÓVEL 

LOCALIZADO NA RODOVIA BR 426 SÍTIO CANTINHO, S/Nº, BAIRRO: ZONA RURAL, CEP: 
58.765-000, NESTA CIDADE DE PIANCÓ-PB, DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DO CANIL 
DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB; com base nos elementos constantes da exposição de motivos 
correspondente fundamentados na Lei Federal nº 14.133, de 1º de Abril de 2021, a qual sugere 
a contratação de:

 Participante Unid. Quant. Vl. Unit. Vl. Total

1 - ASSOCIAÇÃO DOS PRODUTORES DE LEITE DO MUNICÍ-
PIO DE PIANCÓ-PB
CNPJ nº 06.224.462/0001-79

MÊS 12 R$ 2.000,00 R$ 24.000,00

Publique-se e cumpra-se.
PIANCÓ/PB, 13 de janeiro de 2025

JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

Processo Administrativo nº 0002/2025.
Processo: Inexigibilidade nº 00001/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó
CONTRATADO (A): ASSOCIAÇÃO DOS PRODUTORES DE LEITE DO MUNICÍPIO DE 

PIANCÓ-PB 
CNPJ nº 06.224.462/0001-79.  
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO NA RODOVIA BR 426 SÍTIO CANTINHO, S/

Nº, BAIRRO: ZONA RURAL, CEP: 58.765-000, NESTA CIDADE DE PIANCÓ-PB, DESTINADO AO 
FUNCIONAMENTO DO CANIL DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB.

VALOR MENSAL ESTIPULADO: R$ 2.000,00 (dois mil reais).
VALOR GLOBAL ESTIPULADO: R$ 24.000,00 (vinte e quatro mil reais).   

PIANCÓ/PB, 13 de janeiro de 2025    
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
TERMO DE RATIFICAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0003/2025
INEXIGIBILIDADE Nº 00002/2025

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais,

  R E S O L V E:
RATIFICAR a Inexigibilidade de Licitação 00002/2025, que objetiva: Locação de um imóvel 

localizado a Rua Luiz Rufino Ferreira, s/nº – Bairro: Ouro Branco – CEP: 58.765-000 – Piancó/
PB, destinado ao funcionamento da sede do CAPS TM do Município de Piancó/PB; com base nos 
elementos constantes da exposição de motivos correspondente fundamentados na Lei Federal nº 
14.133, de 1º de Abril de 2021, a qual sugere a contratação de:

Participante Unid. Quant. Vl. Unit. Vl. Total

1 - ANTONIO NETO SOARES GALDINO
CPF nº 000.946.164-77 MÊS 12 R$ 2.000,00

(dois mil reais)
R$ 24.000,00

(vinte e quatro mil reais)

Publique-se e cumpra-se.
PIANCÓ/PB, 13 de janeiro de 2025

JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

Processo Administrativo nº 0003/2025.
Processo: Inexigibilidade nº 00002/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó
CONTRATADO (A): ANTONIO NETO SOARES GALDINO, portador do CPF nº 000.946.164-77.  
OBJETO: Locação de um imóvel localizado a Rua Luiz Rufino Ferreira, s/nº – Bairro: Ouro 

Branco – CEP: 58.765-000 – Piancó/PB, destinado ao funcionamento da sede do CAPS TM do 
Município de Piancó/PB.  

VALOR MENSAL ESTIPULADO: R$ 2.000,00 (dois mil reais).
VALOR GLOBAL ESTIPULADO: R$ 24.000,00 (vinte e quatro mil reais).   

PIANCÓ/PB, 13 de janeiro de 2025   
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Alvino, 56 - Centro - Pilõezinhos - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo pertinente para Aquisição de material de limpeza diversos, destinado a Prefeitura Municipal de 
Pilõezinhos–PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 27 de Janeiro de 2025. Início da fase 
de lances: 09:10 horas do dia 27 de Janeiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: licitaplz@gmail.com. Edital: https://www.
piloezinhos.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Pilõezinhos - PB, 13 de Janeiro de 2025
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00001/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Manoel Alvino, 56 - Centro - Pilõezinhos - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa especializada em construção civil, para execução dos serviços de pavimentação e 
Drenagem de estradas vicinais, localizada no município de Pilõezinhos – PB, conforme Plano de 
Ação: 09032024–067499 / 2024 – Programa: 09032024. Abertura da sessão pública: 09:00 horas 
do dia 30 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: 09:10 horas do dia 30 de Janeiro de 2025. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99167–0794. 
E-mail: licitaplz@gmail.com. Edital: https://www.piloezinhos.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Pilõezinhos - PB, 13 de Janeiro de 2025
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00002/2025

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00035/2024
A Prefeitura do Município de Santa Luzia-PB, CNPJ Nº 09.090.689/0001-67, Endereço: Praça 

Estanislau de Medeiros, s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, nesta cidade de Santa Luzia - PB - CEP 
Nº 58.600-000. Representante: Henry Maldiney de Lira Nóbrega, brasileiro, casado, empresário, RG 
Nº 2.316.628 SSP/PB, residente e domiciliado na Rua José Alves Dantas, S/N, Antônio Bento de 
Morais, Santa Luzia-PB, torna público o Extrato da Ata de Registro de Preços nº 00002/2025, nos 
termos da Lei nº 14.133/2021, Decreto Municipal n° 061, de 15 de abril de 2024, e as exigências 
estabelecidas neste edital, Lei Complementar Nº 123/06 e 147/2014, e, ainda, conforme a classificação 
da proposta apresentada no Pregão Eletrônico nº 00035/2024 que objetiva o Registro de preços para 
aquisição de computadores para atender as necessidades da Secretaria de Educação do Município 
de Santa Luzia/PB; resolve registrar o preço nos seguintes termos: Órgão e/ou entidade integrante da 
presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA-PB, C.N.P.J. 
Nº.: 09.090.689/0001-67. VENCEDORES: DATEN TECNOLOGIA LTDA, CNPJ: 04.602.789/0001-01, 
Item(s): 01 - Valor: R$ 470.600,00 DA VALIDADE: A Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 
(doze) meses, considerados da data de publicação de seu extrato na imprensa oficial.

Santa Luzia/PB, 07 de janeiro de 2025
HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE RETIFICAÇÃO
DISPENSA N°. 00001/2025

A Secretária de Educação do São José do Bonfim, torna público a RETIFICAÇÃO do Edital da 
referida licitação publicada no Diário Oficial do Estado, no dia 10/01/2025, pg. 38-39, Jornal a União/
PB, no dia 10/01/2025, pg. 26, e Jornal Oficial dos Municípios no dia 10/01/2025, pg. 83. Onde lê-se: 
Aquisição de fardamentos destinados as diversas secretarias do Município de São José do Bonfim/
PB. Lê-se: Aquisição de fardamentos destinados a Secretária de Educação do Município de São 
José do Bonfim/PB. Dessa forma a sessão que estava marcada para o dia 15/01/2025, ás 18:00/
min, fica remarcada para o dia 17/01/2025, as 18:00hs/min. Motivo: Erro no objeto. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Rua José Ferreira, 
05 - Centro - São José do Bonfim – PB e e-mail: licitacao@saojosedobonfim.pb.gov.br

São José do Bonfim – PB, 13 de Janeiro de 2025
JOZINALVA DANIEL DE LIMA MEDEIROS

Secretaria de Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00001/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada 

na Praça Noé Rodrigues de Lima, S/N - Centro - São José dos Ramos - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: 
REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA VISANDO 
A MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DOS PRÉDIOS PÚBLICOS DO MUNICIPIO DE 
SÃO JOSÉ DOS RAMOS–PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 30 de Janeiro de 
2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/
ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (..) ... 
E-mail: licitacao@saojosedosramos.pb.gov.br. Edital: www.saojosedosramos.pb.gov.br; www.tce.
pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

São José dos Ramos - PB, 09 de Janeiro de 2025
EDMILSON JUNIOR BEZERRA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00044/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00044/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PESSOA 
JURÍDICA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS, POR MEIO DE VEÍCULO DO TIPO CAMINHÃO, 
COM CARROCERIA PIPA; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: GAUDENCIO 
ALVES SANTOS 91357373791 - R$ 280.782,00.

São José dos Ramos - PB, 13 de Janeiro de 2025
MATHEUS AMORIM MARANHÃO E SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00046/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Eletrônico nº 00046/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O 
FORNECIMENTO, COM INSTALAÇÃO, DE CÂMERAS E EQUIPAMENTOS DE SEGURANÇA PARA A 
SECRETARIA DE EDUCAÇAO DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS; ADJUDICO o objeto e HO-
MOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam 
como proponente vencedor: ORIGIN SOLUCOES EMPRESARIAIS E COMERCIO LTDA - R$ 112.953,00.

São José dos Ramos - PB, 13 de Janeiro de 2025
MATHEUS AMORIM MARANHÃO E SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00046/2024. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
O FORNECIMENTO, COM INSTALAÇÃO, DE CÂMERAS E EQUIPAMENTOS DE SEGURANÇA 
PARA A SECRETARIA DE EDUCAÇAO DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS. NOTIFICA-
ÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 90, § 5º, da 
Lei Federal nº 14.133/21: Origin Solucoes Empresariais e Comercio Ltda - CNPJ 42.376.942/0001-
19. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Praça Noé Rodrigues de Lima, S/N - Centro - São José dos 
Ramos - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. 

São José dos Ramos - PB, 13 de Janeiro de 2025
EDMILSON JUNIOR BEZERRA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGAO ELETRONICO: 001/2025
A Prefeitura Municipal de Serra Grande – PB, torna público a licitação sob modalidade Pregão 

Eletrônico, do tipo menor preço por ITEM, para: Aquisição de combustíveis e derivados para aten-
der a frota municipal de veículos de Serra Grande na cidade de Campina Grande - PB, conforme 
especificações no edital. 

Data e horário do início da disputa: 09:00hs/ min (Horário de Brasília), do dia 27/01/2025. 
Fundamento legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. 
LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. 
Modo de Disputa: Aberto e fechado. 
Edital: https://www.gov.br/ pncp/pt-br, Portal Compras Públicas, https://serragrande.pb.gov.

br/  e TCE/PB e no cplserragrande@gmail.com, todos os dias úteis das 08h00min às 12h00min.
Serra Grande-PB, 13 de janeiro de 2025

JOSE ANDRESON FILHO
DIRETOR INTERNO DE LICITAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
CONVOCAÇÃO PARA CONTRATAÇÃO DE REMANESCENTE

PROCESSO: Dispensa nº DP00001/2025. OBJETO: ADEQUAÇÃO DE ESTRADA VICINAL 
NAS SEGUINTES COMUNIDADES RURAIS: SÍTIO ZACARIAS, SÍTIO BARRA DOS TARGINOS E 
ASSENTAMENTO SITIO LAJEDO. CONFORME CONVÊNIO Nº 921804 JUNTO AO MINISTÉRIO 
DA AGRICULTURA, PECUÁRIA E ABASTECIMENTO E O MUNICIPIO DE TACIMA/PB. Convocamos 
a segunda colocada AGRESTE CONSTRUTORA E COMERCIO LTDA – CNPJ 12.072.392/0001-83 
para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, considerados da data desta publicação, manifestar-se acerca do 
interesse na contratação de remanescente de obra, em consequência de rescisão contratual, conforme 
ordem de classificação da licitação nº TP00001/2023, desde que sejam aceitas as mesmas condições 
oferecidas pelo licitante vencedor (Fundamento Legal: Art 24, XI, LF nº 8.666/93). INFORMAÇÕES: 
na sede da CPL, Praça Joao Ferreira da Silva, 366 - Centro - Palácio Jeovah Lins Coelho - Tacima 
- PB, no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33781029/91765042 W.

Tacima - PB, 10 de janeiro de 2025
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 184/2024
PROCESSO Nº 19.000.000185.2024

OBJETO/ÓRGÃO:  REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CONDIMENTOS E ES-
PECIARIAS, destinado à FUNDAÇÃO DESENVOLVIMENTO DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE 
“ALICE DE ALMEIDA” – FUNDAC, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 27/01/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901842024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic06@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 25-00076-1

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Filipe José Brito da Nóbrega
Diretor Executivo da Central de Compras

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO – 2ª CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 166/2024
PROCESSO Nº 21.205.000045.2024

OBJETO/ÓRGÃO(S): CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM PLANO DE SAÚDE, 
destinado a JUNTA COMERCIAL DO ESTADO DA PARAÍBA - JUCEP, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 29/01/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 921662024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, considerando o FRACASSO da 1ª chamada, realizará a licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic04@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02304-2
João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Filipe José Brito da Nóbrega
Diretor Executivo da Central de Compras

AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº SES-PRC-2023/17603
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 015/2024
DATA DE ABERTURA: 31/01/2025- ÀS 09h.
REGISTRO CGE Nº 25-00045-6
LICITAÇÃO BB Nº 1063014
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A PRESTAÇÃO DE SER-

VIÇOS CONTINUADOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA EM SUBESTAÇÕES 
DE ENERGIA ABRIGADAS E AÉREAS, CABINES DE PROTEÇÃO, REDES DE DISTRIBUIÇÃO 
E QUADROS DE BAIXA TENSÃO (QGBT) DA REDE ESTADUAL DE SAÚDE.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira, Sra. 
Mariana Freire de Sousa, nomeada pela Portaria nº 539/2024/GS/SES, torna público, para conhe-
cimento dos interessados, o Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por Global 
por Lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, 
na Sala da SUBGERÊNCIA DE LICITAÇÕES/SES/PB, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, 
João Pessoa–PB de segunda a sexta-feira, no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no 
Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou pelo e-mail: sublic@ses.pb.gov.br ou nos endereços eletrônicos dos 
portais licitacoes-e2.bb.com.br, pncp.gov.br e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: 
Lei nº 14.133/2021. Fonte de recursos: 50000 - RECURSOS NAO VINCULADOS DE IMPOSTOS.

João Pessoa, 13 de janeiro de 2025

Mariana Freire de Sousa
Pregoeira da Subgerência de Licitações/SES-PB

Matrícula nº 186.788-1

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba comunica que se encontra nas dependências 
do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um corpo 
não reclamado, que em pertencera ao suposto, Luís Carlos Dornelas Ribeiro, sexo masculino, cor 
parda, com idade aproximada de 45 anos, cabelos crespos, de aproximadamente 170cm de estatura, 
sem sinais particulares. Falecido em 08/09/2024 no Hospital e Maternidade Padre Alfredo Barbosa 
Cabedelo PB. E registrado neste NUMOL sob o número: 03.01.01.09.2024.031452; NIC 2024-6298.

Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL, sito a Rua Antônio Teotônio S/N. Bairro 
Cristo Redentor da Cidade de João Pessoa PB.

João Pessoa, 19 de dezembro de 2024.

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA 

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba comunica que se encontra nas depen-
dências do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um 
corpo de identidade ignorada, não reclamado, registrado sob o número: 03010110.2024.034264, 
NIC 2024-6391, morador de Rua, sexo masculino, com idade aproximada de 60 anos, Cor parda, 
cabelos crespos e grisalhos, barba longa e grisalha, estatura 165m, constituição física boa, sem 
sinais particulares. Falecido em 01/10/2024, em via pública no bairro novais.

Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL, sito a Rua Antônio Teotônio S/N. Bairro 
Cristo Redentor da Cidade de João Pessoa PB.

João Pessoa, 19 de dezembro de 2024.

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA

O Instituto de Polícia Científica do Estado da Paraíba comunica que se encontra nas dependên-
cias do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um corpo 
identificado com o suposto nome de Antônio Silva dos Santos, sexo masculino, cor parda, com idade 
estimada de 50 anos, cabelos crespos, estatura 1,65Cm, constituição física boa, sem sinais particulares. 
Falecido em 08/11/2024, Hospital Padre Zé, nesta capital. Informações adicionais estão disponíveis 
no NUMOL, sito à Rua Antônio Teotônio, S/N, Bairro Cristo Redentor da cidade de João Pessoa – PB.

Flávio Rodrigo Araújo Fabres
Perito Oficial Médico Legal Classe Especial

Chefe do NUMOL/JP
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